
РЕЛИГИЯ РПЦ сделала 
последнее 
предупреждение 
Константинополю

Закон молитвы

Елена Яковлева

МАКСИМАЛИСТСКИ настроенные журналисты жда-
ли, что по результатам Священного Синода Русской пра-
вославной церкви будет принято решение о приостанов-
ке евхаристического общения с Константинопольским  
патриархатом. Крайняя мера принята не была: дверь 
оставлена приоткрытой. Но приостановлены многие важ-
ные вещи в общении двух поместных церквей — помино-
вение Константинопольского патриарха, сослужении с 
иерархами Константинопольского патриархата и учас-
тие во всех структурах, в которых участвуют представи-
тели КП, включая ассамблеи и богословские диалоги.

В заявлении Священного Синода ( в котором, кстати, 
принимал участие, находясь на связи по скайпу возглав-
ляющий законную Украинскую православную церковь 
митрополит Онуфрий) изложены причины такого реше-
ния. Они связаны с тем, что Константинопольский па-
триархат незаконно, вопреки церковным канонам втор-
гся на каноническую территорию Русской православной 
церкви. Обосновывая при этом свои деяния, по словам 
митрополита Волоколамского Илариона, «своеобразной 
историософией».

Исторически РПЦ существовала как единая митро-
полия с центром в Киеве, и даже когда возглавляющий 
ее митрополит переехал во Владимир, а потом 
в Москву, он продолжал называться «Киев-
ским».

ПОДРОБНОСТИ Глава 
Рособрнадзора ответил 
на самые острые вопросы 
родителей

ЕГЭ нашего 
времени

Ксения Колесникова

СТАНЕТ ли в системе ЕГЭ больше обязательных пред-
метов? Зачем в девятом классе устный экзамен по рус-
скому? Могут ли ребенка, «провалившего» Всероссий-
скую проверочную работу, оставить на второй год? Эти и 
многие другие «горячие» вопросы участники родитель-
ского собрания задали главе Федеральной службы по 
надзору в сфере образования и науки Сергею Кравцову.

— Серьезных изменений в проведении ЕГЭ в новом 
учебном году не будет, — рассказал он. — Число обязатель-
ных предметов осталось прежним, минимальные баллы 
также на уровне прошлого года. Еще до сентября на сайте 
Федерального института педагогических измерений мы 
разместили демоверсии по всем предметам. 

Пожалуй, самая главная «новинка» — введение обяза-
тельного собеседования по русскому языку для девяти-
классников. Теперь без этого «зачета» допуск к осталь-
ным экзаменам они получить не смогут. «Не ду-
маю, что это усложнение. Это возможность оце-
нить устную речь», — считает Сергей Кравцов.
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Право и общество Что произошло с семьей за сто лет со дня принятия 
первого  Семейного кодекса

Семейный брак

Роман Маркелов

Б
анк России вместе с неожи-
данным повышением клю-
чевой ставки существенно 

поднял прогноз по инфляции и от-
казался покупать валюту для 
минфина на открытом рынке до 
конца года. ЦБ дал жесткие ком-
ментарии (их как раз ожидали), не 
исключив нового повышения 
ставки. Глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина заверила обладателей ва-
лютных депозитов, что при лю-
бых возможных санкциях США на 
госбанки конвертация долларо-
вых вкладов в рубли исключена, у 
банков валюты хватит.

Банк России поднял ключевую 
ставку впервые с 2014 года, когда 
происходила быстрая девальва-
ция. В пятницу ставка увеличи-
лась на 25 базисных пунктов, до 
7,5 процента. Это решение приня-
то для ограничения выросших ин-

фляционных рисков. Это повыше-
ние цен и инфляционных ожида-
ний в ответ на колебания курса 
рубля и предстоящее повышение 
ставки НДС, пояснила глава Бан-
ка России Эльвира Набиуллина. 
По ее словам, целесообразность 
следующего повышения ставки 
ЦБ оценит по динамике инфляции 
и экономики, а также рисков от 
внешних условий и реакции на 
них финансовых рынков.

Второе знаковое решение, 

принятое регулятором, также на-
правлено на ограничение колеба-
ний рубля и их переноса в цены. 
ЦБ не будет покупать на внутрен-
нем рынке иностранную валюту 
для минфина в рамках бюджетно-
го правила не до конца сентября, а 
до конца года. При этом не обяза-
тельно, что регулярные и отло-
женные покупки валюты возоб-
новятся одновременно: отложен-
ные покупки могут растянуться 
более чем на год.

Даже с учетом этих решений 
ЦБ повысил прогноз по инфляции 
до 3,8—4,2 процента на конец 
2018 года (вместо интервала 3,5—
4 процента). По словам Набиулли-
ной, только состоявшееся осла-
бление рубля добавит к годовой 
инфляции 0,9 процента. Далее ин-
фляция ускорится (основная при-
чина — рост НДС) и в 2019 году со-
ставит уже 5—5,5 процента, а в 
первом полугодии может дойти и 
до 6 процентов. Но Банк России 
по-прежнему рассчитывает, что 
инфляция вернется к целевым 4 
процентам в первой половине 
2020 года, когда исчерпаются эф-
фекты повышения НДС и курсо-
вой динамики. 

Не исключаемое Банком Рос-
сии дальнейшее повышение клю-
чевой ставки не обязательно ста-
нет началом нового ци-
кла ужесточения денеж-
но-кредитной политики. 

Павел Крашенинников, 
председатель Комитета 

Госдумы по государственному 

строительству 

и законодательству, 

доктор юридических наук

«Половой коммунизм»
Согласитесь, сто лет — серьез-

ная дата для попытки понимания 
причин возникновения первого 
отечественного кодекса, да еще 
какого! Семейного. Что побудило 
советскую власть в сентябре 
1918 г. прийти к такому реше-
нию? Первое, что приходит в го-
лову, — это, конечно же, забота о 
семье, детях, равенстве мужчины 
и женщины. Так что это: особое 
отношение к ячейке общества? 
Или, может быть, очередной бой 
— последний и решительный? Тог-
да с кем? Попробуем рассмо-
треть данные вопросы с истори-
ческой и правовой позиций. Как 
часто бывает, однозначного отве-
та нет, однако, как говорится, 
есть о чем подумать.

На Руси и в Российской импе-

рии семейно-брачные отноше-
ния регулировались церковны-
ми, а не правовыми документа-
ми. Ни первый свод законов 
Древней Руси 1016 г., названный 
«Русской Правдой», ни Соборное 

Уложение царя Алексея Михай-
ловича 1649 г., ни даже «Свод за-
конов Российской империи» 
1833 г. не смогли полностью за-
менить кормчие книги и книгу 
Правил Святых Апостол, Святых 
Соборов Вселенских и Помест-
ных и Святых Отец. «Устав духов-
ных консисторий», подписанный 
императором в 1841 г., регулиро-
вал наряду с другими вопросами 
порядок ведения записей брака, 
рождения и смерти в метриче-
ских книгах.

Октябрьская революция от-
делила Церковь от государства, 
и сразу встал вопрос, что делать 
с семейно-брачными отношени-
ями? У основоположников науч-
ного коммунизма Маркса и Эн-

гельса были довольно туманные 
представления о коммунистиче-
ской семье. 

Предполагалось, что буржу-
азная семья исчезнет вместе с 
исчезновением капитала, а «от-
ношения полов станут исключи-
тельно частным делом, которое 
будет касаться только заинтере-
сованных лиц и в которое обще-
ство не может вмешиваться. Это 
возможно благодаря устране-
нию частной собственности и 
общественному воспитанию де-

тей, вследствие чего уничтожа-
ются обе основы современного 
брака, связанные с частной соб-
ственностью, — зависимость 
жены от мужа и детей от родите-
лей...». Тезисы вызывают споры 
до сих пор.

Придя к власти, большевики 
первым делом «национализиро-
вали» семейно-брачные отноше-
ния наряду с землей, частной 
собственностью и правом гра-
ждан распоряжаться своим тру-
дом. Уже в 1917 г. по инициативе 
В.И. Ленина и при его личном 
участии был принят Декрет о 
гражданском браке, о детях и о 
ведении книг актов состояния, 
Декрет о расторжении брака, а в 
марте 1918 г. — Декрет о праве 
граждан изменять свои фамилии 
и прозвища.  

Любые религиозные обряды 
стали вне закона. ВЧК объявила, 
что пометки в паспортах о цер-
ковном венчании и присвоение 
женщине после этого другой фа-
милии являются саботажем Де-
крета о гражданском браке, а 
для служащих милиции, если те 

выдадут паспорт с фамилиями 
на основе венчания, — престу-
плением по должности.

В это же время незаконноро-
жденные, внебрачные дети урав-
нивались в правах и обязанно-
стях по отношению к родителям 
и приобретали право на алимен-
ты от родителей независимо от 
их состояния в браке. Не только 
брак, но и развод провозглаша-
лись свободными. 

Отмена частной собственно-
сти, рост городского населения, 
придание правового значения 
внебрачному сожительству, 
уравнивание женщин в правах с 
мужчинами и стремление во-
влечь их в общественную жизнь, 
свобода развода, раздробление 
семьи привели к существенным 
изменениям имущественных от-
ношений. Многие семьи потеря-
ли прочную имущественную 
базу, сложившуюся до револю-
ции. Семья потеряла экономиче-
скую базу, претерпела полити-
ческое  расслоение, 
упростились ее фун-
кции.

ФИНАНСЫ Банк России впервые с 2014 года поднял ключевую ставку 
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«Формулы-1» 
Сергей 
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Знаю, насколь-
ко я ценен 
для команды 

Сто лет назад, 16 сентября 1918 г., в РСФСР был принят Кодекс законов об актах гражданского состояния, брачном, семейном и опекунском праве, который стал первым в мире отдельным 
кодифицированным актом по семейному праву. 

Акцент

 Набиуллина отвергла идею 
конвертации валютных депо-
зитов в рублевые. В крайнем 
случае ЦБ поможет с валютой

Акцент

 Новая религия всегда 
стремится уничтожить старую

9

2Эльвира Набиуллина не исключает, что Банк России поднимет ключевую 
ставку еще раз, если проинфляционные риски усилятся.

Австралийский доллар  49,2181
Азербайджанский манат  40,2491
Армянский драм**  14,0731
Белорусский рубль  31,9526
Болгарский лев  40,8804
Бразильский реал  16,2307

Венгерский форинт**  24,7213
Вон Республики Корея***  61,0871
Гонконгский доллар*  87,0030
Датская крона  10,7213
Доллар США  68,2826
Евро  79,9521

Индийская рупия**  95,1541
Казахстанский тенге**  18,2632
Канадский доллар  52,5412
Киргизский сом**  98,4609
Китайский юань*  99,6550
Молдавский лей*  40,7171

Новый туркменский манат  19,5372
Норвежская крона*  83,0800
Польский злотый  18,5818
Румынский лей  17,2261
СДР  95,5813
Сингапурский доллар  49,9142

Таджикский сомони*  72,4676
Турецкая лира  11,2752
Узбекский сум****  86,8498
Украинская гривна*  24,2739
Фунт стерлингов  89,6414
Чешская крона*  31,3583

Шведская крона*  75,9607
Швейцарский франк  70,8693
Южноафриканский рэнд*  46,1690
Японская иена**  61,0675

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.09.18
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Великобритания не сможет    
объявить санкции     
в отношении России    
до окончания «брекзита»  

ГИБДД проверит,    
кто ездит и паркуется   
на машинах со знаком  
«инвалид»      
под стеклом 
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Римас Туминас представил 
главного режиссера     
Вахтанговского театра    
и выпустил премьеру    
«Фальшивая нота»

Кто сделал отверстие    
в обшивке      
пристыкованного     
к МКС корабля     
«Союз МС-09» 
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Дина Аверина 

и вся сборная России 

по художественной 

гимнастике — 

 настоящие триумфа-

торы чемпионата мира 

в Софии

СПОРТ
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Центральная избирательная комиссия 
Российской Федерации

Постановление
14 сентября 2018 г. № 181/1436-7

Москва
Об установлении общих результатов 
дополнительных выборов депутатов 

Государственной Думы 
Федерального Собрания 

Российской Федерации седьмого 
созыва по одномандатным 

избирательным округам 
9 сентября 2018 года

Согласно постановлению Центральной избирательной комиссии Рос-
сийской Федерации от 14 июня 2018 года № 162/1323-7 «О назначении 
дополнительных выборов депутатов Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации седьмого созыва по одномандатным 
избирательным округам» 9 сентября 2018 года проводились дополнитель-
ные выборы депутатов Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации седьмого созыва по одномандатным избиратель-
ным округам. 

В соответствии со статьями 27, 90 и 97 Федерального закона «О выбо-
рах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации» на основании протоколов и решений соответствующих окруж-
ных избирательных комиссий о результатах выборов по одномандатным 
избирательным округам Центральная избирательная комиссия Российской 
Федерации  постановляет:

1. Установить, что в Государственную Думу Федерального Собрания 
Российской Федерации седьмого созыва по одномандатным избиратель-
ным округам избраны:

Амурская область — 
Амурский одномандатный избирательный округ № 71

Кузьмин Андрей Альбертович
Калининградская область — 

Центральный одномандатный избирательный округ № 98
Ярошук Александр Георгиевич

Нижегородская область — 
Нижегородский одномандатный избирательный округ № 129

Сватковский Дмитрий Валерьевич
Самарская область — 

Самарский одномандатный избирательный округ № 158
Хинштейн Александр Евсеевич

Саратовская область — 
Саратовский одномандатный избирательный округ № 163

Алимова Ольга Николаевна
Саратовская область — 

Балашовский одномандатный избирательный округ № 165
Примаков Евгений Александрович

Тверская область — 
Заволжский одномандатный избирательный округ № 180

Веремеенко Сергей Алексеевич.
2. Официально опубликовать настоящее постановление в официаль-

ном печатном органе Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации — журнале «Вестник Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации» и официальном сетевом издании «Вестник Цен-
тральной избирательной комиссии Российской Федерации», а также напра-
вить его для официального опубликования в «Российскую газету» и «Пар-
ламентскую газету».

Заместитель Председателя
Центральной избирательной комиссии
Российской Федерации Н.И. Булаев

Секретарь
Центральной избирательной комиссии
Российской Федерации М.В. Гришина

Колебания
вместе с курсом

Напротив, Банк России 
в перспективе настроен 
на смягчение ставок, 

как только будут нейтрализова-
ны инфляционные риски, сооб-
щила Набиуллина. По ожиданиям 
ЦБ, условия для смягчения де-
нежно-кредитной политики мо-
гут быть созданы в конце 2019 
года — первой половине 2020 года. 
Оценка уровня ключевой ставки, 
при которой денежно-кредитная 
политика будет считаться ней-
тральной, не менялась — это 6—7 
процентов. Формально для дости-
жения этого уровня остались 
один-два шага  снижения.

Отдельно глава ЦБ дала не-
сколько успокаивающих населе-
ние и бизнес комментариев. Так, 
по ее словам, регулятор уже про-
работал с крупнейшими банками 
систему защитных мер для вы-
полнения обязательств перед 
клиентами на случай серьезного 
ужесточения санкций. Также бан-
ки могут получить и временные 
регуляторные послабления.  

Курс рубля отреагировал ро-
стом на решение ЦБ по ставке и 
сопроводительные комментарии 
к нему. В основную торговую сес-
сию на Московской бирже в пят-
ницу доллар опускался ниже 68 
рублей (наиболее крепкий уро-
вень сентября). Тем не менее ре-
шение ЦБ вряд ли сможет задать 
однозначную тенденцию на 
укрепление российской валюты, 
поскольку санкционные риски, 
являющиеся основным источни-
ком давления на рубль, сохраня-
ются, отмечает аналитик Нордеа 
банка Татьяна Евдокимова. Чем 
жестче будут становиться даже 
не сами ограничения, но просто 
санкционная риторика оппонен-
тов, тем ниже будет опускаться 
курс рубля к доллару, опасается 
руководитель управления анали-

за финансового сектора НРА Ка-
рина Артемьева. Однако если бы 
ставка осталась без изменений, 
то небольшое ослабление рубля 
случилось бы уже в пятницу, го-
ворит она.

При этом аналитики отмеча-
ют, что коммуникация Банка Рос-
сии с рынком после пятничного 
заседания существенно улучши-
лась. Так, появились более четкие 
ориентиры по срокам возобнов-
ления покупок и по способу вы-
полнения отложенных покупок, 
говорит Евдокимова. По мнению 
главного аналитика «БКС Пре-
мьер» Антона Покатовича, прио-
становка покупок валюты на вну-
треннем рынке до конца года сви-
детельствует о подвижках в выра-
ботке единой позиции экономи-
ческого блока страны. По его мне-
нию, она будет оказывать пози-
тивное влияние на курс рубля.

Суммарный отложенный объ-
ем покупок может составить 1,3 
триллиона рублей, или около 
19,6 миллиарда долларов по теку-
щему курсу, оценивает эксперт 
Аналитического центра при пра-
вительстве Даниил Наметкин. Ко-
ренным образом это решение не 
повлияет на валютный рынок, но 
даст, скорее всего, психологиче-
ский эффект, указывает он.

В январе-июле среднедневной 
объем операции Банка России по 

покупке иностранной валюты в 
рамках бюджетного правила со-
ставлял 14,6 миллиарда рублей. 
Эти операции были фактически 
прекращены с 24 августа. Днев-
ной объем торгов в паре рубль/
доллар с поставкой «сегодня» в 
среднем в августе-сентябре со-
ставлял около 250 миллиардов 
рублей, что значительно выше 
объемов операций Банка России.

Более существенное влияние 
на курс окажет динамика оттока 
капитала ввиду отсутствия стра-
тегии кэрри трейд на рынке обли-

гаций, в первую очередь ОФЗ, по-
лагает Наметкин.

По оценке главы Банка России, 
доля нерезидентов на рынке ОФЗ 
сократилась с 34,5 процента на-
кануне апрельского пакета сан-
кций до 26,6 процента на начало 
сентября. С апреля объем ОФЗ на 
руках у иностранных инвесторов 
уменьшился на 480 миллиардов 
рублей.

В обновленном макропрогно-
зе Банк России оценил последст-
вия для экономики, цен и зарплат 
от обсуждаемого плавного изме-
нения возраста выхода на пен-
сию. Это внесет дополнительный 
вклад в темпы роста ВВП на уров-
не около 0,1 процентного пункта 
в 2019 году и 0,2—0,3 в 2020—2021 
годах благодаря дополнительно-
му расширению численности за-
нятых в экономике, не вызывая 
при этом проинфляционных по-
следствий. Более того, это будет 
оказывать сглаживающее влия-
ние на потенциальные риски со 
стороны роста зарплаты, отмеча-

ется в докладе Банка России. Без 
преобразований пенсионной си-
стемы дефицит кадров мог приве-
сти к опережающему росту зар-
плат по отношению к росту про-
изводительности труда. Ранее 
Минэкономразвития оценивало 
вклад пенсионных инициатив (в 
их первоначальных параметрах) 
в 1,3 процента ВВП на период 
2019—2024 годов.

ЦБ также улучшил прогноз по 
ценам на нефть. В базовом сцена-
рии он теперь ожидает в среднем 
69 долларов за баррель в 2018 
году (против 67 долларов ранее), 
постепенное снижение цен до 55 
долларов в 2020 году и их стаби-
лизацию в дальнейшем на этом 
уровне (ранее ЦБ предполагал, 
что цены остановятся на 50 дол-
ларах).

Акцент

 На валютный рынок не посту-
пят 1,3 триллиона бюджетных 
рублей, это поможет сгладить 
последствия санкций

СТАТИСТИКА

Россия попала
в топ-50 стран
с самым
высоким
уровнем
развития

И НАС 
ПОСЧИТАЛИ  

Оксана Грибанова

В НЬЮ-ЙОРКЕ представили про-
грамму ООН (ПРООН), согласно 
которой в группу с наиболее вы-
соким уровнем человеческого 
развития вошли 189 стран, в том 
числе Россия, занявшая 49-е ме-
сто. Первой оказалась Норвегия.

Помимо этих двух стран в топ-
50 включили Швейцарию и Ав-
стралию (второе и третье места 
соответственно), Ирландию, Гер-
манию, Исландию, Гонконг, Шве-
цию, Сингапур, Нидерланды, Эс-
тонию, Польшу, Литву и Латвию.

В заключительную часть рей-
тинга попали Грузия, Азербайд-
жан, Армения, Украина, Узбекис-
тан, Молдавия и Таджикистан.

Расчеты производились на ос-
нове четырех основных показате-
лей: продолжительность жизни; 
предполагаемое и реальное коли-
чество лет, которое люди тратят 
на получение образования; вало-
вой национальный доход. 
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В пятницу президент РФ Владимир Путин провел оперативное совещание с постоянными членами Совета безопасности. Обсуждались итоги международных контактов во время 
Восточного экономического форума (ВЭФ), ситуация в Сирии, актуальные вопросы внутрироссийской повестки дня. Владимир Путин и другие участники совещания также тепло 
поздравили премьер-министра Дмитрия Медведева с днем рождения: главе правительства исполнилось 53 года.

ВЫБОРЫ ЦИК подвел итоги
довыборов в Госдуму

Плюс семь

Галина Мисливская

ПО ИТОГАМ дополнительных выборов в Госдуму 9 сен-
тября будет замещено семь вакантных мандатов. Резуль-
таты голосования Центризбирком утвердил в пятницу 
на своем заседании.

В пяти округах победу одержали «единороссы». Боль-
ше всех голосов в процентном отношении получил жур-
налист и общественный деятель Евгений Примаков — в 
Балашовском округе Саратовской области он набрал 
65,15 процента. А по абсолютным цифрам рекордсме-
ном стал экс-депутат Госдумы Александр Хинштейн, в 
Самарском одномандатном округе за него проголосова-
ли 117 726 человек, или 56,98 процента избирателей.

Также фракцию «Единой России» пополнят Сергей Ве-
ремеенко, набравший в Заволжском округе Тверской об-
ласти 36,21 процента голосов, Дмитрий Сватковский, 
обошедший конкурентов в Нижегородском округе с ре-
зультатом 47,34 процента, а также бывший глава Кали-
нинграда Александр Ярошук, которого в Центральном 
округе региона поддержали 39,87 процента избирателей.

По одному мандату получили выдвиженцы КПРФ и 
ЛДПР. В Саратовском округе Саратовской области побе-
дила первый секретарь обкома КПРФ Ольга Алимова, на-
бравшая 45,35 процента. Ряды думских либерал-демокра-
тов пополнит депутат Благовещенской городской Думы 

Андрей Кузьмин, в 
Амурском округе 
Амурской области он 
заручился поддер-
жкой 31,64 процента 
избирателей 

Как рассказал на 
заседании ЦИК за-
меститель председа-

теля комиссии Николай Булаев, с начала работы Госду-
мы седьмого созыва в 2016 году вакантным по разным 
причинам оказался 21 мандат. Досрочно были прекра-
щены полномочия 10 одномандатников и 11 депутатов, 
избранных по партийным спискам. Решениями партий и 
по итогам дополнительных выборов в 2017 и 2018 годах 
замещено 19 мандатов. Пока свободными остаются ме-
ста двоих «единороссов» — Иосифа Кобзона, скончавше-
гося 30 августа этого года, и Александра Коровникова, 
ушедшего из жизни 10 августа. Мандат последнего будет 
замещен в следующем году, т.е. он был избран по одно-
мандатному округу в Великом Новгороде. Иосиф Кобзон 
же прошел в Думу по федеральному списку «Единой Рос-
сии», передать его мандат другому депутату партия мо-
жет в любой момент. Но пока решение не принято.

Отметим, что «единороссы» не торопились и с заме-
ной Станислава Говорухина. Как рассказали «РГ» в аппа-
рате нижней палаты, думцы сочли неэтичным прини-
мать кадровые решения до сорокового дня с момента 
кончины режиссера.

Говоря об итогах Единого дня голосования, Николай 
Булаев отметил, что по общей оценке и участников изби-
рательного процесса, и экспертов, и профессионального 
сообщества, «выборы стали сильно отличаться от того, 
что было раньше». «Нарушений, которые мы сегодня ви-
дим, стало в разы меньше. Например, ни одной сущест-
венной жалобы по дополнительным выборам депутатов 
Госдумы у нас не было», — сказал он. «Мы отвыкаем от 
вбросов, отвыкаем от подтасовок, от переписывания про-
токолов, от из необоснованного повторного ввода, эти 
вещи выглядят уже дикими», — добавил зампред ЦИК.

Но без нарушений все же не обошлось. «По итогам всех 
кампаний 9 сентября отменены результаты голосования 
по 12 избирательным участкам», — сообщил Булаев.

При этом зампред ЦИК подчеркнул, что решения по 
отмене результатов принимаются быстро. «Стоить толь-
ко теме возникнуть — по Калмыкии, по Бурятии, по Кали-
нинграду, по Ульяновску и так далее — мы разбираемся 
оперативно, досконально, и, как правило, там, где есть 
основания, отмена результатов голосования следует не-
медленно», — сказал Булаев.

В пяти округах 
победу одержали 
«единороссы»

Читайте на сайте: 
Почему россияне 
предпочитают банкротство 
реструктуризации долгов 
rg.ru/art/1589782

У властей РФ нет конкретных планов по отказу от доллара, 

хотя стремление к сокращению его использования есть. 

Об этом заявил журналистам пресс-секретарь президента 

РФ Дмитрий Песков.

Представителя Кремля попросили прокомментировать 

высказывания главы ВТБ Андрея Костина по дедоллариза-

ции. Последний ранее представил план отказа от доллара. 

В частности, это ускоренный уход от доллара в расчетах с 

иностранными государствами и перевод адресов крупней-

ших холдингов РФ в российскую юрисдикцию.

По словам Пескова, «тема дедолларизации активно обсу-

ждается не только в Москве, но и во всем мире».

«Четких планов у российской стороны пока нет, но это во-

прос, который стоит на повестке дня», — отметил предста-

витель Кремля.

По его словам, многие страны сейчас ведут перегово-

ры с целью обеспечить сокращение объема долларов 

при взаимных расчетах, при осуществлении коммерче-

ских операций, инвестиционных и торгово-экономиче-

ских.

— Это пока начало пути, но фиксируется достаточно после-

довательный и твердый настрой многих стран как в Европе, 

так и на Востоке, на Ближнем Востоке, чтобы постепенно 

минимизировать доллары во взаимном обороте, — отметил 

пресс-секретарь президента.

— Это совершенно естественный процесс и реакция стран, 

в том числе и России, на достаточно непредсказуемые дей-

ствия США, — оценил он, — на достаточно спорные с точки 

зрения норм и правил международной торговли решения.

В результате доверие к доллару постепенно падает и возни-

кает устойчивое желание замещать доллар другими валю-

тами, заключил Песков.

Татьяна Замахина

ИНИЦИАТИВА 

В городах
Золотого
кольца хотят
ввести налог
на туристов

ГОСТИ 
ДОРОГИЕ

Алена Узбекова

С 2020 ГОДА города Золотого 
кольца хотят получить право вво-
дить на своей территории турист-
ский сбор, сообщили в Ассоциа-
ции туроператоров России.

За это выступают власти на 
местах и ряд федеральных ве-
домств. Против — многие экспер-
ты и турбизнес. Туристский сбор 
— аналог курортного, действую-
щего с этого года в Алтайском, 
Ставропольском и Краснодар-
ском краях. Он взимается со всех 
приезжих, не исключая россиян. 
Турсбор в городах Золотого коль-
ца, а сейчас в него входят Сергиев 
Посад, Переславль-Залесский, Ро-
стов Великий, Ярославль, Костро-
ма, Иваново, Суздаль и Владимир 
может составить 1—2 процента от 
стоимости проживания, или при-
мерно 600 рублей за многоднев-
ный тур, это существенно. 

Идею гостевого налога про-
двигают и в администрации Пе-
тербурга, объясняя, что город ис-
пытывает большую нагрузку из-
за туристов. В Рязанской области, 
которая только подала заявку на 
включение в Золотое кольцо, уже 
заявили о готовности ввести сбор, 
поступления от него — до 20 мил-
лионов рублей в год — планируют 
направлять на благоустройство.

Вице-премьер Ольга Голодец 
сдержанно комментирует идею 
сбора. «Знаковые туристические 
города должны быть абсолютно 
доступны для граждан России», — 
сказала она, уточнив, что сбор 
может не коснуться россиян. 

«Эксперимент по введению 
сбора в некоторых регионах толь-
ко начался, и начало показало, 
что в регионах или отсрочили, 
или даже кое-где отменили сбор, — 
отметил в беседе с «РГ» предста-
витель АТОР, член наблюдатель-
ного совета «Турпомощи» Дмит-
рий Горин. — Мировая практика 
показывает, что туристский сбор 
понятен приезжим, интуристам, 
а не гражданам страны, в которой 
он введен». Налог с иностранных 
гостей в разных странах варьиру-
ется от 1 до 13 процентов от стои-
мости проживания. 

В Ростуризме воздерживаются 
от комментариев по поводу рас-
ширения туристского налога.

По словам президента Россий-
ского союза туриндустрии (РСТ) 
Сергея Шпилько, рост фискаль-
ной нагрузки в сочетании с невы-
соким платежеспособным спро-
сом населения и так ставит от-
расль «на грань выживания». Ви-
це-президент РСТ Юрий Барзы-
кин отметил, что разговоры о том, 
что надо обложить налогом лю-
дей, путешествующих по своей 
же стране, противоречат курсу 
государства на поддержку туро-
ператоров, поднимающих вну-
тренний туризм. По мнению эк-
спертов, правильнее, например, 
обеспечить турбизнесу доступ к 
кредитам по разумным ставкам, 
чтобы повышать его конкуренто-
способность и развивать сервис.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Кремле прокомментировали идею отказаться от доллара
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Иван Петров

П
ри Всероссийской поли-
цейской ассоциации бу-
дут созданы структуры, 

которые займутся частной ох-
ранной, коллекторской и детек-
тивной деятельностью. Об этом в 
пятницу рассказал недавно из-
бранный руководитель ассоциа-
ции генерал-лейтенант Юрий 
Жданов.

«Я планирую при ассоциации 
создать структуры, которые бу-
дут заниматься частной охран-
ной, детективной деятельностью, 
будут защищать бизнес, в част-
ности, от незаконных проверок. 
Например, один из моих друзей, 
который в госбанке 30 лет зани-
мался возвратом долгов, очень 
профессиональный менеджер, 
сейчас в связи со сменой коман-
ды остался без работы, я его при-

глашаю к себе заместителем», — 
рассказал в интервью РИА Ново-
сти генерал Жданов.

Он добавил, что по планам но-
вые структуры будут созданы 
уже до конца текущего года. «Я 
сейчас даже не представляю себе 
всех направлений деятельности. 
Они будут появляться с развити-
ем общества, бизнеса и проблем, 
возникающих перед нами», — 
сказал глава ассоциации.

В беседе с корреспондентом 
«РГ» Юрий Жданов уточнил, что 
все эти структуры - детективные 
и коллекторские агентства, а 
также ЧОПы, будут ни в коем 
случае не внутри полицейской 
ассоциации, а исключительно 
под ее эгидой. А нанимать на ра-
боту в них станут не только быв-
ших полицейских, но и выходцев 
из других силовых структур. По 
планам эти структуры в итоге 

должны выйти на многомиллиар-
дную прибыль.

Ранее в интервью «Россий-
ской газете» Юрий Жданов рас-
сказал, что Международная по-
лицейская ассоциация была со-
здана в 1950 году по инициативе 
английских полицейских. Сейчас 
в нее входят 66 государств. Рос-
сийская секция была создана в 
1992 году сотрудниками мили-
ции. Ассоциация представлена в 
72 субъектах РФ.

Организация развивает ме-
ждународное полицейское со-
трудничество как в России, так и 
за рубежом. Каждый год прово-
дится всемирный полицейский 
конгресс, в рамках которого про-
ходят встречи, конференции, со-
вещания по профнаправлениям, 
это касается, например, вопро-
сов обмена преступниками меж-
ду странами. 

ПРОЕКТ Юрий Жданов: Бывшие полицейские займутся частной охраной

Силовикам найдут работу

Юрий Жданов планирует создать ЧОПы под эгидой ассоциации.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Кто сделал 
отверстие в обшивке 
корабля «Союз МС-09»?

Черная дыра

Наталия Ячменникова

СПЕЦИАЛИСТЫ «Роскосмоса» продолжают расследо-
вание причин появления в обшивке корабля «Союз МС-
09» отверстия, через которое на МКС начал «утекать» 
воздух. Напомним, в ночь на 30 августа на станции воз-
никла нештатная ситуация: в корпусе пристыкованного 
корабля «Союз МС-09» обнаружили микропробоину ди-
аметром 2 мм. Космонавты компенсировали потерю дав-
ления наддувом воздуха из баков пристыкованного кос-
мического грузовика «Прогресс». Отверстие заделали 
герметиком — в несколько слоев. 

Так кто проделал дыру в космическом корабле? Вер-
сий в СМИ множество — от производственного брака до 
повреждения микрометеоритом и даже саботажа в кос-
мосе. Якобы дыра была сделана американскими астро-
навтами, чтобы скорее отправить на Землю одного из за-
болевших коллег и не платить за новый корабль. 

Серьезные эксперты уже обозвали весь этот вал слу-
хов вакханалией и театром абсурда. А в «Роскосмосе» по-
просили представителей СМИ воздержаться от публика-
ции непроверенной информации.

Между тем, ситуацию с утечкой на МКС из-за дыры в 
обшивке корабля «Союз МС-09» обсудили глава «Ро-
скосмоса» Дмитрий Рогозин и глава NASA Джим Брай-
денстайн. Руководители космических агентств отметили 
циркулирующие в СМИ спекуляции в отношении воз-
можных причин про-
исшествия и догово-
рились воздержи-
ваться от каких-либо 
предварительных 
выводов до оконча-
тельного заверше-
ния расследования. 
Как сообщили в «Ро-
скосмосе», стороны 
подтвердили необ-
ходимость дальней-
шего тесного взаи-
модействия между 
техническими эк-
спертами российской госкорпорации и NASA по иденти-
фикации и ликвидации причин утечки воздуха. Также от-
мечена необходимость продолжения плановых работ на 
МКС и постоянного содействия со стороны NASA рассле-
дованию ЧП на корабле «Союз МС-09».

Кроме того, Дмитрий Рогозин и Джим Брайденстайн 
подтвердили нацеленность всего экипажа МКС на без-
опасную эксплуатацию станции и пристыкованных к 
ней кораблей. Космонавт Сергей Прокопьев, работаю-
щий сейчас на орбите, заснял на видео то самое место, 
где была обнаружена утечка воздуха. «Не волнуйтесь, у 
нас все в порядке. Мы в том самом бытовом отсеке , где 
было зафиксировано падение давления воздуха. Как ви-
дите, здесь спокойно находимся без скафандров. Никто 
дырку пальцем не затыкает», — рассказал он

А руководители «Роскосмоса» и NASA договорились 
лично встретиться на космодроме Байконур 10 октября: 
сейчас к полету на МКС готовятся российский космонавт 
Алексей Овчинин и американский астронавт Ник Хейг…

Надо сказать, что расследование космических ЧП 
всегда велось по четырем направлениям: конструктив-
ная ошибка, технологическая (или производственная) 
ошибка, эксплуатационная ошибка и умышленное по-
стороннее воздействие. В российской космонавтике уже 
были громкие провалы по вине человеческого фактора. 
Так, в декабре 2010 года в Тихий океан упали сразу три 
спутника «Глонасс-М». Тогда комиссия выяснила, что в 
разгонный блок по ошибке залили 1,5 тонны лишнего то-
плива. Особый резонанс имела авария «Протона-М» с 
тремя аппаратами «Глонасс-М» 2 июля 2013 года  — три 
из шести датчиков оказались поставлены «вверх нога-
ми». В декабре 2016 года был потерян космический гру-
зовик «Прогресс МС-04»: производственный дефект 
проявился в полете. После этого на завод отозвали все 
двигатели второй и третьей ступени ракет «Протон-М».

Как бы там ни было, но, по словам Дмитрия Рогозина, 
нынешняя ситуация оказалась намного сложнее, чем 
предполагалось ранее. К расследованию инцидента при-
влечены «компетентные органы». Сроки работ не уста-
новлены: прежде всего интересует истина.

 Как считают многие аналитики, наши космические 
неудачи — следствие разрушения той мощной структуры, 
которая была в свое время создана для развития отечест-
венной космической программы. Вспомним: на «Буран» 
работали полторы тысячи предприятий 72 министерств 
и ведомств. И это на один космический аппарат!

В свое время были брошены все силы на создание сво-
ей элементной базы. «Помню, для орбитальной станции 
«Алмаз» надо было изготовить девять баков, — рассказы-
вал один из специалистов. — Изготовили двенадцать! Все 
дублировалось. И это сказывалось на качестве. Когда-то 
мы запускали по 100—110 космических аппаратов в год. 
У американцев наши технологии вызывали зависть».

Кстати, не исключено, что российские космонавты в 
ноябре—декабре могут совершить два внеплановых выхо-
да в открытый космос, чтобы обследовать поверхность 
корабля «Союз» на наличие внешних повреждений. 

Акция Как вице-премьер красила забор, а министр измеряла давление

Сердечный прием

Марина Гусенко 

М
едицинские работ-
ники и волонтеры 
приедут более чем 
в тысячу сельских 
фельдшерско-аку-

шерских пунктов, помогут с ре-
монтом и обустройством терри-
тории, а также проведут осмотры 
сельских жителей. 

Это делается в рамках проекта 
по улучшению условий функцио-
нирования фельдшерско-акушер-
ских пунктов «Добро в село», 
старт которому в селе Тишково 
дали вице-премьер Татьяна Голи-
кова и министр здравоохранения 
России Вероника Скворцова. 

Скворцова пообщалась с вра-
чами и фельдшерами, поучавст-
вовала в осмотре пациентов. А 

Голикова приняла участие в суб-
ботнике и покрасила забор. 

В каждый населенный пункт, 
участвующий в акции, приедут 
мобильный центр здоровья и до-
полнительные бригады медиков. 
Среди них — терапевты, эндокри-
нологи, онкологи, офтальмологи 
и другие узкие специалисты. 
Сельские жители получат воз-
можность пройти диагностику 

сердечно-сосудистой и дыхатель-
ной систем, органов зрения, по-
лости рта, узнать о факторах ри-
ска развития сахарного диабета и 
других заболеваний, получить 
рекомендации по питанию. 

По словам Татьяны Голико-
вой, «Добро в село» — это не ра-
зовая акция. «Изначально был 
план охватить тысячу фельдшер-
ско-акушерских пунктов, но сей-

час есть запрос на большее коли-
чество», — сказала она. До 2021 
года в стране появится еще 1500 
фельдшерско-акушерских пун-
ктов и 1200 выездных диагно-
стических комплексов.

«Национальные проекты по-
могут возродить интерес людей в 
России к сельской жизни, — сказа-
ла Голикова. — Наша задача — 
вдохнуть жизнь в село: в клубы, 

медицину, образование, инфра-
структуру». Модернизация ми-
нимально необходимой инфра-
структуры начнется в 2019 году в 
рамках нацпроектов.

Прибывшая на место проведения акции Татьяна Голикова присоединилась к субботнику и покраске забора.

Как решить проблему 
нехватки учителей 
в сельских школах — 
мнение экспертов на сайте
rg.ru/art/1575766

МЕЖДУ ТЕМ

Турист может облететь спутник Земли 
уже в будущем году

Сегодня SpaceX должна назвать имя первого космического тури-

ста, которого она отправит в полет вокруг Луны. Это первое согла-

шение, подписанное частной компанией американского бизнес-

мена Илона Маска. По планам NASA полет намечен на 2019 год. 

Он должен быть осуществлен на пилотируемой версии корабля 

Dragon, а «забросит» его в космос ракета Big Falcon Rocket. Прав-

да, она еще создается. В феврале прошлого года компания утвер-

ждала, что уже отобрала двух «лунных» туристов. Возможно, на 

BFR полетит один из тех, с которыми уже тогда была договорен-

ность. По словам Маска, путешествие вокруг Луны займет около 

недели. В планах выйти на орбиту, облететь Луну и вернуться. Ту-

ристы уже якобы «раскошелились», внеся основную часть суммы. 

Однако во сколько обошлась путевка, пока неясно.

Об облете Луны, в том числе с туристами, думают и российские 

специалисты. Некоторое время назад  прошла информация, что к 

2021—2022 году такую услугу на международном рынке готова 

предоставить РКК «Энергия». Сообщались и подробности: в поле-

те будет использована двухпусковая схема, когда одним запуском 

на орбиту выводится корабль «Союз», а вторым — разгонный блок 

ДМ с дополнительным герметичным отсеком. Они стыкуются, да-

лее блок ДМ обеспечивает импульс для облета Луны. Топливо ко-

рабля «Союз» используют для коррекции баллистической траек-

тории. Как говорят наши инженеры, в принципе уже решены во-

просы радиационной защиты и модернизации кораблей: «нужна 

более мощная теплозащита, дальняя радиосвязь, управление спу-

ском в атмосфере со второй космической скоростью и соответст-

вующие изменения в ряде других систем».

Надо сказать, что компания Space Adventures, организатор тури-

стических полетов на российских космических кораблях, начала 

искать клиентов для полетов к Луне еще семь лет назад. Тогда сто-

имость билета составляла $150 млн, но потом цена cнизилась до 

$120 млн. Сообщалось о восьми потенциальных туристах. Среди 

них назывался и создатель «Титаника» Джеймс Кэмерон.

КОНФЛИКТ Россия переносит спор 
с Украиной по евробондам в
Верховный суд Великобритании

Управление исками

Роман Маркелов

СПОР России и Украины по долгу 
Киева в три миллиарда долларов 
вышел на новый виток. Украина 
смогла отсрочить удовлетворе-
ние российских требований через 
апелляцию, Россия готова обжа-
ловать такое решение в самое 
ближайшее время. Шансы рос-
сийской стороны выиграть тяжбу 
по-прежнему высоки, но рассмо-
трение дела может сильно затя-
нуться.

В 2013 году Россия из средств 
Фонда национального благосо-
стояния купила еврооблигации 
Украины на три миллиарда дол-
ларов. В декабре 2015 года укра-
инское правительство ввело мо-
раторий на выплату долга по 
этим бондам, несмотря на реше-
ние МВФ, признавшего долг су-
веренным. Российский минфин 
подал иск в Высокий суд Лондо-
на, в конце марта 2017 года суд 
удовлетворил его ходатайство по 
ускоренному рассмотрению дела 
и фактически разрешил спор в 
пользу России. Летом 2017 года 
Высокий суд Лондона конкрети-
зировал вердикт, обязав Украину 
выплатить долг, неосуществлен-
ный купонный платеж (75 мил-
лионов долларов) и штрафные 
проценты. Это решение и было 
обжаловано Украиной в Апелля-
ционном суде Англии. 

Эта инстанция не поддержала 
три из четырех доводов украин-
ской стороны, сообщил первый 
вице-премьер, министр финансов 
РФ Антон Силуанов. По одному из 
доводов апелляционная инстан-
ция приняла решение о проведе-
нии более глубокого и детального 
изучения вопроса. «Речь идет о 
предоставлении кредита Украине 
якобы под воздействием россий-
ской стороны. Мы обратимся в 
Верховный суд Великобритании и 
уверены, что английское правосу-
дие сможет объективно разо-
браться и принять соответствую-
щее решение», — заявил Силуа-
нов. Позднее глава Департамента 
госдолга и государственных фи-
нансовых активов Минфина РФ 
Константин Вышковский поя-
снил, что ведомство считает един-
ственный довод Украины, по ко-
торому теперь возможно разби-

рательство по существу, надуман-
ным. «Мы все помним, что имело 
место в 2013 году, когда Украина 
отказалась от подписания догово-
ра с Евросоюзом по той причине, 
что условия, которые выдвигал 
Евросоюз и Международный ва-
лютный фонд, были признаны Ук-
раиной, в частности парламен-
том Украины, неприемлемыми. 
Напомню, это были требования о 
резком и значительном повыше-
нии цен на газ для внутренних по-
требителей и другие требования. 
О неприемлемости этих требова-
ний Украиной неоднократно пу-
блично заявлялось ранее, однако 
в суде, естественно, об этом факте 
украинская сторона умолчала. 
Мы считаем, что этот аргумент 
был намеренно изобретен Украи-
ной для того, чтобы оправдать не-
исполнение обязательств по евро-
облигациям», — подчеркнул Выш-
ковский.

Российская сторона должна 
подать апелляцию до 26 октября. 
Если Верховный суд удовлетво-
рит ее, то решение, принятое в 
первоначальной инстанции, ста-
нет окончательным и больше ни-
каких судебных разбирательств 
по этому поводу не будет. Если 
апелляция будет отклонена, тогда 
в первоначальной инстанции 
пройдет полноценное судебное 
разбирательство по предъявлен-
ному Украиной аргументу. В Мин-
фине России считают, что он не 
требует детального обсуждения и 
по нему решение также может 
быть принято в ускоренном по-
рядке, так как это и сделал суд 
первой инстанции. 

Исходя из практики рассмо-
трения подобных дел, тяжба мо-
жет растянуться на срок от года 
до двух с лишним лет, говорит 
партнер юридической компании 
Herbert Smith Freehills Алексей 
Панич. «Если Верховный Суд ре-
шит, что Апелляционный суд вы-
нес правильное решение, то на-
чнется новое разбирательство в 
Высоком суде, которое может за-
нять еще два-три года. Если же 
Верховный суд вынесет решение 
в пользу России, то разбиратель-
ство на этом завершится. Однако 
Россия может не получить разре-
шение на подачу жалобы в Вер-
ховный суд, и тогда просто на-
чнется новое разбирательство в 
Высоком суде», — рассказывает 
он. По словам Панича, компро-
миссного решения в итоге вряд ли 
стоит ожидать — задолженность 
либо есть, либо ее нет. У России 
хорошие шансы на победу в Вер-
ховном суде Великобритании. Тот 
факт, что Украина сейчас выигра-
ла апелляцию, можно считать 
удивительным, поскольку у нее 
не было серьезных доводов по су-
ществу спора, отмечает юрист.

 Космонавты могут 
совершить два вне-
плановых выхода 
в открытый космос, 
чтобы обследовать 
корабль «Союз»

Если начнется 
новое разбиратель-
ство в Высоком 
суде, дело затянется 
еще на два-три года

Вероника Скворцова лично приняла участие в осмотре пациентов.

ИНИЦИАТИВА В России предстоит создать единый регистр доноров 
костного мозга

Мы с тобой одной крови
Ирина Невинная

П
оиски подходящего доно-
ра костного мозга из ино-
странных регистров для 

российского больного обходятся 
очень дорого. В России есть пере-
чни потенциальных доноров в 
медцентрах, есть и регистр до-
бровольцев, готовых стать доно-
рами, созданный благотвори-
тельным фондом. Если объеди-
нить уже имеющиеся данные, 
развивать и пополнять эту базу, 
возможность выздороветь полу-
чат тысячи пациентов с тяжелы-
ми заболеваниями крови.

Операции по транспланта-
ции костного мозга и гемопоэти-
ческих стволовых клеток выпол-
няются сейчас уже в 15 россий-
ских клиниках, большинство — в 
Москве и Петербурге. Но посте-
пенно этот вид медпомощи дол-
жен развиваться и в регионах. 
На заседании Совета при прави-
тельстве РФ по вопросам попе-
чительства в соцсфере вице-пре-
мьер Татьяна Голикова и специа-
листы обсудили, что для этого 
нужно.

В стране делается порядка 1,5 
тыс. операций в год, отметила Та-
тьяна Голикова, плановые пока-
затели на будущий год — 1598 
трансплантаций. И это, отмеча-
ли специалисты, на сегодняшний 

день предел. Хотя реальная по-
требность — в 2—2,5 раза выше.

Проблем, сдерживающих раз-
витие этого вида помощи, до-
вольно много. Во-первых, пробе-
лы в нормативной базе. Татьяна 
Голикова отметила, что необхо-
димо включить соответствую-
щие разделы в законопроект о 
трансплантологии. А еще — по-
скорее утвердить порядок оказа-
ния медицинской помощи при 
заболеваниях, для лечения кото-
рых применяется транспланта-
ция костного мозга.

Во-вторых, специфика тран-
сплантологии — длительный пе-
риод лечения и реабилитации 
уже после операции. Это занима-
ет много месяцев, значит, если 
пациент лечится в столичной 
клинике, ему и родственникам 

нужно снимать жилье. Это одна 
из причин, почему нужно посте-
пенно расширять географию 
специализированных клиник.

«Нужно подумать о поэтап-
ном, пошаговом плане, не все 
проблемы можно решить сра-
зу», — отметила вице-премьер.

Строительство подобных 
центров и отделений — непростая 
задача. Сложные операционные, 
лаборатории, стерильные боксы 
—  это требует больших затрат. 

Но какие-то вещи можно ре-
шить более оперативно. Напри-
мер, создать государственный 
национальный регистр доноров 
и пациентов, нуждающихся в 
трансплантации. Это сэкономит 
средства, которые сегодня тра-
тятся на поиски подходящих до-
норов в зарубежных базах. 

«Увеличение числа привле-
каемых российских доноров по-
может сократить сроки начала 
лечения и, что важно, снизить 
затраты. Сотрудничество с за-
рубежными регистрами доволь-
но затратно: подбор подходяще-
го донора обходится в 25—30 ты-
сяч евро. Плюс к тому возника-
ют проблемы с доставкой и та-
моженной очисткой биоматери-
алов. В то же время российская 
база данных, которая начала 
формироваться совсем недавно, 
уже показывает высокую эф-
фективность, мы сэкономили 
400 млн рублей», — сказал ди-
ректор НИИ детской онкологии, 
гематологии и трансплантоло-
гии им. Р.М. Горбачевой Борис 
Афанасьев.

Нужно подумать и прописать 
в законе статус донора костного 
мозга, считает директор по раз-
витию Фонда «Подари жизнь» 
Екатерина Чистякова. Еще одна 
серьезная проблема — это непол-
ное финансирование такого ле-
чения. Кроме проведения самой 
операции есть лечение в реаби-
литационном периоде и периоде 
восстановления. До сих пор оно 
не финансировалось. Но, по сло-
вам заместителя министра здра-
воохранения РФ Евгения Камки-
на, нужные нормативные доку-
менты минздрав подготовил.

Акцент

 Поиски подходящего донора 
костного мозга 
из иностранных регистров 
для российского больного 
обходятся в 25—30 тысяч евро
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ПРОТЕСТ Власти Латвии при попустительстве ЕС лишают 
нацменьшинства права учиться на родном языке

Вам же русским языком 
говорят
Юрий Когалов

О
коло пяти тысяч человек 
вышли на улицы Риги, что-
бы защитить русский язык 

в связи с проводимой в Латвии 
реформой образования, предпо-
лагающей постепенный переход 
к обучению в школах только на 
латышском языке.  Марш прошел 
без инцидентов, полиция никого 
не задержала.  Вместе с тем, отме-
чают эксперты, несмотря на мир-
ный характер акции и отсутствие 
провокаций, власти Латвии не 
прислушались к вполне аргумен-
тированным требованиям, кото-
рые были озвучены в ходе митин-
га. Официальная Рига предпочла и 
вовсе не реагировать на многоты-
сячную протестную акцию.

По мнению организаторов, 
полный перевод обучения на ла-
тышский понизит уровень зна-
ний учащихся и приведет к сни-
жению у детей интереса к учебе. 
По данным экспертов из Великоб-
ритании и Норвегии, после увели-
чения в 2004 году доли препода-
вания на латышском языке в шко-
лах нацменьшинств уровень зна-
ний серьезно упал, но ученики — 
представители меньшинств про-
должали превосходить своих 
сверстников-латышей по некото-
рым предметам. В «Русском сою-
зе Латвии» (РСЛ) полагают, что 
целью реформы является «дегра-
дация и ассимиляция русского об-
щества», что может привести к 
обострению межэтнических кон-
фликтов. «Мы выступаем за прав-
ду и за справедливость. Мы тоже 
являемся частью Латвии и имеем 
такие же права, как и любой дру-
гой житель нашей страны, — отме-
тил депутат Европарламента Анд-
рей Мамыкин. — Ни царская Рос-
сия, ни советская власть, ни даже 
нацистская Германия не закрыва-
ли школы нацменьшинств на тер-
ритории Латвии. Эта реформа — 
позор для нашей страны».

По словам бывшего депутата 
сейма Латвии, председателя коми-
тета по защите прав человека Вла-
димира Бузаева, прошедшая ма-
нифестация с участием пяти ты-
сяч человек является «самой мас-
штабной предвыборной акцией в 

республике в XXI веке (парла-
ментские выборы состоятся 6 ок-
тября. — «РГ»)». «Много это или 
мало? С учетом того, что ныне для 
русской общины лежит на весах, — 
очень мало. Подавляющее боль-
шинство будущих жертв реформы 
осталось дома, доверив защиту 
своих прав самым активным. В то 
же время ни одна политическая 
сила со времен Народного фронта 
не смогла вывести на улицы такое 
количество своих сторонников в 
предвыборный период», — заявил 
Бузаев.

По его мнению, подобные мар-
ши не остаются незамеченным в 
Европарламенте и комитетах 
ООН, откуда уже поступают пись-
ма с требованием отменить латы-
шизацию русских школ, посколь-
ку реформа вызывает «серьезную 

обеспокоенность общественно-
сти национальных меньшинств».

Крупнейшая парламентская 
оппозиционная Социал-демокра-
тическая партия «Согласие» так-
же обещает отменить запрет на 
обучение на русском языке 
в частных вузах и колледжах, если 
войдет в правительство. Кандидат 
от «Согласия» Вячеслав Домбров-

ский заявил, что намерен отме-
нить «реформы прежних прави-
тельств», в первую очередь язы-
ковую, которую он назвал «иди-
отской». Между тем депутат Евро-
парламента и один из лидеров РСЛ 
Мирослав Митрофанов сообщил, 
что следующая акция в защиту 
русских школ состоится в середине 
ноября. «Марш состоялся! Спаси-
бо всем, кто помогал нам его про-
вести и делился информацией! Мы 
преодолели сопротивление Риж-
ской думы накануне марша. Прео-
долеем и наступление национали-
стов на русское образование».

Около пяти тысяч человек в Риге 
приняли участие в акции в поддер-
жку русских школ. 

Акцент

 Даже нацистская Германия 
не закрывала школы 
нацменьшинств 
на территории Латвии

ОБРАЗОВАНИЕ Уроки русского языка и русской литературы изгоняют 
из украинских школ 

Как из Тараса Бульбы 
делают Джона Маккейна
Елена Кухтенкова

С 
сентября на Украине дей-
ствует новый закон об 
образовании. Школьные 

предметы на русском преподают 
теперь исключительно в началь-
ных классах. Постепенно обуче-
ние в школах нацменьшинств, к 
которым в стране относятся и 
русские, планируется полно-
стью перевести на украинский 
язык. Только что завершился 
XVIII Международный пушкин-
ский конкурс «Язык без сан-
кций. Профессионализм или му-
жество требуется педагогу-руси-
сту в современном мире?», орга-
низованный «РГ». Для препода-
вателей русского языка с Украи-
ны тема особенно болезненна. 
Даже само участие в российском 
конкурсе  потребовало настоя-
щего мужества, представляем их 
под псевдонимами.

Ольга К. — из промышленного 
города на Днепре, самые звучные 
страницы истории которого свя-
заны с Советским Союзом. Она 
из тех, для кого русская филоло-
гия — давно решенное и выстра-
данное дело жизни. За 27 лет не-

зависимости  Украины в ее горо-
де перепрофилировалось боль-
шинство школ: из  44  только  че-
тыре теперь с  русским  языком  
обучения.

Алевтина С. живет в централь-
ной части Украины. В ее неболь-
шом городке  всего шесть школ, 
одна из которых до недавних пор 
была русской. Теперь в ней нет ни 
одного русского класса.

Евгения Н. — из большого рус-
скоязычного культурного цен-
тра. Из 250 ее учеников в школе 
с украинским языком  обучения 
только трое говорят на мове 
дома, на учебе — все по-русски.

Педагоги вспоминают, как 
постепенно и мягко украинский 
язык расширял свои позиции в 

школьной программе. Сначала  
по  желанию  родителей  набира-
ли  первые  украинские классы. 
Потом  некоторые  школы  полу-
чили  статус  украиноязычных, 
и русский  там стали препода-
вать  факультативно.

«Помню, когда  за  счет  вариа-
тивной  части  вводился  в  распи-
сание  всех  классов  третий  час  
физкультуры, а  для  русского  

языка  часов  не  оставалось.  
Я, завуч, принесла  в  управление  
образования  на  утверждение  
учебный  план, предполагающий  
преподавание  русского  языка 
по три  часа  в  неделю в  5—9  клас-
сах. Но  чиновники  от  образова-
ния   сочли  это  непростительной  
роскошью, — рассказывает Оль-
га К. — А потом  из-за  отсутствия  
финансирования  среди  учебно-
го  года  корректировали  учеб-
ные  планы  и  сократили  факуль-
тативные  часы  русского  языка  
во  всех  классах».

Почти сразу после развала 
СССР русскую  литературу 
в  украиноязычных  школах  за-
менила  зарубежная. Русисты 
переквалифицировались на 
преподавание  истории, геогра-
фии и даже ОБЖ…  Когда власть 
в очередной раз поменялась, ру-
ководство страны решило пе-
рейти с 12-летнего на 11-летнее 
обучение. Курс  литературы  
опять перекроили, и  в  выпуск-
ном  11-м  классе  остались  за 
бортом  программы «Куприн», 
«Бунин», «Цветаева», «Пастер-
нак», «Шолохов»…

И вот пришел 2018 год, когда 
русский язык был исключен из 
перечня учебных дисциплин, по 
которым выпускники украин-
ских школ сдают Внешнее неза-
висимое оценивание. Да и сам 

экзамен по русскому языку для 
выпускников на Украине отме-
нили. Как объяснили в минобра-
зования,  из-за  небольшого 
спроса.

В русскоязычных школах, на-
пример, в той, где работает Оль-
га К., ученики, проучившись до 
четвертого класса на русском 
языке, в пятом будут учиться 
уже на мове. У  десятиклассни-
ков в этом году в расписании по-
явился предмет  — «Русский язык 
и литература». Один предмет, 
который изучают по одному 
учебнику. Всего 70 часов в год!

Конечно, учителя-русисты не 
сдаются. Конек каждого: рус-
ский язык на внешкольных ме-
роприятиях (литературных ве-
черах, литературных  гостиных, 
ол и м п и а дах  и  к о н к у р сах ) . 
Но проводить их все сложнее.

Больше всего жалко детей. 
В их неокрепших мозгах все за-
путалось. «Когда я спрашиваю в 
начале учебного года, какой 
язык для вас родной, все отвеча-
ют по-русски — украинский! — 
рассказывает пушкинский учи-
тель из большого культурного 
города. — И тогда я углубляюсь: 
«На каком языке мама желает 
вам спокойной ночи?» Выясня-
ется, на русском! Значит, рус-
ский — родной. Учитывая лозунг 
«Русский язык является «оруди-
ем колонизации и ассимиля-
ции», а также «гибридным ору-
жием» против Украины», такой 
вопрос даже страшно задавать, 
потому что реакция родителей 
бывает разной. А дети на уроках 
зарубежной литературы, кото-
рая преподается на украинском 
языке, просят часто: «Можно 
отвечать по-русски?» Значит, 
все-таки родной…»

Но так в городе с русской 
«анкетой». В маленьких город-
ках еще безысходнее. Власти де-
лают все, чтобы учить русский 
стало абсолютно невыгодно. 
«Все вузы в буквальном смысле 
ведут борьбу с русским языком. 
Отменили Внешнее независи-
мое оценивание по русскому, 
это значит, что учить его в шко-
ле углубленно незачем, — объя-
сняет Алевтина С.

Акцент

 Все вузы в буквальном 
смысле ведут борьбу 
с русским языком

Закон молитвы
В 1448 году святитель 
Иона  был избран пер-
вым главой Церкви без 

согласования с Константинополь-
ским патриархатом, потому что 
его тогда в Константинополе 
просто не было. Затем с 1458 года 
Константинополь назначил в Киев 
своего митрополита и 200 лет су-
ществовала Киевская и Москов-
ская митрополии, воссоединив-
шиеся в 1686 году. Тогда Киевская 
митрополия вошла в состав Рус-

ской православной церкви, и Кон-
стантинопольский патриарх Дио-
нисий IV подтвердил это своею 
грамотой. Речь в ней никак не шла 
о «временном вхождении», это 
было постоянное присутствие, 
длившееся 300 лет. В 1892 году ав-
токефалия Русской церкви полу-
чила одобрение всех Поместных 
православных церквей.

К сожалению, история отноше-
ний двух церквей — Русской и Кон-
стантинопольской — в XX веке 
была отмечена очень странным, 
если не сказать предательским, по-
ведением Константинопольского 
патриархата. В годы богоборче-
ских терзаний Русской церкви 
Константинополь становился на 
сторону терзателей, поддерживал 
инспирированное большевиками 
обновленческое движение и т.п.

Константинопольский патри-
арх Григорий VII даже предлагал 
патриарху Тихону сложить с себя 
патриаршие полномочия, уступив 
власть обновленческому Синоду.

История взаимоотношений 
двух церквей в XX веке, к сожале-
нию, резюмируется так: как толь-
ко РПЦ оказывается в трудных об-
стоятельствах, из Константинопо-
ля следует удар ножом в спину, 
сказал митрополит Иларион. Кон-
стантинополь поддерживал авто-
кефалию Польской православной 

церкви, а также Константино-
польскую юрисдикцию церквей 
на территории Финляндии и Эсто-
нии, канонически относившихся  
к Русской церкви. Сегодня печаль-
ные события повторяются.

— Мы приняли вынужденное 
решение, — сказал журналистам 
митрополит Иларион. — Мы очень 
хотели его избежать.

Последней попыткой это сде-
лать стала поездка Патриарха Ки-
рилла в Стамбул, где во время до-

верительной братской беседы  он 
предостерег Константинополь-
ского патриарха Варфоломея от 
незаконных действий. Но как 
только он уехал, патриарх Варфо-
ломей собрал Синод, принявший 
решение не принимать предложе-
ний Русской церкви. Последовали 
доклады о том, как Константино-
поль будет действовать  дальше на 
Украине, где по церковным зако-
нам их действия не допустимы. 
И это поставило Русскую церковь 
перед необходимостью принять 
ответные меры. Сегодня Священ-
ный Cинод их принял.

Это не самые жесткие из воз-
можных мер разрыва отношений, 
но, как подчеркнул митрополит 
Иларион, если намеченная Конс-
тантинополем политика на Украи-
не будет продолжаться, возможно, 

последует разрыв евхаристическо-
го общения.  И у гордящегося своей  
«вселенскостью» Константино-
польского патриарха в один день 
вполовину уменьшится паства. Ев-
харистическое общение еще не 
прервано, и паломники на Афон, и 
оказавшиеся за границей россияне 
могут пока причащаться в храмах 
Константинопольской церкви.

Митрополит Иларион также 
подчеркнул, что Константинополь 
торопится в своих решениях по Ук-
раине, чтобы уложиться в сроки 
президентства Петра Порошенко. 
Политические подоплеки торчат 
из-за церковных беззаконий Конс-
тантинополя, как ослиные уши.

В Русской церкви же открыто 
предупреждают, последствия пре-
доставления Константинополем 
автокефалии киевским раскольни-
кам могут быть самыми непред-
сказуемыми. В том числе это мо-
жет привести к кровопролитию.

Если объявить каноническую 
Украинскую церковь, имеющую 
вековую историю и реальные хри-
стианские традиции, церковью 
страны-агрессора и отдать рас-
кольникам контроль над важней-
шими святынями — Киево-Печер-
ской и Почаевской Лавры, настоя-
щие православные верующие пой-
дут защищать свои святые места, 
и может начаться кровопролитие, 
сказал митрополит Иларион теле-
каналу RT.

А митрополит Онуфрий сооб-
щил членам Синода, что канони-
ческая церковь не намерена 
встречаться с посланниками Кон-
стантинополя, «потому что они 
сюда приехали без нашего благо-
словения», то есть незаконно. 

1

Акцент

 Последствия предоставления 
Константинополем автокефа-
лии киевским раскольникам 
могут быть непредсказуемыми

Крайняя мера — приостановка евхаристического общения с Константинопольским патриархатом — принята не была: дверь оставлена приоткрытой. Поэтому и паломники на Афон, и оказав-
шиеся за границей россияне могут пока причащаться в храмах Константинопольской церкви. Но приостановлены многие важные вещи в общении двух поместных церквей.

Профессионализм или мужество требуется педагогу-русисту в современ-
ном мире? Для преподавателей с Украины эта тема особенно болезненна.

СПРАВКА
На Украине действует каноническая Украинская православная церковь 
во главе с митрополитом Онуфрием, это единственная признанная 
в православном мире церковь. Так называемая Украинская православ-
ная церковь Киевского патриархата во главе с патриархом Филаре-
том, отколовшаяся от РПЦ в 1992 году, церковь раскольническая, ее  
предстоятеля в 1997 году РПЦ предала анафеме. Есть еще Украинская 
автокефальная церковь (УАПЦ), но это также неканоническая религи-
озная организация, находящаяся вне канонического общения с преобла-
дающей частью других православных церквей.

КСТАТИ
Интересно, что реформа проводится на фоне того, что латвийским 
школам не хватает учителей по многим предметам, в том числе ла-
тышского языка. Согласно недавно проведенному Независимым обще-
ством образования опросу, только в 35 процентах школ нет проблем 
с педагогическим составом. В первую очередь не хватает учителей фи-
зики, химии, математики. Чуть лучше дела обстоят с преподавателя-
ми языков (английского, латышского).
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Как это было — 
видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1591369

Фото и видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1591472
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ПРОВЕРКА СЛУХА Военные 
проверяют информацию 
об экспериментах США 
над людьми в Грузии

Опытным путем

Иван Петров

РОССИЙСКИЕ профильные военные специалисты 
проверят информацию, изложенную на днях бывшим 
министром госбезопасности Грузии Игорем Гиоргадзе. 
Об этом в пятницу сообщили в военном ведомстве. 

В минобороны отметили, что ставшие известными во-
пиющие факты и документы содержат признаки серьез-
ных нарушений американской стороной Конвенции о за-
прещении разработки, производства и накопления запа-
сов бактериологического (биологического) и токсично-
го оружия и об их уничтожении. Этот документ был ра-
тифицирован США в 1972 году.

Напомним, в минувший вторник на пресс-конферен-
ции в Москве Гиоргадзе представил переданные ему из 
Грузии документы, свидетельствующие о массовых слу-
чаях гибели пациентов исследовательского центра имени 
Ричарда Лугара, расположенного в пригороде Тбилиси. 

Так, за один только месяц в 2015 году умерли сразу 
30 человек, проходивших в этом центре лечение от гепа-
тита С. Причем 24 из них скончались в один день. При 
этом в графе причина смерти во всех случаях указано — 
«неизвестна». 

Игорь Гиоргадзе, ссылаясь на имеющиеся докумен-
ты, считает, что в американском центре, который, 
к слову, курируют военные, а не медики, проводятся эк-
сперименты по испытанию биологического и бактерио-
логического оружия. Подопытными же выступают жи-
тели Грузии, некоторые из которых надеются вылечить-
ся от имеющегося заболевания, другие — за вознаграж-
дение. 

«Результаты анализа военными специалистами опу-
бликованных Гиоргадзе документов будут представлены 
российской и международной общественности», — поо-
бещали в военном ведомстве.

СЛЕДСТВИЕ

Закончено 
расследование 
по делу 
«Седьмой 
студии»

ФИНАЛЬНАЯ 
ПОДПИСЬ

Наталья Козлова

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет 
объявил об окончании уголовно-
го дела Кирилла Серебреннико-
ва и отправил его в прокуратуру.

Как заявила корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель СК Светлана Петренко, 
Главным управлением по рассле-
дованию особо важных дел за-
вершено расследование уголов-
ного дела Кирилла Серебренни-
кова, Алексея Малобродского, 
Юрия Итина, Нины Масляевой 
и Софьи Апфельбаум. 

Все обвиняются в соверше-
нии преступления по одной уго-
ловной статье — 159-й — мошен-
ничество в особо крупном раз-
мере.

По версии следствия, обвиня-
емые похитили 133 миллиона 
бюджетных рублей  из 214 мил-
лионов, выделенных в 2011—
2014 годах АНО «Седьмая сту-
дия» на развитие и популяриза-
цию современного искусства 
России в рамках проекта «Плат-
форма». 

В СКР заявляют, что оконча-
тельные выводы о причиненном 
обвиняемыми ущербе были сде-
ланы на основании результатов 
финансово-экономической эк-
спертизы, проведенной в рамках 
уголовного дела.

Следствием были приняты 
меры к обеспечению возмещения 
ущерба и наложен арест на иму-
щество обвиняемых: квартиру 
Серебренникова в Германии сто-
имостью 300 тысяч евро, прио-
бретенную в период совершения 
хищения, автомобили фигуран-
тов стоимостью около 7 миллио-
нов рублей, дорогие ювелирные 
украшения, а также деньги — 
5 тысяч евро, около 100 тысяч 
долларов США, — сказала Петрен-
ко.

Дело Масляевой выделено в 
отдельное производство, так как 
она единственная признала вину, 
заключила досудебное соглаше-
ние и дала показания на бывших 
коллег. Остальные фигуранты на-
стаивают на том, что якобы по-
хищенные деньги потрачены на 
театральные постановки. Екате-
рина Воронова, еще одна фигу-
рантка дела, уехала за границу — 
ее дело также выделено в отдель-
ное производство, она объявлена 
в международный розыск.

Следственные действия про-
водились в Москве и Ярослав-
ской области. Всего в уголовном 
деле почти три сотни томов.

В СК уверяют, что ими собра-
на достаточная доказательствен-
ная база по уголовному делу, 
в связи с чем оно направлено 
прокурору для решения вопроса 
об утверждении обвинительного 
заключения.

Ирина Краснопольская

С
егодня в Москве открыва-
ется IХ Всероссийский 
съезд трансплантологов.

Пересадка органов давно пе-
рестала быть некой экзотикой 
службы здоровья. Почти ушли 
всяческие страшилки о подполь-
ных изъятиях органов, торговле 
почками и т.д. Именно «почти», 
потому что этот ныне признан-
ный всем миром путь спасения 
жизни все еще полон проблем, 
загадок. Вот и собираются на 
свои форумы представители 
этой области медицины, чтобы 
держать общий профессиональ-
ный совет, обменяться опытом, 
обрести действенные пути до-
ступности такой помощи всем, 
кто в ней нуждается. Независи-
мо от места жительства и толщи-
ны кошелька. 

Место проведения очередно-
го съезда не случайно: он соби-
рается в Москве в Центре тран-
сплантологии и искусственных 
органов имени Валерия Шума-
кова. В Москве — не станем вспо-

минать, в каких унизительных 
условиях — жил и работал вели-
кий основоположник мировой 
трансплантологии Владимир 
Демихов. По самому большому 
счету, если бы не фантастиче-
ские опыты, дерзкие операции, 
проводимые Владимиром Пет-
ровичем, вряд ли так стреми-
тельно развилась, заявила о 
себе пересадка органов. Не слу-
чайно, конечно, и имя центра, 
где собрался форум: Валерий 
Шумаков первым в нашей стра-
не провел успешную пересадку 
сердца. 

Мне представляется умест-

ным этот небольшой экскурс в 
прошлое: его нельзя забывать, 
тем более пренебрегать. Истина: 
без прошлого нет будущего. 
А современная трансплантоло-
гия — высокотехнологичная об-
ласть медицины, которая ис-
пользует новейшие достижения 
биомедицинских наук, позволя-
ет излечивать самые тяжелые 
болезни человека. 

Еще совсем недалеки време-
на, когда почти не задумыва-
лись, сколько проживет пациент 
с пересаженным органом. Была 
главная цель: спасти жизнь. А се-
годня не удивляет, когда после 

проведенной трансплантации 
женщина становится мамой. 
Когда проходит футбольный 
матч бывших пациентов с пере-
саженными органами...

Да, участники нынешнего фо-
рума заслушают доклад под на-
званием «Разбор клинических 
случаев — «страшные» истории с 
хорошим концом». Или «Тран-
сплантация почки: новое лицо 
старых проблем». По-прежнему 
ключевая проблема трансплан-
тологии — донорство. Она не 
только в России — во всем мире. 
У нас, возможно, более остра 
в силу нашего менталитета. Но 
постепенно ситуация меняется. 
Как? Где? Об этом тоже предсто-
ит разговор и обмен мнениями. 

В программу съезда включе-
ны учебные мероприятия Наци-
ональной школы транспланто-
логии. Участники форума обсу-
дят возможности телемедицины 
для отдаленного мониторинга 
пациентов, прошедших пересад-
ку. Или такой, казалось бы, «уз-
кий» момент, как анестезиоло-
гия и реаниматология в приме-

нении к пересадке органов. Как-
то лет шесть назад один из веду-
щих трансплантологов России, 
вернувшись из операционной, 
где провел очередную пересад-
ку, сказал: «Проблем выше кры-
ши». И чем дальше развивается 
трансплантология, чем больше 
проводится пересадок, тем боль-
ше проблем. Ведь надо не только 
жизнь спасти, надо активное 
долголетие обеспечить. 

Меня поражает оптимизм 
тех, кто задействован в тран-
сплантологии. Наверное, он спа-
сает и от наездов, которые нет-
нет да и проникают в эту все еще 
загадочную область врачевания. 
А еще радует то, что пересадка 
органов перестает быть уделом 
столиц. Прав директор Центра 
трансплантологии и искусствен-
ных органов имени Шумакова 
академик Сергей Готье: «Враче-
вание границ не имеет». 

Громкое дело Может ли повториться трагедия на Тамани, 
где по вине перевозчика погиб 21 человек

Приговор

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край 

Н
А КУБАНИ вынесен 
приговор Юрию Ве-
черадзе, выпустив-
шему, согласно доку-
ментам, в рейс вах-

товый автобус, который 25 авгу-
ста прошлого года, потеряв 
управление, рухнул в море. Суд 
признал индивидуального пред-
принимателя виновным «в ока-
зании услуг ненадлежащего ка-
чества, повлекшем гибель лю-
дей». Его отправили в колонию 
общего режима на 7 лет и 10 ме-
сяцев.

Полностью признавший свою 
вину водитель автобуса был 
осужден ранее: Карапет Микае-
лян получил 4,5 года колонии и 
уже отбывает наказание. Однако 
несколько человек, в том числе 
должностные лица крупного 
предприятия, остались за рамка-
ми вынесенного приговора. 
И дело даже не в снисхождении 
Фемиды, а в безнаказанности пе-
ред обществом. Ведь если подоб-
ное стало возможно в богатей-
шей компании, что говорить 
о других фирмах, привыкших 
экономить на безопасности лю-
дей. О том, удалось ли извлечь 
уроки из трагедии на Тамани, по-
пыталась разобраться корре-
спондент «РГ».

В конце августа прошлого года 
в результате ужасного ДТП погиб 
21 человек, еще 30 человек полу-
чили травмы различной степени 
тяжести. «Все произошло очень 
быстро, — вспоминают выжив-

шие очевидцы. — Какой-то щел-
чок, треск и стремительное паде-
ние вниз. Водитель даже сказать 
ничего не успел».

Корреспонденту «РГ» тогда 
удалось встретиться с людьми, 
ставшими свидетелями трагедии, 
хотя территория порта, где ведет 
работы «Таманьнефтегаз», напо-
минала в тот роковой день непри-
ступную крепость. Представите-
ли компании категорически отка-
зались общаться с журналистами. 
Наверное, потому, что сказать в 
свое оправдание им было нечего: 
ведь правоохранители даже не на-
шли в списке числящихся за пред-
приятием транспортных средств 
автобуса, сорвавшегося с пирса. 
Оказалось, он принадлежит не 
фирме, а некоему частнику, с ко-
торым был заключен договор, 
причем через посредника. В каче-
стве посредника как раз и высту-
пал тот самый индивидуальный 
предприниматель из Анапы 
Юрий Вечерадзе. Как следует из 
документов, в декабре 2016 года 
между ним и компанией «Тамань-
нефтегаз» был заключен договор 
на оказание услуг с применением 
техники. Согласно его условиям, 

Вечерадзе предписывалось пре-
доставить предприятию пять тех-
нически исправных автобусов с 
обученным экипажем. Однако на 
момент его заключения в наличие 
у самого Вечерадзе было лишь два 
транспортных средства, поэтому 
недостающие автобусы он взял в 
аренду, в том числе у своего зна-
комого из Армавира. А уже тот на-
шел по объявлению водителя Ка-
рапета Микаеляна, который на 
суде честно признался, что рань-
ше никогда не водил автобус: 
просто имел права нужной кате-
гории. Не имея необходимого 
опыта, Микаелян нарушил ПДД — 
допустил движение автобуса с 
крутого спуска на нейтральной 
скорости, что привело к отказу 
тормозной системы. Как выясни-
ли правоохранители, автобус не 
проходил обязательный ежеднев-
ный технический и медицинский 
осмотры, а знания самого водите-
ля никем не проверялись. Рассле-
дованием громкого дела занима-
лось ГСУ СК России. Следователи 
пришли к однозначному выводу в 
виновности Вечерадзе, который 
задним числом оформлял все не-
обходимые документы по заклю-

ченному договору, а затем сдавал 
эту «липу» на предприятие. «Се-
рая» схема исправно работала по-
чти девять месяцев (с декабря 
2016 года, когда был заключен до-
говор) до рокового дня 25 августа 
2017 года, когда «тайное стало яв-
ным». 

Адвокат обвиняемого Вече-
радзе Анатолий Шеховцов при-
знает, что в случившемся есть 
доля вины его подзащитного. 
«Поверив на слово владельцу ав-
тобуса, он ограничился только 
выполнением обязательств по 
оплате аренды, — сказал на суде 
адвокат. — Чтобы облегчить свою 
коммерческую деятельность, са-
мостоятельно получил пропуски 
на автобус и водителя, заполнял 
путевые листы, ставя отметки 
о прохождении медосмотра води-
телем и техосмотра автобусу». По 
мнению защитника, между дейст-
виями Юрия Вечерадзе и насту-
пившими в результате ДТП по-
следствиями отсутствует прямая 
причинно-следственная связь. 
Как считает адвокат, за техниче-
ское состояние автобусов отвеча-
ла компания «Таманьнефтегаз», 
а контроль за работой водителя 
должен быть возложен на его ра-
ботодателя. «Получается, Вече-
радзе ни за что не должен отве-
чать, а только получать деньги? 
Так не бывает»,— возразил защит-
нику обвинитель Валерий Демья-
ненко.

С этим доводом, что называ-
ется, не поспоришь. Как и с мне-
нием защитника по поводу при-
частности к случившемуся со-
трудников фирмы, осуществляю-
щей строительство портовых со-

оружений. В своей речи на про-
цесс Шеховцов назвал их пои-
менно. Остается лишь догады-
ваться, кому была выгодна эта 
схема с целой цепочкой посред-
ников.

Сделаны ли выводы (и какие 
именно) из случившегося на са-
мом предприятии, выяснить не 
удалось: официальный запрос 
«РГ», направленный в АО «ОТЭ-
КО», куда входит компания «Та-
маньнефтегаз», пока остался без 
ответа. Между тем, в августе 
прошлого года председатель со-
вета директоров «ОТЭКО» Ми-
шель Литвак заверил кубанского 
губернатора Вениамина Кондра-
тьева, что в ближайшее время бу-
дут закуплены новые автобусы, 
после чего фирма откажется от 
услуг частных перевозчиков. Вы-
полнил ли он обещание, так и не 
удалось выяснить. Не исключено, 
что воз, как говорится, и ныне 
там и по-прежнему перевозка 
осуществляется с помощью се-
рых схем и привлечением цепоч-
ки посредников.

Известно лишь, что семьям 
погибших жителей Кубани из 
бюджета края была оказана по-
мощь в размере 1 миллиона ру-
блей. Мишель Литвак пообещал, 
что компания также окажет фи-
нансовую поддержку пострадав-
шим. «Я никуда не уеду, пока не 
разберусь с ситуацией», — сказал 
он. Остается надеяться, что глава 
одной из крупнейших кубанских 
фирм сдержал слово.  

В день трагедии пассажиры этого 
автобуса ехали к месту выполне-
ния работ, расположенному на тер-
ритории порта.

Акцент

 Остается лишь догадываться, 
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О новейших достижениях 
в российской медицине 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/4899
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 Чем дальше развивается 
трансплантология, 
чем больше пересадок, 
тем больше проблем 

Полиция проверит, кто занимает парковочные места для 
инвалидов.
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МВД Грядут рейды
по проверке автомобилей 
со знаком «инвалид» 

Перепроверка 
на дорогах

Иван Петров

НА СЛИШКОМ большое количество автомобилей, пар-
кующихся на стоянках для инвалидов и свободно разъез-
жающих по выделенным для общественного транспорта 
полосам, обратили внимание начальника ГИБДД России 
Михаила Черникова на последнем заседании члены Об-
щественного совета при МВД России. По их словам, в гла-
за бросается, что стоянки для инвалидов в Москве заня-
ты элитными иномарками. Один из общественников 
даже рассказал о «Майбахе» со значком «инвалид».  

«Это вопрос серьезный, — вступил в дискуссию ми-
нистр внутренних дел Владимир Колокольцев. — Давайте 
выборочно посмотрим и проверим, что это за такие ин-
валиды на майбахах паркуются». 

Кстати, недавно вступил в силу приказ минтруда, 
устанавливающий порядок выдачи знака «инвалид» 
на автомобили. Те-
перь выдавать их бу-
дут только учрежде-
ния медико-соци-
альной экспертизы 
по месту регистра-
ции или фактическо-
го проживания инва-
лида. По закону, зна-
ком «инвалид» мо-
жет воспользоваться 
только человек, ко-
торому он выдан. 
И прикрепить его 
можно только на ма-
шину, на которой он ездит. Однако соответсвующие по-
правки в Правила дорожного движения еще не утвержде-
ны правительством. А до этого момента легитимны и зна-
ки, купленные в любом ларьке.  

Еще одни рейды, которые вскоре проведут столичные 
полицейские, будут касаться автомобилей, разъезжаю-
щих по «выделенкам». К таким мероприятиям планиру-
ется привлечь и членов Общественного совета при МВД. 

«К сожалению, некоторые водители стали восприни-
мать штрафы за передвижение по выделенным полосам 
как плату за проезд, они даже закладывают эти траты в 
свои бюджеты», — рассказал глава Госавтоинспекции 
Михаил Черников.

Еще одна проблема — увеличившееся на «выделенках» 
количество машин с символикой МЧС. Причем оказыва-
ется, что к спасательному ведомству эти автомобили от-
ношения не имеют. По словам начальника ГИБДД, сейчас 
в городе есть некие коммерческие предприятия, которые 
могут участвовать в спасательных операциях. Они впра-
ве сами решить, каким автомобилям нанести цветогра-
фические схемы и установить громкоговоритель. После 
чего им становится позволено перемещение по выделен-
ным полосам. МЧС в этом процессе никак не участвует.  
«Мы сейчас обсуждаем с представителями МЧС, как ре-
шить эту проблему», — сказал Михаил Черников.   

ФОРУМ После пересадки органов рожают детей и играют в футбол

Страшная история с хорошим концом

Некоторые водите-
ли воспринимают 
штрафы за передви-
жение по выделен-
ным полосам как 
плату за проезд

Читайте также: В каких случаях нарушение ПДД 
не будет считаться доказанным 
rg.ru/art/1589337
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ВООРУЖЕНИЕ

«Оборонка» 
заместила 
украинские 
запчасти

САМИ 
С РУКАМИ

Иван Петров

НАМ УДАЛОСЬ полностью 
«импортозаместить» произво-
дившиеся ранее на Украине ком-
плектующие для военной техни-
ки, сообщил в пятницу курирую-
щий военно-промышленный 
комплекс вице-премьер прави-
тельства России Юрий Борисов.

«Все болевые точки, которые 
мы в 2014 году еще испытывали, 
пройдены. Вопрос зависимости 
от поставок с Украины закрыт 
окончательно», — сказал чинов-
ник.

Он напомнил, что до недавне-
го времени в основном россий-
ские предприятия испытывали 
зависимость от Украины из-за 
поставок двигателей для вертоле-
тов от компании «Мотор Сич», 
а также турбинных установок и 
редукторов для кораблей классов 
корвет и фрегат. 

«Сатурну», заводу Климова 
и Объединенной двигателестро-
ительной корпорации, по словам 
Борисова, удалось полностью 
решить эти проблемы. «Уже за-
канчиваются испытания, серти-
фикация этого типажа техники, 
и с текущего момента поставля-
ются двигатели российского 
производства», — пояснил вице-
премьер. Параллельно замести-
ли французские тепловизоры.
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С МЕСТА СОБЫТИЙ Наступление украинских военных в Донбассе не состоялось

Тревожное ожидание
Руслан Мельников, Донецк

Н
амеченное на середину 
сентября наступление 
украинских войск на юж-

ные рубежи Донецкой народной 
республики так и не состоялось, 
хотя обстановка была напряжена 
до предела. Разведка ДНР смогла 
добыть данные из украинских 
штабов о том, что начиная с 14 
сентября ВСУ должны были пой-
ти в атаку по трем направлениям, 
чтобы за пять дней пробиться к 
российской границе и присту-
пить к зачистке в городах и по-
селках республики.

С этой целью у линии сопри-
косновения была сформированы 
многотысячная наступательная 
ударная группировка и сводные 
артиллерийские группы стволь-
ной артиллерии и РСЗО, а в Ма-
риуполе появились дальнобой-
ные САУ «Пион», способные 
стрелять более чем на 47 кило-
метров. По имеющейся инфор-
мации, у линии фронта даже 
была замечена украинская авиа-
ция. Однако после того, как стало 
известно о дате наступления и 
направлении ударов, военная 
операция потеряла смысл. На-
ступать на информированного 
противника, укрепившего рубе-
жи и готового дать отпор, сродни 
самоубийству. И все же Донецк 
пережил эти дни в тревожном 
ожидании. На улицах до сих пор 
дежурят вооруженные патрули, 
которые проверяют машины уже 

за пару часов до комендантского 
часа. На въезде-выезде в город 
осматривают даже пассажир-
ские автобусы. Но дончане отно-
сятся к таким проверкам на до-
рогах с пониманием. Нашу ма-
шину тоже останавливали не 
один раз.

К счастью, эскалации кон-
фликта не произошло. Во всяком 
случае, пока. Судя по всему, 
украинское руководство приня-
ло единственно верное решение. 
«По данным нашей разведки, 
планировавшееся наступление 
украинских войск на Мариуполь-
ском направлении перенесено на 
неопределенный срок», — сооб-
щил замкомандующего опера-
тивным командованием ДНР 
Эдуард Басурин. По его словам, 
это произошло в том числе и в ре-
зультате международного давле-
ния на Киев. Так или иначе, но 
своевременно обнародованные 
ДНР планы украинского наступ-
ления позволили сохранить в 
Донбассе хотя бы подобие мир-
ной жизни.

— Наступления не было, но 
увеличилась интенсивность об-
стрелов. И, конечно, есть опа-
сность, что в любой момент все 
же может поступить приказ о на-
ступлении. А иначе зачем укра-
инская сторона стянула столько 
сил? Они ждут. Они готовы. Но и 
мы тоже, — сообщил корреспон-
денту «РГ» начальник пресс-
службы оперативного командо-
вания ДНР Даниил Безсонов. 

И все же на таком невеселом 
фоне жизнь в ДНР явно меняется. 
Особенно сильно это ощущается 
в Донецке. 

Центр города теперь редко 
слышит канонаду. Работают 
кафе, рестораны, магазины, тор-
говые центры, парикмахерские. 
Буквально на днях запущен 4G 
интернет. В Донецке уже откры-
ваются ночные клубы. В субботу 
у «Донбасс Арены» одна за дру-
гой прошли свадьбы. Корреспон-

дент «РГ» встретил сразу четыре 
пары молодоженов. 

Даже на окраинах города 
стало спокойнее. Корреспон-
дент «РГ» побывал в гостях у 
знакомых, живущих в Киевском 
районе, который прежде под-
вергался постоянным обстре-
лам. Сейчас сюда и транспорт 
ходит чаще, и улицы не выгля-
дят пустынными. Даже вечером 
вокруг — люди, машины, играю-
щие дети.

— А недавно мы завели котен-
ка. Он до сих пор настоящих об-
стрелов не слышал. И окна все 
целы, менять не надо. Аж непри-
вычно. А ведь когда-то каждый 
день прятались в подвале или за 
простенком, — рассказывает Вик-
тория, прожившая всю войну в 
посеченной осколками пятиэ-
тажке. - Теперь за окном, где гре-
мела канонада, уютно стрекочут 
сверчки. Открываем шампан-
ское за встречу. Пробка вылетает 

с громким звуком, который вы-
зывает лишь смех и насторожен-
но-недоуменный взгляд котенка. 
Пьем за то, чтобы впредь здесь 
стреляло только шампанское. 

Вообще в республике начина-
ются любопытные экономиче-
ские изменения. Например, воз-
вращение собственникам рын-
ков, построенных на частные 
деньги.

А рынки, остающиеся в гос-
собственности, предполагается 
передать муниципалитетам. Пер-
выми, кстати, признаки налажи-
вания мирной жизни и перехода с 
военного мышления на граждан-
ское заметили предприниматели.

ЧП Жертвами урагана в США уже стали 13 человек

«Флоренс» не сдается

Игорь Дунаевский 

Ч
исло жертв урагана 
«Флоренс» в амери-
канских штатах Се-
верная и Южная Ка-
ролина, принявших 

на себя основной удар стихии, за 
выходные выросло до 13 человек. 

«Флоренс» оправдал худшие 
прогнозы властей и синоптиков, 
предрекавших, что надвигав-
шийся ураган станет самым раз-
рушительным в Северной Каро-
лине за полвека. За первые два 
дня на отдельные районы штата 
обрушилось до 60 сантиметров 
осадков, а еще 45 сантиметров 
может выпасть в ближайшие 
дни. В низинах уровень воды до-
стиг трех метров, целые районы 
ушли под воду по крыши домов. 
Зафиксированы сильнейшие по-
рывы ветра, достигавшие на 
пике 170 км/ч. Поваленные бу-
рей деревья блокируют маги-
страли и дороги. Более 770 ты-
сяч потребителей в Северной 
Каролине и около 130 тысяч в 
Южной Каролине остались без 
электричества.

Перед ураганом кадры из мно-
гих населенных пунктов напоми-

нали города-призраки. Власти 
США всю последнюю неделю 
предупреждали местное населе-
ние о приближающемся бедст-
вии. Было приостановлено дви-
жение по ряду крупных маги-
стралей, которые оказались под 
угрозой затопления. Остановле-
ны реакторы на АЭС, находящих-
ся в зоне бедствия. Белый дом со-
общил, что федеральные власти 
направили около 4 тысяч чело-
век для участия в спасательных 
операциях и работах по ликвида-
ции последствий стихии.

Основной удар приняла на 
себя Северная Каролина. До-
стигнув побережья, «Флоренс» 
буквально завис над этим регио-
ном. К воскресенью эпицентр 
стихии сместился к штату Юж-
ная Каролина. Эксперты предо-
стерегают, что ближайшие 2—3 
дня будут крайне опасными для 

зоны бедствия. Ожидается до по-
луметра осадков, которые про-
воцируют дальнейшие наводне-
ния и оползни. Губернатор Се-
верной Каролины Рой Купер 
призвал жителей не возвращать-
ся в свои дома. По его словам, 
«уровень воды быстро повыша-
ется повсюду, даже в тех местах, 
которые обычно не подлежат за-
топлению». В ближайшую неде-
лю продолжится наполнение 
местных рек, которые грозят за-
топить близлежащие районы и 
сельскохозяйственные угодья. 
Эксперты предупреждают о ток-
сической опасности, которую 
представляют сотни свиноферм 
Северной Каролины с их откры-
тыми системами очистки сточ-
ных вод. 

Акцент

 Ураган «Флоренс» оправдал 
худшие прогнозы властей

ИТОГИ

В Швеции
огласили
итоги
голосования
в парламент

ВЗЯТИЕ  
РИКСДАГА

Максим Макарычев

ДЕСЯТЫЕ доли процента, по 
предварительным данным, отде-
лили две политические силы, ли-
дировавшие по итогам выборов 
в риксдаг (парламент) Швеции.

Возглавляемый Социал-демо-
кратической рабочей партией 
Швеции блок «красно-зеленых», 
куда также входят представите-
ли Партии зеленых и Левой пар-
тии, получил 144 депутатских 
мандата. У его главного соперни-
ка, оппозиционной коалиции 
правоцентристов, 143 предста-
вителя в главном законодатель-
ном органе страны.

Как отмечают эксперты, со-
циал-демократы, традиционно 
доминирующие в шведском по-
литическом истеблишменте, по-
казали рекордно низкий резуль-
тат на парламентских выборах в 
стране начиная с 1917 года.

Шведский премьер-министр 
Стефан Левен, представитель со-
циал-демократов, возглавляю-
щий правительство страны по-
следние четыре года, дал понять, 
что не собирается уходить в от-
ставку и призвал все политиче-
ские движения страны к сотруд-
ничеству.

Третьей фракцией по числен-
ности в парламенте Швеции, 
судя по предварительным дан-
ным, окажутся местные нацио-
налисты из популистской анти-
иммигрантской партии «Швед-
ские демократы», придержива-
ющиеся радикальных взглядов в 
отношении прибывающих в 
страну беженцев. На нынешних 
парламентских выборах они по-
лучили на пять процентов (17 
против 12) голосов больше, чем 
в ходе волеизъявления в 2012 
году. Националисты будут 
иметь 63 места в парламенте 
страны. Кроме того, представи-
тели этого движения и евро-
скептики вдвое увеличили свое 
представительство в Европар-
ламенте, где им отныне будут 
принадлежать четыре из двад-
цати одного депутатских места 
от Швеции.

Наблюдатели отмечают высо-
кую явку избирателей в ходе вы-
боров в Швеции. К урнам для го-
лосования, в том числе досроч-
но, пришли 87,2 процента изби-
рателей, из-за чего обработка и 
подсчет бюллетеней растяну-
лись с пятницы до воскресенья.

КРИЗИС Выдержит ли
Украина очередной займ
в миллиард евро от ЕС

Дальше в долг — 
больше леса

Павел Дульман

ГЛАВА Нацбанка Украины (НБУ) Яков Смолий, испол-
няющий обязанности министра финансов страны Окса-
на Маркарова и вице-президент Еврокомиссии Валдис 
Домбровскис подписали меморандум о предоставлении 
Киеву миллиарда евро — четвертого транша в рамках 
программы макрофинансовой помощи. Первую часть — 
500 миллионов, Украина получит до конца текущего 
года, вторую — весной следующего. Местные политики 
поспешили объявить это очередной победой, но умолча-
ли о том, чем Украина за это расплатилась, и еще будет 
расплачиваться. Нужно пояснить, что программа от ЕС — 
это не безвозмездная передача денег, что предполагает 
слово «помощь», а полноценный кредит. Этот инстру-
мент предоставляется странам-партнерам ЕС, у которых 
возникли серьезные проблемы с платежным балансом.

Программы ЕС зачастую увязаны с кредитами от МВФ, 
то есть требуют выполнения должником списка условий. 
Так, третья программа была подписана в 2015 году и пред-
полагала получение 1,8 миллиарда евро, но в итоге Киеву 
достался только 1,2 миллиарда из-за невыполнения части 
условий. Среди них — отмена моратория на неограничен-
ный вывоз леса-кругляка. На первой пленарной неделе 
осенней сессии Верховная рада сняла запрет на экспорт 
леса, и Брюссель тут же разблокировал кредитную линию.

С получением миллиарда евро «макрофинансовой 
помощи» от ЕС и связанного с нею кредита от МВФ — 
речь идет о примерно 4 миллиардах долларов сроком на 
полтора года, государственный долг Украины — внешний 
и внутренний — может вплотную приблизиться к рекор-
дной сумме 80 миллиардов долларов. До конца этого года 
Киеву нужно вернуть иностранным кредиторам 3,4 мил-
лиарда, а в следующем году вдвое большую сумму. И зна-
чит, для страны, заканчивающей год с отрицательным 
платежным балансом, отдавать кредиты можно только 
за счет привлечения новых, расплачиваясь за них леса-
ми, госсобственностью и обнищанием населения. 

В Донецке не исключают новых провокаций со стороны украинских силовиков. 

Шторм, обрушившийся на Северную Каролину, может стать самыми разрушительными в этом штате за последние 60 лет.

КОМПЕТЕНТНО

Михаил Локощенко, 
метеоролог-климатолог, ведущий научный сотрудник
географического факультета МГУ им. М.В. Ломоносова:

— Для южного и юго-восточного побережья США ураганы, торнадо и другие яв-

ления, связанные с опасными скоростями ветра, — настоящий бич: не единожды 

они приводили к массовым разрушениям и человеческим жертвам. Что значит 

опасные скорости ветра? Ураган начинается с показателя 32,7 метра в секунду. 

Как правило, подобные аномалии возникают, когда на сильно прогретую повер-

хность приходит обостренный холодный фронт, из-за чего в нижней атмосфере 

возникает большая «энергия неустойчивости». Влияет ли на эти процессы гло-

бальное изменение климата? Безусловно, но эта связь непрямая. С одной сто-

роны, в более теплом воздухе есть большая вероятность появления ураганов и 

тайфунов. С другой стороны, к ним приводит совокупность факторов. И одноз-

начно сказать, что таких аномалий из года в год больше, нельзя. Они могут не да-

вать о себе знать несколько лет подряд, а потом «нагрянуть» один за другим. 

В случае с ураганом, который надвигался на США со стороны Атлантического 

океана, метеорологи не предсказывали его появление, а рассчитывали траекто-

рию и скорость движения уже существующего явления. В помощь — спутнико-

вые снимки, радиолокация. Совсем другое дело — предсказать появление по-

добной аномалии «здесь и сейчас». Вспомните катаклизм, накрывший Москву в 

мае 2017 года. Резкое шквалистое усиление ветра было предсказано за стуки, 

но его опасность недооценили. Наибольшая скорость ветра, которая была от-

мечена, — 30 метров в секунду. Показатель очень большой, почти «дотягиваю-

щий» до урагана. Отличие в том, что усиления ветра были очень резкими, но 

кратковременными. Однако в целом для нашего холодного климата столь раз-

рушительные шквалы — чрезвычайно редкое явление. Что же касается настоя-

щих ураганов, то в Москве и Московской области за всю историю инструмен-

тальных наблюдений они не были зафиксированы ни разу.

Подготовила Ксения Колесникова
Фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1589921

ОПРОС В ФРГ растет число
сторонников партии
«Альтернатива
для Германии»

Альтернатива 
для Меркель

Юрий Когалов

НА ФОНЕ беспорядков в Хемнице ультраправая партия 
«Альтернатива для Германии» (АДГ) стала самой попу-
лярной на востоке страны. Как показали результаты 
опроса, проведенного институтом «Эмнид», эта полити-
ческая сила пользуется поддержкой 25 процентов ре-
спондентов. Консервативный блок ХДС/ХСС, наоборот, 
потерял доверие избирателей в восточной части ФРГ, от-
мечает «Бильд». Если бы выборы проходили в ближай-
шие выходные, на востоке Германии за Социал-демокра-
тическую партию Германии проголосовали бы 14 про-
центов опрошенных, за «Левых» — 8 процентов, за Сво-
бодную демократическую партию — 7 процентов, за «Зе-
леных» — 6 процентов. 

Усиление позиций АДГ уже отмечалось исследовате-
лями.  «Позиция СДПГ как второй по значимости поли-
тической силы Германии в опасности. Если эта тенден-
ция сохранится и далее, коалиция ХДС/ХСС/СДПГ мо-
жет потерять  парламентское большинство перед очеред-
ными выборами», — полагает руководитель института 
INSA Херман Бинкерт. В конце августа в Хемнице прош-
ли крупнейшие за последние годы в Германии выступле-
ния против миграционной политики правительства.

МЕЖДУ ТЕМ
Появилась новая информация в 
деле об убийстве главы ДНР Алек-
сандра Захарченко. Как заявил 
врио главы республики Денис Пу-
шилин, был задержан один из по-
дозреваемых в совершении терак-
та, который оказался агентом 
СБУ. Он уже дал показания и пре-
доставил «полную раскладку». 
Эксперты, изучавшие фрагмен-
ты заложенной в кафе «Сепар» 
бомбы, определили, что при ее из-
готовлении использовались слож-
ные технологии, которыми Укра-
ина попросту не располагает. 
Следователи считают, что в 
подготовке теракта были задей-
ствованы западные спецслужбы.
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Лондон отложил 
антироссийские санкции 
по «делу Скрипалей»

Только после 
«брекзита»

Волков Константин

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ не сможет до конца марта следую-
щего года ввести против России новые, более жесткие 
санкции в связи с «делом Скрипалей». Об этом пишет 
британская The Guardian, ссылаясь на замминистра вну-
тренних дел по безопасности Королевства Бена Уоллеса.

По его словам, Лондону придется дожидаться Brexit — 
выхода из ЕС, и только потом «мы сможем создать новый 
режим антироссийских санкций», подчеркнул Уоллес.

Новый режим, по его словам, может не уступать в 
жесткости мерам, вводимым Вашингтоном. По сути, он 
станет британской копией американского «закона Маг-
нитского», принятого в декабре 2012 года, то есть будет 
предусматривать замораживание активов и запрет на 
выдачу виз лицам из санкционного списка. Более того, 
эти меры будут действовать не только в Великобрита-
нии, но и в заморских владениях Британской короны, ко-
торые к 2020 году создадут публичные реестры владель-
цев компаний и недвижимости на своей территории.

Уоллес заявил, что Лондон будет добиваться едино-
душной поддержки из ЕС в вопросе антироссийских мер, 
что выглядит несколько странным с учетом разногасий с 
Брюсселем из-за решения Британии покинуть Евросоюз.
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ГАСТРОЛИ На новой сцене Мариинского театра китайская опера 
показала спектакль «А зори здесь тихие»

Война грибов с пагодами

Владимир Дудин

О
перу китайского компози-
тора Тана Цзяньпина на 
либретто Вань Фан по мо-

тивам романа Бориса Васильева 
«А зори здесь тихие» в Петербург 
и Москву привез Национальный 
центр исполнительских искусств 
Китая из Пекина. 

Прежде словосочетание «ки-
тайская опера» связывалась с 
особым национальным жанром 
китайской культуры: 360 регио-
нальных разновидностей. Опе-
ра, показанная на новой сцене 
Мариинского театра, была со-
здана в Пекине в 2015 году к 
70-летию со дня окончания Вто-
рой мировой войны. Повесть Ва-
сильева «А зори здесь тихие» 
была популярна в Китае благо-
даря одноименному телесериа-
лу, имевшему огромный успех. 

Правда, в китайском оперном 
варианте эта трагическая исто-
рия из времен Отечественной 
войны предстала в формате, 
близком к сказке. В человече-
ские судьбы здесь проник мир 
других стихий, напомнив «Про-
тивостояние»  Михалкова, где 
также использовались мотивы 
сказа. Болотные топи оказались 
представлены хором извиваю-
щейся нечисти, пугающей веч-
ным холодом, мраком и пусто-
той,  а  знаменитые русские 
«берьозки» буквально встали 
хоровой стеной на защиту хруп-
кой девичьей красоты от врага. 
Однако девушкам и их началь-
нику Васкову все-таки доста-
лись исторически достоверные 
гимнастерки, пилотки и коро-
тенькие юбочки, сшитые по ле-
калам тех времен. Фашисты на 
сцене тоже появлялись, правда, 

эпизодически, и выглядели, как 
пугливые зверьки, но в музыке 
они звучали, как тупая неотвра-
тимая сила. 

Взявшись за этот хрестома-
тийный для русских сюжет, ки-
тайцы увидели повод высказать-
ся «актуально», выступить со 
своим «словом о войне» и однов-
ременно представили его в вер-
сии культурно-исторического 
мифа. Для китайца все подчине-
но Дао — пути, поэтому гибель де-
вушек от вражеских пуль — этапы 
этого пути, завершающегося в 
опере ликующим мажором. На 
сцену, уставленную людьми-бе-
резами, высыпают «грибки»-пи-
онеры — подбегают к уцелевшему 
Васкову. Во всем этом действе на 
тему войны и мира нельзя не при-
знать качества музыкального ма-
териала, выдавшего в композито-
ре не имитатора европейских 

культурных ценностей, но ху-
дожника с хорошей рефлексией, 
отлично усвоившего уроки Шос-
таковича (оперного, симфониче-
ского и песенного, автора «Песни 
о встречном»), Прокофьева, Ха-
чатуряна. Дирижер Люй Цзя до-
бивался от оркестра Мариинско-
го театра максимума экспрессии. 
Были в музыке и прямые цитаты 
из вступления к «Евгению Онеги-
ну». Под Чайковского плясали и 
крестьяне, на сцену выходил 
даже романтик Ленский. А все пя-
теро русских красавиц пели ро-
скошными, европейского кали-
бра сопрано — в пусть даже столь 
густо китчевом сценическом 
преломлении режиссера Вана 
Сяоина и художника-постанов-
щика Лю Кедонга. 

Премьера Алексей Гуськов и Геннадий Хазанов в Театре им. Вахтангова 
исполнили ночную серенаду Моцарта 

Скрипичный клинч
Ирина Корнеева

С
ыграть высокую тем-
пературу памяти — на 
это надо было еще от-
важиться. Как по но-
там пройти от верши-

ны славы до крайней степени от-
чаяния. От уверенности в своем 
величии до полнейшего самоуни-
чижения. От сознания собствен-
ного превосходства до крайнего 
раскаяния, не в своих поступках 
— вообще в жизни. В одном месте. 
В один вечер. В одном театре. Но-
вая постановка Римаса Туминаса 
«Фальшивая нота» ставит к ба-
рьеру в актерской дуэли премье-
ра Вахтанговского театра Алек-
сея Гуськова и приглашенного на 
роль художественного руководи-
теля московского Театра эстрады 
Геннадия Хазанова. Со стороны 
это выглядит скорее похожим на 
аналитический эксперимент, не-
жели на обычный спектакль. С 
детективным сюжетом и сеансом 
изощренного психофизиологи-
ческого разоблачения в конце. 
Роль-мечта (поставим здесь вос-
клицательный знак), подарок для 
актера, досконально изучившего 
в своих прежних кино- и теа-
тральных ролях практически все 
пограничные состояния челове-
ка. Я об Алексее Гуськове, для ко-
торого вступить на сцене в про-
стые и ясные отношения с пар-
тнером на сегодняшний день, на-
верное, было бы слишком одно-
сложной театральной темой. А 
вот вместить в полтора часа весь 
спектр существующих в природе 
чувств — сверхзадача, у которой 
не было шансов остаться без его 
актерского внимания. 

В Вахтанговском театре сыгра-
ли не просто современную — све-
женаписанную (2017 года) фран-
цузскую пьесу. Драматург, актер, 
режиссер и руководитель париж-
ского театра «Мишель» Дидье Ка-
рон, отдав дань расхожему жанру 
психологического детектива, по-
вернул в нем сюжет так, что судь-
бой людей у него стала распоря-
жаться музыка. Это не фигура 
речи: одна фальшивая нота здесь 
может стоить человеку жизни. А 
выжившего — лишить душевного 
покоя, обрекая на адские муки. 

Речь не о творческом максима-
лизме. Обрывки хрестоматийной 
серенады Моцарта соль мажор 
для двух героев спектакля оказы-
ваются не только главной лириче-
ской темой их судеб, но и неизле-
чимым психическим недугом. Па-
тологической спайкой их болез-
ненной связи, проявляющейся 
поначалу вполне себе безобидно.

К знаменитому дирижеру 
(Алексей Гуськов), только что за-
вершившему концерт в Женев-
ской филармонии, за кулисы 

приходит поклонник (Геннадий 
Хазанов). Любезный до слащаво-
сти, в комплиментах навязчивый 
до неприличия. Терпения вежли-
во улыбаться в ответ дирижеру 
хватает ненадолго — концерт про-
шел отвратительно, ему сейчас 
не до почитателей, единственное 
желание — поскорее остаться нае-
дине со своими мыслями. Чтобы 
дать волю эмоциям, превратить в 
воображении дирижерскую па-
лочку в фехтовальную рапиру и 
проткнуть на третьем же такте 
свой оркестр вместе с самой бес-
толковой в мире первой скрип-
кой… 

Неприятность визита непро-
шеного гостя отягощается еще и 
тем, что поклонник знает о дири-
жере все. От имени его жены до 
скрытых от посторонних глаз 
привычек. Вплоть до происхожде-
ния едва заметного фирменного 
жеста, со временем перешедшего 
в хронический мышечный спазм 
— когда тот начинает дирижиро-
вать, придерживает правую руку 
левой. Деталь важна для последст-
вий; о том, что поклонник пришел 
не только за автографом и фото-
сессией на память, уставший ди-
рижер узнает, когда в филармо-
нии они останутся совсем одни. 

Выслушать себя ночной прише-
лец заставит под дулом пистолета. 
И с этого момента не лишенная 
комизма ситуация уступит место 
«драме после трагедии». Где «сви-
детелями» обвинения станут ста-
рые фотографии.

Стулья, пюпитры, массивный 
антикварный гримерный столик, 
рояль, скрипка — душа музыканта, 
бокал вина… Сценография Адо-
маса Яцовскиса не отвлекает от 
главного. На плечи Геннадия Хаза-
нова ложится львиная доля исто-
рии покаяния и прощения. На не-
рвную систему Алексея Гуськова 
— подробнейшая, подлинная дра-
матическая выделка роли-собы-
тия, спектакля-поступка. 

Постоянный соавтор спекта-
клей Римаса Туминаса компози-
тор Фаустас Латенас звучание 
истории придает очень аккурат-
ное. Музыку он писал с «лейтмо-
тивом», что «человек приходит не 
мстить за вину, а, наоборот, осво-
бождать от вины: освободить для 
творчества. Ведь с грузом на душе 
ходит не только тот, кто совершал 
грех: такой же груз носит и тот, 

кто не простил. Прощение — это 
очищение обоих для «чистой 
ноты». А с очищением приходит 
свобода…»

Туминас стремление к чистой 
ноте в своей режиссуре возводит 
в культ. После сложносочиненных 
в конструкциях постановок он 
сделал лаконичный, практически 
аскетичный по внешним эффек-
там спектакль, где игра идет в наи-
более трудновоплотимый театр — 
психологический. С запредельно 
подробным разбором внутренней 
жизни двух очень разных незна-
комых людей, но будто связанных 
друг с другом одной пуповиной. 
Особенно когда воображаемый 
оркестр замрет, ужас одиночест-
ва заполнят стулья и пустые пю-

питры, красиво позабытые сце-
нографом где-то между небом и 
землей, посреди сцены. И теа-
тральная загадка «Фальшивой 
ноты» с неожиданной развязкой 
приблизится к завершению, да-
руя ее главному герою вожделен-
ный покой. 

В конце концов, сорок лет, про-
шедшие с момента преступления 
до покаяния и прощения, — доста-
точный срок для того, чтобы взять 
себя в руки. 

Алексей Гуськов и Геннадий 
Хазанов: концерт для скрипки 
с пистолетом без оркестра.

В китайском оперном варианте 
трагическая история предстала 
в формате, близком к сказке.

Акцент

 По приглашению Римаса 
Туминаса Юрий Бутусов 
стал главным режиссером 
Вахтанговского театра

КИНО На первом фестивале 
сериалов победил проект о 90-х

Пилоты 
во сне и наяву

Сусанна Альперина

ПЕРВЫЙ фестиваль сериалов 
«Пилот» завершил свою работу 
в Иваново. Лучшим признан се-
риал «90-е. Весело и громко». 
Победителя определяли зрите-
ли, голосовавшие после каждого 
показа. Члены жюри со сцены во 
время церемонии закрытия ска-
зали о том, что поразительным 
образом мнения — их и зритель-
ское — совпали. Более того, сери-
ал победил с большим отрывом 
от остальных проектов (всего в 
конкурсе их было 20). Ольга Фи-
липук — гендиректор «Яндекс.
Студии», член жюри — сказала, 
что жюри прислушивалось к ре-
акциям зала. И действительно, 
зал номер один кинотеатра 
«Лодзь» бурно отреагировал на 
два сериала: «90-е. Весело и 
громко» — все смеялись и «Хор» 
— все вздыхали и плакали.

Лучшим режиссером выбран 
Михаил Поляков, снявший пилот 
«90-е. Весело и громко». Сериал 
действительно вызывает носталь-
гию по яркому и свободному вре-
мени, в нем есть юмор, серии гар-
монично выстроены. По сюжету 
несколько людей в одно время 
оказываются в одном месте — ре-
сторане «Бомбей», которым вла-
деет «малиновый пиджак» (Ян 
Цапник). Всем нужны деньги, что-
бы выжить. И «случайные знако-
мые» спонтанно образуют музы-
кальную группу. Сериал вскоре 
выйдет на канале СТС.

Награда за лучший сценарий 
вручена Илье Куликову — в сери-
але «Учителя» канала «ТВ-3» он 
и сценарист, и режиссер. Сериал 
«Учителя» рассказывает о кор-
румпированном чиновнике — за-

мминистра образования (в этой 
роли Владимир Вдовиченков) и 
его двух дочерях: реалистке 
(Анна Котова) и идеалистке 
(Ирина Старшенбаум).

Лучшим продюсером назван 
Александр Цекало. На фестивале 
было представлено сразу не-
сколько его проектов — «Русал-
ки» (делается в партнерстве с 
«Амедиа»), «Алиби». Лучшая ак-
триса, по мнению жюри, — Ели-
завета Боярская, стильно сыг-
равшая следователя из хорошей 
семьи в сериале «Ворона» (про-
ект НТВ). Лучшим артистом стал 
Юрий Стоянов. Неожиданно он 
сыграл упыря — главу клана — в 
сериале «Вампиры средней по-
лосы» (канал «Супер»): «Сумер-
ки» позавидуют. 

В целом же фестиваль пока-
зал подъем сериалов и разноо-
бразие жанров. Как заметила 
член жюри Александра Модесто-
ва, официальный представитель 
в России и странах СНГ между-
народных рынков аудиовизуаль-
ного контента: «В России научи-
лись делать заявочные серии. Я 
бы в каждом сериале из програм-
мы «Пилота» посмотрела вто-
рую серию. Приятно увидеть но-
вые лица — молодых актеров, ко-
торых дальше расхватывают, и 
они из малоизвестных становят-
ся популярными. И отрадно от-
метить артистов в новых амплуа. 
Мы отметили Юрия Стоянова в 
привычном для него юмористи-
ческом амплуа. Но были и другие 
варианты — Владимир Вдовичен-
ков убедительно сыграл чинов-
ника и отца двух дочерей. Для 
него переход из амплуа героя-
любовника в более сложную 
роль оказался хорошим».

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

СТРЕЛЯЛИСЬ МЫ
12 сентября 2018 года от Рождества Христова депутат 
Госдумы от ЛДПР Сергей Иванов внес на рассмотрение 
Думы законопроект за № 547098-7 «Дуэльный кодекс 
Российской Федерации». Едва ли сия инициатива будет 
иметь какое-то серьезное продолжение, потому что она 
слишком уж расходится с Конституцией и Уголовным 
кодексом, не говоря уже просто со здравым смыслом. На-
пример, согласно этому проекту драться на дуэлях по-
зволительно только «равным» и только «членам общей 
семьи государственных и муниципальных служащих». 
Но, согласно Конституции, у нас все равны. Дальше: ду-
эль возможна «только на пистолетах, шпагах и саблях». 
Но шпаги и сабли поди еще поищи, а незаконное хране-
ние огнестрельного оружия, не говоря уже о его приме-
нении в сколь угодно «благородных» целях, преследует-
ся у нас законом...

Важно не это. Важно то, что эта откровенно популист-
ская инициатива, возможно, найдет какую-то поддержку 
со стороны общества. И по сей день многие из нас смо-
трят на дуэли как на нечто возвышенное, в духе Золотого 
века. Иначе не появлялись бы у нас кинофильмы, подоб-

ные «Дуэлянту», где 
герой, зарабатываю-
щий убийством на 
дуэлях, красив как 
черт и, конечно, глу-
боко несчастен и за-
служивает сострада-
ния, а не презрения.

Если мы хоть 
сколько-нибудь до-
веряем не современ-
ным продюсерам и 
режиссерам, но ве-
ликим русским пи-
сателям того самого 

Золотого века, давайте признаем очевидный факт. Рус-
ская литература ВСЕГДА была категорически ПРОТИВ 
дуэлей, рассматривая их исключительно как УБИЙСТВО 
одного человека другим, не имеющее НИКАКОГО мо-
рального оправдания.

Аналогично относились к дуэлям и почти все россий-
ские императоры, начиная с Петра Великого, при кото-
ром, собственно, вместе с другими западными веяниями 
в Россию пришли дуэли. Впрочем, первая дуэль в России 
состоялась в 1666 году между иностранцами, шотлан-
дцем и англичанином. Но уже царевна Софья, разрешив 
служивым людям носить личное оружие, запретила пое-
динки. А при Петре I дуэлянтов просто вешали. Победи-
теля — за шею, убитого — за ноги, чтоб никому неповадно 
было. И только Александр III незадолго до смерти в 1894 
году официально разрешил дуэли. К чему это все приве-
ло, описано в повести А.И. Куприна «Поединок». Над-
еюсь, ее до сих пор проходят в школе, а если нет, то нужно 
срочно вернуть обратно в обязательную программу...

Тот факт, что два величайших русских поэта, Пушкин 
и Лермонтов, были дуэлянтами и погибли на дуэлях, от-
нюдь не говорит в пользу этой не самой удачной евро-
пейской забавы. Скорее наоборот, это урок. Не обезьян-
ничайте, берите у Запада хорошее, а не дурное! Но этот 
урок до сих пор не выучен.

Пушкин изобразил дуэль в трех произведениях: пове-
стях «Выстрел», «Капитанская дочка» и романе «Евге-
ний Онегин». Главный персонаж «Выстрела» Сильвио 
изображен как абсолютный маньяк, заложник собствен-
ной гордости и тщеславия, погубивший прежде всего са-
мого себя. Он прожил жизнь только ради того, чтобы ото-
мстить графу Б***, унизить его на глазах жены, тем са-
мым отравив всю его дальнейшую жизнь; на своей Силь-
вио уже поставил крест. В повести «Капитанская дочка» 
дуэль инициирует единственный подлец во всей этой 
истории — Швабрин, будущий предатель и изменник. Он 
ранит Гринева подло, когда тот обернулся на крик Саве-
льича. Но и Гриневу нет пощады: перечитайте-ка гневное 
письмо к нему от отца. Да и эпиграф к этой главе Пушкин 
выбирает не без сарказма — строки из драматурга XVIII 
века Княжнина, уже во времена Пушкина отдававшие на-
фталином: «— Ин изволь, и стань же в позитуру. / Посмо-
тришь, проколю как я твою фигуру!» То есть уже Пушкин 
смеялся над этими дуэльными «позитурами».

Сцену дуэли Онегина и Ленского в романе Пушкина 
нужно просто внимательно читать, не слишком доверяя 
оперному либретто. Герои Пушкина отнюдь не поют. Это 
одна из самых жутких сцен убийства в русской литерату-
ре, которая завершается храпом коней, почуявших поза-
ди себя труп Ленского. У поэта даже лошади протестуют 
против поступка Онегина.

Второй погибший на дуэли поэт, Лермонтов, словно 
предчувствовал, кто и как его убьет. Между Грушницким 
в «Герое нашего вре-
мени» и Мартыно-
вым есть что-то об-
щее. Но любопытно, 
что Лермонтов не 
дал своему явно 
близкому по натуре 
Печорину шанса на 
«благородную» 
смерть. Как раз Пе-
чорин довольно рас-
четливо убивает 
Грушницкого, кото-
рый проявил перед 
смертью благород-
ство, заставив драгунского капитана зарядить холостой 
пистолет противника. И этот поступок Печорина — самое 
темное на нем пятно; это хуже того, как он поступил с 
Беллой и Мэри.

Дуэль Пьера и Долохова в романе «Война и мир» 
странным образом отсылает нас к дуэли Пушкина с Дан-
тесом. Раненый в бок Долохов также не может угомо-
ниться и, превозмогая боль, пытается убить Пьера, но 
промахивается. Остается догадываться, почему Лев Тол-
стой описал дуэль именно так. Но то, что дуэль выглядит 
отвратительным фарсом, не подлежит сомнению. 

Таким же фарсом она представлена в «Дуэли» Чехова, 
где фон Корен, желая убить «лишнего человека» Лаев-
ского, спрашивает секундантов: «— Господа, кто помнит, 
как это описано у Лермонтова? У Тургенева также База-
ров стрелялся с кем-то там...» Напомню, что ́ об этой дуэ-
ли говорит самый симпатичный персонаж «Дуэли» дья-
кон: «— Как это противно природе человеческой!»

В романе «Отцы и дети» Базаров, ранив в ногу Кирса-
нова, вспоминает о том, что он прежде всего доктор. И 
нет ничего более трогательного в романе, чем ухажива-
ние Базарова за своим врагом. Вот об этом давайте и 
вспомним, прежде чем мы будем принимать или не при-
нимать так называемый «дуэльный кодекс».

Русская литература 
была против 
 дуэлей, рассматри-
вая их как убийство 
одного человека 
другим

Аналогично 
 относились 
к дуэлям и почти 
все российские 
императоры, 
 начиная с Петра I

Игра слов 

Павел Басинский 
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О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

P.S. 
Премьеру «Фальшивой ноты» сыграли в день открытия 98-го сезона 
Вахтанговского театра. В ближайших планах вахтанговцев — «Фа-
уст» в постановке худрука Римаса Туминаса и «Дон Кихот» Юрия Бу-
тусова, с этого года по приглашению Туминаса ставшего главным ре-
жиссером Вахтанговского театра.
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МЕСТНЫЕ ВЛАСТИ Второй тур
на выборах губернатора
раньше всех прошел 
в Приморье 

Бюллетень 
и два Андрея

Ольга Журман, «Российская газета», Приморье

ВЧЕРА в Приморском крае состоялся второй тур голо-
сования по выборам губернатора. 

Регион не прислушался к рекомендации Центриз-
биркома провести его в один день с теми субъектами 
Федерации, где главы исполнительной власти не опре-
делились в Единый день голосования (Хабаровский 
край, Владимирская область, Хакасия), и назначил его 
через неделю после первого тура. Впрочем, краевая из-
бирательная комиссия имеет на это право.

В бюллетенях осталось два имени — назначенного 
президентом почти год назад врио губернатора края 
Андрея Тарасенко, набравшего ранее 46,57 процента 
голосов избирателей, и его тезки, представителя КПРФ 
Андрея Ищенко, с 24,64 процента голосов. 

К подписанию номера было обработано 97,81% про-
токолов. По сообщению ТАСС со ссылкой на ЦИК, по 
предварительным данным, Андрей Ищенко набрал 
50,37%, или 241 036 голосов, а Андрей Тарасенко — 
47,11%, или 225 448 голосов.

ФЕСТИВАЛЬ В Казани молодым авторам вручили
литературные премии 

«Звездный билет» 
от Аксенова
Олег Корякин, 
«Российская газета», Казань

В 
столице Татарстана вчера 
завершился XII литератур-
но-музыкальный фести-

валь «Аксенов-фест 2018». По-
священ он был в этом году 85-ле-
тию со дня рождения Василия Ак-
сенова и проходил под девизом 
«Странник, или Вечное возвра-
щение в Казань». 

Отнести эти слова можно как 

к самому Василию Павловичу, 
чье детство и юность прошли в 
столице Татарстана, так и к его 
друзьям, составляющим костяк 
фестиваля. Они приезжают в Ка-
зань, чтобы вспомнить Василия 
Павловича, представить новые 
книги, поиграть любимый Аксе-
новым джаз. В числе участников 
неизменные Александр Кабаков, 
Евгений Попов, Андрей Макаре-
вич, редактор журнала «Ок-
тябрь» Ирина Барметова.

В рамках фестиваля по тради-
ции вручили премию «Звездный 
билет», основанную Василием 
Аксеновым и мэром Казани Иль-
суром Метшина. Предназначена 
она для начинающих авторов. Ее 
лауреатами в этом году стали 
27-летний казанский писатель 
Булат Ханов и 20-летний воро-
нежский поэт Василий Нацентов. 
Любопытно, что победителя в но-
минации «проза» объявила Гу-
зель Яхина, для которой в свое 
время «Звездный билет» стал 
первой литературной наградой 
за роман «Зулейха открывает 
глаза». 

— У молодых авторов, кото-
рые входят в литературу в 2010-
е годы, есть некое родство с «ше-
стидесятниками» — скорее не ге-
нетическое, а симптоматиче-
ское, — отметил Булат Ханов. — 
Сегодня они обращаются к гра-
жданской прозе, и «шестидесят-
ники» в этом плане очень инте-
ресны, потому что они не дела-
ют это напрямую, какой-то жест 
публицистический, а всегда 
подходят к этому очень интере-
сно — в фантастической форме, 
форме притчи, метафоры. И это 
здорово, когда форма не затор-
маживает содержание. Поэтому 
мы будем писать о действитель-
ности, но не будем говорить о 
ней в лоб.

Событие Столица российской глубинки Урюпинск отпраздновала 
400-летие

Праздник на козе 
не объедешь

Елена Мелихова, 
Российская газета», 
Волгоградская область

У
рюпинску, «столице 
р у с с к о й  п р о в и н -
ции», исполнилось 
400 лет. Торжествен-
ные мероприятия в 

честь юбилея длились три дня — 
с пятницы по воскресенье. Ко-
личество обитателей города за 
это время выросло вдвое — по 
некоторым данным, с 40 тысяч 
до 80. Столько гостей приехало 
сюда отметить праздник. Оказа-
лись здесь даже гости из Мексики, 
решившие побывать в россий-
ской глубинке. 

Поздравление пришло в Урю-
пинск даже из космоса — запи-
санное заранее на орбите видео-
обращение космонавтов показа-
ли в новом Дворце культуры. Его 
открытие приурочили к юбилею 
и назвали «Юбилейный». Космо-
навты пожелали Урюпинску ра-
сти и развиваться, напомнив, что 
тренер легендарного первого от-
ряда космонавтов Николай Ни-
китин родился именно в Урю-
пинске. Вообще, как оказалось, 
многие юные урюпинцы мечта-
ют стать космонавтами. В одном 

из лицеев открылся «центр 
космических услуг», куда на 

юбилей города прие-
хал легендарный лет-
чик-космонавт, Ге-
рой России Сергей 

Ревин.
— Это просто космос! — доволь-

на глава Урюпинска Элла Черма-
шенцева.

Город, известный многим по 
анекдотам, к встрече гостей го-
товился тщательно. Памятник 

козе-кормилице, вырезанный из 
каменной глыбы, отмыли до бле-
ска. Коза здесь пользуется боль-
шим уважением. В свое время 
именно козы спасли тысячи 
жизней. Молочные давали моло-
ко, пуховые — пух. Слава об урю-
пинских изделиях дошла и до за-
границы. «Приемы работы оста-
ются традиционными, пух вы-
щипывается вручную, прядется 
и вяжется на спицах и крюч-
ком», — говорит вязальщица На-
талья Козлова.

Активными участниками  
праздника стали мастерицы из го-
родского общества инвалидов. 
Пенсионерки представили ро-
скошные шали, а еще захватили 
прялку и проводили мастер-клас-
сы. Событием стал конкурс 
«Мисс Козочка-2018». Воскресе-
нье в Урюпинске посвятили под-
солнечнику — символу этих мест.  

Андрей Воробьев: Я сделаю все, чтобы Подмосковье двига-
лось только вперед.

Акцент

 Оказались здесь даже гости 
из Мексики, решившие
побывать в самой настоящей 
российской глубинке 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
На празднике стенд «РГ» пользовался особым вниманием урюпинцев, 
которые не только получали газету в подарок, но и оформляли подписку 
на «ежедневку», «РГ-Неделю» и журнал «Родина». «Мы очень рады, что 
будем узнавать достоверные новости всей страны. Надеемся, чаще те-
перь будут появляться и новости из Урюпинска», — говорит председа-
тель городского общества инвалидов Наталья Колесникова.

Победителя в номинации «проза» объявила Гузель Яхина. В свое время 
«Звездный билет» стал для нее наградой за роман «Зулейха открывает 
глаза».

ИНАУГУРАЦИЯ

Андрей Воробьев вступил
в должность губернатора
Московской области 

И сдал, и принял

Ирина Рыбникова 

САМЫМ дорогим результатом своей работы губернатор 
Подмосковья Андрей Воробьев назвал доверие жителей. 
«Выборы — это всегда экзамен, особенно когда речь идет 
о втором сроке», — сказал он на церемонии инаугурации, 
которая прошла в минувшую пятницу в Доме правитель-
ства Московской области в Красногорске. 

О том, как был сдан этот экзамен, напомнила предсе-
датель Мособлизбиркома Эльмира Хаймурзина. В еди-
ный день голосования 9 сентября за Андрея Воробьёва 
голоса отдали 1 338 028 жителей области или 62,52% из-
бирателей. Вновь избранный глава региона Андрей Воро-
бьев, получив должностной жезл и должностной знак гу-
бернатора, принес присягу: «Вступая в должность губер-
натора Московской области, клянусь уважать и защи-
щать права и свобо-
ды человека и гра-
жданина, соблюдать 
Конституцию Рос-
сийской Федерации 
и устав Московской 
области, верно слу-
жить народу и до-
бросовестно испол-
нять возложенные 
на меня высокие 
обязанности губер-
натора». 

От лица Владимира Путина Воробьева поздравил пол-
пред президента РФ в Центральном федеральном округе 
Игорь Щеголев. «Поздравляю с убедительной победой. 
За то время, что вы стоите во главе региона, Московская 
область последовательно и динамично развивается. По 
мнению президента России, Московская область — один 
из важнейших субъектов нашей страны. Уверен, что 
ваша работа и дальше будет содействовать развитию 
Подмосковья и повышению благосостояния его жите-
лей», — отметил Щеголев, подчеркнув, что эта победа на 
выборах — признание уже существующих заслуг и новый 
аванс, который предстоит достойно отработать. 

Андрей Воробьев прежде всего сказал добрые слова 
своим близким. «Хочу отдельно поблагодарить мою су-
пругу, мою семью за поддержку и участие в моей рабо-
те», — сказал он. Добрые слова прозвучали и в адрес депу-
татов Мособлдумы и глав муниципалитетов и, главное, — 
жителей области. «Отдельные слова благодарности хочу 
сказать каждому из 1,3 миллиона граждан, поддержав-
ших на выборах мою кандидатуру, мою программу и мой 
настрой», — подчеркнул Воробьев. 

Теперь впереди — еще пять лет результативной работы. 
«Мы шли на выборы с программой «Сильное, здоровое, 
чистое Подмосковье». Будем продолжать создавать мощ-
ную экономику, открывать новые предприятия, искать ин-
весторов. Будем продолжать строить и модернизировать 
лечебные учреждения и обеспечивать их всем необходи-
мым. Будем развивать современные технологии обраще-
ния с отходами», — озвучил Воробьев задачи, которые он 
намерен решить. Но среди этих глобальных планов не за-
быты и те «мелочи», что волнуют жителей ежедневно. 
«Каждый город области, каждая улица и двор должны быть 
уютными и комфортными для жизни. Останавливаться в 
благоустройстве мы не собираемся», — заявил губернатор. 

Он вспомнил, как впервые приносил присягу пять лет 
назад. «Тогда я завершил свое выступление напутствием 
президента: «Главное, никогда не задирай нос и помни: 
единственное, для чего ты находишься здесь — это служ-
ба людям!» Прошло пять лет, но этот принцип в моей ра-
боте остался неизменным. Я сделаю все, чтобы Подмо-
сковье двигалось только вперед», — резюмировал Андрей 
Воробьев. 

В ближайшие дни в Подмосковье будет завершено 
формирование нового состава правительства. Пока же 
весь областной кабинет министров работает с пристав-
кой и. о.

В Подмосковье 
в ближайшее время 
объявят обновлен-
ный состав 
правительства 
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Мечта многих 
юных урюпин-
цев — стать 
космонавтами. 

Одним из ярких событий праздника стал конкурс «Мисс козочка-2018». Победительницей жюри единогласно признало шестилетнюю Розу молочной породы.

Урюпинцы, оформившие подписку, признались, что теперь на страницах 
«РГ» надеются чаще видеть новости о своем городе. 

НАЗНАЧЕНИЯ Кузбасский 
экс-губернатор Аман Тулеев 
стал ректором 

В институт 
из парламента

Юлия Потапова, 
«Российская газета», Кемерово

БЫВШИЙ губернатор Кемеров-
ской области Аман Тулеев, зани-
мавший до сего дня кресло спике-
ра регионального парламента, 
назначен ректором Кузбасского 
регионального института разви-
тия профессионального образо-
вания (КРИРПО). О том, что при-
каз о новом назначении его пред-
шественника уже подписан, со-
общил в минувшую пятницу 
только что избранный глава ре-
гиона Сергей Цивилев. 

74-летний Аман Тулеев — один 
из губернаторов-долгожителей: 
Кузбасс он возглавил еще в 1997 
году, а затем, выигрывая одни вы-
боры за другими, отработал пять 
сроков подряд. Его последний 
срок на посту главы региона дол-
жен был завершиться в 2020 году. 
Однако в отставку он вышел по 
собственному желанию первого 
апреля 2018-го — ровно через не-
делю после страшного пожара в 
кемеровском ТРЦ «Зимняя виш-
ня». После серьезного оператив-
ного вмешательства на позвоноч-
нике, перенесенного в мае 2017-
го, Тулеев стал передвигаться в ин-
валидном кресле. К слову, в одном 
из недавних интервью он признал-
ся: жалеет, что не подал в отставку 
сразу же после операции. 

Тем не менее, в апреле экс-гла-
ва Кузбасса на покой не отпра-
вился, а получил мандат депутата 
областного совета. И в итоге был 
избран его председателем. Пост 
спикера Тулеев занимал пять ме-
сяцев. В парламент нового созы-
ва, который приступил к работе 
после выборов 9 сентября, он 
уже не вошел. Спикером стал 
первый замсекретаря региональ-
ного отделения «Единой России» 
Вячеслав Петров — один из осно-
вателей и председатель совета 
директоров телекоммуникаци-
онной компании.

Как пояснил журналистам 
Сергей Цивилев, ректорскую 
должность Тулеев, доктор поли-
тических наук, профессор, вы-
брал сам, поскольку без работы 
не может и готов делиться своим 
богатым опытом с молодежью. 

Примечательно, что КРИРПО, 
открывшийся в 2002 году как ин-
ститут повышения квалифика-
ции и профессиональной пере-
подготовки, был создан по ини-
циативе самого Тулеева. В 2012-
м КРИРПО возглавила экс-замгу-
бернатора по вопросам образо-
вания, культуры и спорта Елена 
Руднева, а в апреле 2018-го — 
тоже бывший замгубернатора, 
руководитель аппарата админи-
страции региона Алексей Зеле-
нин.  

ТЕХНОЛОГИИ

Билет
на электричку
теперь можно
купить через
приложение

ПРОЕЗДНОЙ 
ОНЛАЙН

Светлана Батова

ЦЕНТРАЛЬНАЯ пригородная 
пассажирская компания, нако-
нец, запустила продажу разовых 
билетов на электрички через 
свое приложение. Функция по-
лучилась неоднозначной.

Пассажиры очень ждали это-
го приложения. Кто-то хрониче-
ски не успевает покупать билеты 
в кассе из-за очередей, у кого-то 
кассы и вовсе часто не работают. 
А где-то их еще просто нет. ЦППК 
уже несколько лет обещала сде-
лать нужную программу, и вот 
это случилось. Пока с помощью 
гаджета проездной можно ку-
пить только на одном направле-
нии — Павелецком и только на де-
сять станций,   оборудованных 
турникетами: Москва (Павелец-
кий вокзал), Нижние Котлы, Ко-
ломенское, Бирюлево-Товарная, 
Бирюлево-Пассажирская, Домо-
дедово, Аэропорт-Домодедово, 
Барыбино, Михнево, Ступино. К 
концу года обещают подключить 
все девять направлений, которые 
обслуживает компания. «Снача-
ла подключим станции, оборудо-
ванные турникетами, — говорит 
Игорь Евдокимов, начальник IT-
управления компании. — На них 
приходится около 90% пассажи-
ропотока. Параллельно на стан-
циях, где нет турникетов, уста-
навливают валидаторы. В сере-
дине октября электронные биле-
ты можно будет купить для прое-
зда на станции Ярославского на-
правления».

На старте продаж можно ку-
пить разовые билеты туда и 
обратно — это самые востребо-
ванные проездные. Затем поя-
вится возможность покупки би-
летов на экспрессы, а в 2019-м 
подключат и абонементы. Для 
считывания электронных про-
ездных ставят специальные тур-
никеты, которые считывают и бу-
мажные проездные.

Процедура покупки довольно 
хлопотная. Сначала необходимо 
обновить приложение ЦППК 
«Расписание». Затем в разделе 
«Расписание» или «Купить би-
лет» выбрать маршрут, электрич-
ку и тип поездки — «туда» или 
«туда-обратно». При первой по-
купке придется указать паспор-
тные данные и адрес электрон-
ной почты — на нее будут прихо-
дить чеки. Затем оплата билета с 
помощью банковской карты или 
ApplePay. Далее на станции надо 
активировать билет — его следует 
открыть в разделе «Мои билеты», 
нажав кнопку «Активировать» и 
просканировав QR-код на ди-
сплее турникета на станции (или 
валидатора, если на станции нет 
турникета) — после этого на элек-
тронном билете появится штрих-
код. Чтобы пройти через турни-
кет на вход или выход, нужно 
приложить штрих-код к сканеру 
турникета. 

В соцсетях уже обсуждается, 
зачем понадобилось делать такой 
сложный алгоритм покупки, осо-
бенно много нареканий вызыва-
ет покупка билета на конкретный 
поезд. «Покупка через приложе-
ние нужна в основном тогда, ког-
да не успеваешь добежать до кас-
сы, - говорит Олеся Сомова, пас-
сажирка Ярославского направле-
ния. — Но вся эта процедура в те-
лефоне и с активацией отнимет  у 
меня гораздо больше времени. А 
если я еще и опоздаю на электрич-
ку, на которую куплю билет, то за-
чем он мне тогда вообще нужен?».

Напомню, в начале года была 
сделана глобальная перенастрой-
ка программного обеспечения си-
стемы продажи билетов, в том чи-
сле и для подготовки запуска про-
даж онлайн, из-за которой, кста-
ти, очень пострадали пассажиры 
— у них переставали читаться и 
разовые билеты, и абонементы. 
При этом ЦППК тогда долгое вре-
мя не комментировала ситуацию. 
Теперь же в ЦППК заранее преду-
преждают  пассажиров о своей го-
товности компенсировать все  не-
удобства, которые могут слу-
читься из-за использования элек-
тронных билетов.

Недавно возможность поку-
пать билеты через мобильное 
приложение ОАО «РЖД» появи-
лась у пассажиров на Ленин-
градском направлении желез-
ной дороги.

Онлайн-билет
пока можно купить
только на поезда 
Павелецкого 
направления

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1591460
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Семейный брак
Были отменены практи-
чески все запреты и 
табу, распространяв-

шиеся на семейно-брачные отно-
шения. Исключение составляли 
разве что наиболее одиозные с 
точки зрения западной цивили-
зации обычаи, такие как много-
женство, калым (сделка, по кото-
рой девушку фактически прода-
вали в жены), похищение неве-
сты. С ними боролись, в том чи-
сле и с помощью уголовных норм. 
Декрет о расторжении брака про-
возглашал обязанность суда ре-
шить вопрос и о выплате алимен-
тов бывшей супруге.

Для упорядочения многочи-
сленных принятых декретов и 
других документов и был принят 
Кодекс законов об актах гра-
жданского состояния, брачном, 
семейном и опекунском праве. 
Он рассматривался как «громад-
ное завоевание» советской влас-
ти, закрепляющее основы семей-
но-брачного законодательства 
Страны Советов. 

В значительной степени бы-
строта принятия Кодекса связа-
на с острой борьбой новой влас-
ти против Церкви, а также с реак-
цией на дискуссию о семье, детях 
и семейной собственности, раз-
горевшуюся сразу после ок-
тябрьского переворота.

Роль женщины
Следует сказать, что еще до 

событий 1917 г. будущий вождь 
мирового пролетариата активно 
обсуждал роль женщины в семье 
и обществе. Известна переписка 
В.И. Ленина с Инессой Арманд по 
поводу брака и любви. Семье уде-
лялось значительное внимание и 
в первые месяцы «победоносно-
го шествия» советской власти, 
происходили жаркие дискуссии о 
ее необходимости, а впоследст-
вии о ее месте и роли в советском 
обществе и праве. 

В среде профессиональных ре-
волюционеров, особенно в ее 
женской части, царили очень сво-
бодные взгляды на отношения по-
лов. А.М. Коллонтай еще до 1917 г. 
призывала женщин к самостоя-
тельности, отказу от ревности и 
уважению свободы полов. 

После событий 1917 г. она зая-
вила, что «общество должно нау-
читься признавать все формы 
брачного общения, какие бы не-
привычные контуры они ни име-
ли, при двух условиях: чтобы они 
не наносили ущерба расе и не 
определялись гнетом экономиче-
ского фактора. Как идеал остает-
ся моногамным союз, основан-
ный на «большой любви». Но «не 
бессменный» и застывший. Чем 
сложнее психика человека, тем 
неизбежнее «смены». «Конкуби-
нат», или «последовательная мо-
ногамия» — такова основная фор-
ма брака. Но рядом — целая гамма 
различных видов любовного об-
щения полов в пределах «эроти-
ческой дружбы».

При этом популярная в те вре-
мена «теория стакана воды», 
приписываемая А. Коллонтай и К. 
Цеткин, наносила реальный вред 
обществу, была сильно вульгари-
зированной версией суждений 
Коллонтай и Цеткин, как, впро-
чем, Маркса и Энгельса. 

А. Коллонтай ввела в оборот 
понятие «половой коммунизм», 
которое пыталась претворить в 
жизнь революционная молодежь. 
Привычными стали призывы: 
«Жены, дружите с возлюбленны-
ми своего мужа» или «Хорошая 
жена сама подбирает подходя-
щую возлюбленную своему 
мужу, а муж рекомендует жене 
своих товарищей». 

Понятно, что вкупе с резко 
упростившейся процедурой раз-
вода все это отнюдь не укрепляло 
институт брака. Так, П.А. Соро-
кин представил следующие дан-
ные по состоянию петроградской 
семьи: «На 10 000 браков в Пе-
трограде теперь приходится 
92,2% разводов — цифра фанта-
стическая, причем из 100 рас-
торгнутых браков 51,1% были 
продолжительностью менее од-
ного года, 11% — менее одного ме-
сяца, 22% — менее двух месяцев, 
41% — менее 3—6 месяцев и лишь 
26% — свыше 6 месяцев. Эти циф-
ры говорят о том, что современ-

ный легальный брак — форма, 
скрывающая по существу вне-
брачные половые отношения и 
дающая возможность любителям 
«клубники» «законно» удовлет-
ворять свои аппетиты».

Такое «революционное твор-
чество масс» на местах больше-
виков, стремившихся взять под 
контроль все сферы жизнедея-
тельности, устроить не могло. Бо-
лее того, крестьянское населе-
ние, воспитанное в строгих се-
мейных устоях, не приняло наса-
ждаемой «сексуальной револю-
ции», а священники объявляли 
новомодные увлечения развра-
том и смертным грехом. Это вы-
зывало еще более яростные на-
падки на церковь и священнослу-
жителей. Молва о том, что в ком-
муне «все будут спать под одним 
одеялом», привела к массовым 
волнениям, доходившим до воо-
руженного сопротивления но-
вым властям. 

Большевики, как известно, 

люто ненавидели религию. И не 
только в силу своих материали-
стических убеждений. Официаль-
ная Православная церковь Рос-
сийской империи и ее священно-
служители искренне и убедитель-
но несли в народ заповеди Хри-
стовы, среди которых — любовь к 
ближнему и Царствие Божие пра-
ведникам. Это, конечно же, резко 
контрастировало с классовой не-
навистью эксплуатируемых к эк-
сплуататорам и обещанием по-
строить рай на земле для всех 
трудящихся, проповедуемый 
большевиками. Так что религия 
была прямым конкурентом и вра-
гом марксистской идеологии.

А с конкурентами у большеви-
ков разговор был короткий. 
Уничтожение священнослужите-
лей, артефактов религиозного 
культа, превращение церквей в 
дома культуры, склады и свинар-
ники осуществлялись ими столь 
же неистово, как и ранними хри-
стианами разрушение образцов 

античной культуры и цивилиза-
ции. Новая религия всегда стре-
мится уничтожить старую.

Тем более большевики не мо-
гли допустить, чтобы христиан-
ские каноны регулировали столь 
важный аспект человеческой 
жизни, как семейные отношения, 
а Церковь, кроме прочего, реги-
стрировала акты гражданского 
состояния.

Требовалось немедленное ре-
агирование сверху. На коллегии 
НКЮ 23 мая 1918 г. П.А. Краси-
кову было поручено разработать 
положение о записи браков и ро-
ждений. Красиков возглавлял 
Ликвидационный отдел, кото-
рый занимался проведением в 
жизнь Декрета об отделении 
Церкви от государства, уничто-
жал имущество Церкви и ее слу-
жителей, параллельно готовил 
семейный кодекс.

Системной новеллой брачно-
семейной кодификации стало ее 
отделение от ранее существовав-
шей «буржуазной» кодификации 
гражданского права. Обычно 
большинство норм семейного 
права являлось частью граждан-
ского законодательства, напри-
мер,  Гражданского кодекса 
Франции, Германского граждан-
ского уложения. Но в РСФСР 
частноправового регулирования 
еще не было, Гражданский кодекс 
приняли только в 1922 г. после 
объявления НЭПа.

Беспризорная страна
Одним из тяжелейших послед-

ствий революционных потрясе-
ний и Гражданской войны стало 
значительное уменьшение взро-
слого населения. Мужчины и жен-
щины погибали на фронтах, ста-
новились жертвами красного и бе-

лого террора, независимо от пола 
и возраста умирали от голода, хо-
леры и тифа. Огромное количест-
во детей осталось без родителей и 
какого-либо попечения. 

Сколько было беспризорных 
детей, сложно сказать, однако 
власти понимали проблему. Н.К. 
Крупская указывала: «У нас за-
регистрировано семь миллионов 
беспризорных детей и подрост-
ков, а в детских домах самое 
большее помещается 800 тысяч. 
Куда же девать остальных?» Дет-
ская преступность, проституция, 
распространение заболеваний 
среди детей приобрели угрожаю-
щий характер. Нормативные 
акты, посвященные правам ре-
бенка, стали приниматься доста-
точно быстро и последовательно.

Уже 14 января 1918 г. был опу-
бликован Декрет СНК РСФСР «О 
комиссиях для несовершенно-

летних». В соответствии с ним 
упразднялись суды и тюремное 
заключение для несовершенно-
летних, общественно-опасные 
деяния детей в возрасте до 17 лет 
рассматривались комиссией по 
делам несовершеннолетних.

Законодательство того перио-
да о детях большевики называли 
«эрой освобожденного ребенка» 
и упоминали о «детском праве». 
И действительно, вопрос о проис-
хождении детей утратил всякое 
значение. Стало неважно, какой 
национальности, религии, сосло-
вия ребенок, в браке или вне бра-
ка он родился.

Один из авторов семейного 
кодекса 1918 г., известный рос-
сийский юрист с дореволюцион-
ным стажем А.Г. Гойхбарг, указы-
вал на то, что одной из задач ком-
мунистического строя является 
замена без всяких изъятий част-

ной, индивидуальной, родитель-
ской заботы о детях их общест-
венным воспитанием. Организа-
ция государственной опеки, по 
его мнению, «должна показать 
родителям, что общественный 
уход за детьми дает гораздо луч-
шие результаты, чем частный, 
индивидуальный, ненаучный и 
нерациональный».

Однако воплотить в жизнь 
идею общественного воспитания 
детей, их отрыва от семьи в гло-
бальном масштабе в то время 
было нереально. И не только в 
силу недостаточности экономи-
ческих ресурсов у государства. В 
крестьянских семьях дети с ма-
лых лет участвовали если не в по-
левых работах, то в работе по до-
мохозяйству, уходе за младшими 
братьями и сестрами, пасли скот. 
Так что попытки изъятия детей 
из семьи встретили бы неминуе-
мый отпор со стороны крестьян. 
Противостоять крестьянской 
стихии власти в то время еще 
опасались.

Идея общественного воспита-
ния детей восходит еще к Древ-
ней Спарте. Эта идея активно 
развивалась утопистами Т. Мо-
ром и Т. Кампанеллой. Однако в 
отличие от «Острова Утопия» 
Мора и «Города Солнца» Кампа-
неллы, в которых отношения 
между полами подвергаются 
тщательному регулированию со 
стороны властей, вплоть до при-
нудительного брака по решению 
начальства и жесткого преследо-
вания супружеской измены, 
Маркс и Энгельс, как мы знаем, 
были против этого. Так что Се-
мейный кодекс 1918 г., основан-
ный на постулатах марксизма, не 
мог хоть как-то сбить волну сек-
суальной революции.

В 1920 г. было принято поста-
новление народных комиссариа-
тов здравоохранения и юстиции 
«Об охране здоровья женщин», в 
котором провозглашались бес-
платность и свободный характер 
абортов. 

Аборт стал практически един-
ственным способом планирова-
ния семьи — с контрацептивами 
тогда было плохо. Наплыв желаю-
щих был настолько велик, что в 
1924 г. были созданы специаль-
ные комиссии, которые выдава-

ли разрешение на бесплатный 
аборт, применяя при этом клас-
совый подход.

Очередность была такова: 
безработные-одиночки; работ-
ницы-одиночки, имеющие одно-
го ребенка; многодетные, заня-
тые на производстве; многодет-
ные жены рабочих. Остальным 
разрешения выдавали по оста-
точному принципу, так что для 
многих аборт стал платным.

Смена ценностей
Марксистская теория семей-

ных отношений не оправдала 
себя, в особенности прогноз 
классиков, что с исчезновением 
буржуазной семьи исчезнет и 
проституция, поскольку буржу-
азная семья «находит свое допол-
нение в вынужденной бессемей-
ности пролетариев и в публич-
ной проституции. Буржуазная 

семья естественно отпадает вме-
сте с отпадением этого ее допол-
нения, и обе вместе исчезнут с 
исчезновением капитала».

Наоборот, с первых дней совет-
ской власти проституция росла 
высокими темпами. В нее вовле-
калось все больше работающих 
женщин, поскольку зарплаты на 
жизнь не хватало. Попытки по-
кончить с наследием «проклятого 
прошлого» административными 
мерами привели к тем же резуль-
татам, что и за все предыдущие 
тысячелетия, т.е. — ни к чему.

Стоит ли говорить о широко 
распространившихся в этих 
условиях венерических заболе-
ваниях, которые тогда не очень-
то умели лечить, — антибиотиков 
еще не было.

Однако заявить во всеуслыша-
ние об ошибочности некоторых 
положений марксизма было не-
мыслимо. Пришлось прибегнуть 
к мягкому суггестивному спосо-
бу перенаправления энергии. 

Пропаганда стала ненавязчи-
во замещать таинство любви со-
зданием новой советской семьи 
— «ячейки социалистического об-
щества», всецело охраняемой го-
сударством. Жизнь вернула свя-
щенную брачную клятву супру-
гов любить и беречь друг друга «в 
горе и радости, пока смерть не 
разлучит нас». 

Концепция изменилась, и на 
повестку дня встал вопрос об из-
менении семейного законода-
тельства. Более того, семья была 
объявлена непреходящей ценно-
стью советского человека, следу-
ющей сразу за ценностями соци-
алистического отечества и герои-
ческого труда. 

Таким образом, законодатель-
ство из призванного обеспечить 
право на личную жизнь превра-
тилось в механизм манипулиро-
вания гражданами и тотального 
контроля над ними. С его помо-
щью в сознание граждан внедря-
лись новые насущные ценности, 
без которых их жизнь якобы бу-
дет неполноценной.

Так возникала коммунистиче-
ская квазирелигия, сформулиро-
ванная наподобие Нагорной про-
поведи Христа в 12 тезисах Мо-
рального кодекса строителя ком-
мунизма.

Русские семьи в период коллективизации. Фото 1930 года.

Акцент

 Коллонтай ввела в оборот 
понятие «половой комму-
низм», которое подхватила 
революционная молодежь

Акцент

 Хорошая жена сама подбирает 
подходящую возлюбленную 
своему мужу, а муж рекомен-
дует жене своих товарищей

Семья Владимира Ленина в Кремле 1920 год. Внизу: Владимир Ленин, Надежда Крупская, Анна Ульянова. Вверху: Мария и Дмитрий Ульяновы, Георгий Лозгачёв.
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МНЕНИЯ

А ТАКЖЕ В ОБЛАСТИ РАЗВОДОВ...

Татьяна Гурко, 
социолог, заведующая сектором 
«Социология семьи и гендерных 
отношений» Института 
социологии РАН:

— Ужесточение семейного законода-

тельства произошло в 1936 и 1944 го-

дах. Его целью было повышение ро-

ждаемости и укрепление брака после 

голодомора, репрессий и Второй ми-

ровой войны. Обязательной стала пу-

бликация в местной газете объявле-

ния о возбуждении дела о разводе за 

счет истца. Народный суд рассматри-

вал дело и принимал меры к примире-

нию супругов с привлечением свиде-

телей. В период упрощения процеду-

ры развода в 1960-х годах, когда стали 

оформляться фактически распавшие-

ся браки, статистика разводимости 

резко возросла, что лишний раз сви-

детельствует о неэффективности за-

претных мер.

Половая диспропорция в результате 

войн и репрессий, разрушение преи-

мущественно мужского генофонда 

деформировали отношения между 

полами. Значительная часть целого 

поколения советских людей выросла 

без отцов. Послевоенная безотцов-

щина сказалась и на формировании 

дальнейшей культуры отношений 

мужчин и женщин в повседневной 

жизни. Семейная политика в СССР в 

1980-х годах также была направлена 

на укрепление семьи, основанной на 

браке, оказание помощи работаю-

щим матерям и повышение рождае-

мости. Но постоянные изменения го-

сударственной семейной политики и 

идеологии никак не способствовали 

становлению здоровых семейных от-

ношений. Уровень разводов как в быв-

шем СССР, так и в постсоветской Рос-

сии остается самым высоким в мире — 

4,2 развода на тысячу населения в 

2017-м. Однако институт брака в Рос-

сии сохраняет свою значимость, хотя 

это уже не браки на всю жизнь. Есть 

надежда, что среди нынешнего поко-

ления россиян семья, брак, рождение 

и воспитание детей остаются важны-

ми жизненными приоритетами. Дру-

гое дело, что это уже другие семьи. 

Молодежь желает создавать семьи на 

прочной экономической основе.

Ольга Маховская, 
психолог:

— Что бы там ни предлагала Колонтай, 

какие бы замечательные семейные 

кодексы ни писались — это всего лишь 

образец для мимикрии. Кстати, моти-

вы у авторов могут быть разные, начи-

ная от попыток понять, что происхо-

дит с семьей, и кончая провокацией.

Но ни один кодекс не сможет регла-

ментировать развитие семьи. Так не 

бывает, чтобы кто-то сказал, а все взя-

ли под козырек и создали семьи по од-

ному лекалу. Если, например, усилива-

ется идеологическое давление на се-

мью, она становится более уязвимой. 

Многие семьи не выдерживают и рас-

падаются, но в то же время другие, на-

оборот, укрепляются. Помимо идео-

логических очень сильные экономи-

ческие факторы. Семья может дер-

жаться не столько на любви и уваже-

нии, как нам бы хотелось, а просто по-

тому что деваться некуда. Двое и хоте-

ли бы расстаться, но не могут, потому 

что в одиночку не выжить. Но если 

один из членов семьи начинает вдруг 

зарабатывать, второй становится об-

узой, и семья распадается. Такая тене-

вая экономика особенно проявилась 

в тяжелые перестроечные годы. Тогда 

по стране прокатилась волна разво-

дов, а в обществе стали набирать по-

пулярность идеи феминизма. А все по-

тому, что женщины оказались более 

адаптивны и могли работать одновре-

менно на нескольких работах.

Сегодня, наверное, мало кого испуга-

ешь советскими трудностями. Скорее 

наоборот — начинают идеализировать 

советскую семью и пугать всех «До-

мостроем», забывая о том, что все эти  

варианты семейного уклада сущест-

вовали всегда. Одни семьи строятся 

на религиозной традиции — там гла-

венствуют дисциплина, покорность, 

терпение и абсолютный авторитет 

мужчины. Другие проповедует равен-

ство во всем. Третьи трансформиро-

вали идею традиционной семьи, и гла-

венствующую позицию заняла жен-

щина.  В этом нет ничего плохого: отец 

занимается детьми и вполне доволен 

своей ролью, а женщина спокойна, 

что муж не уйдет из семьи.

Сегодня стало больше гражданских 

браков. В тренде гостевые браки,  осо-

бенно среди молодых пар: он работа-

ет в одном городе, она в другом, встре-

чаются раз в неделю или в месяц. Ста-

ло больше бездетных пар. Но с точки 

зрения психологии, такие пары не се-

мья. Когда нет детей, риски значитель-

но меньше — все-таки взрослые люди, 

смогут как-то договориться.

Появился устойчивый тренд к много-

детности и клановости. Интеллекту-

альный, экономический, культурный 

ресурсы семьи настолько велики, что 

хватает на всех. Обычно в таких семьях 

три-четыре ребенка, которых с удо-

вольствием растят и папа, и мама, и это 

не мешает им самореализовываться.

Подготовили Татьяна Владыкина 
и Наталья Лебедева
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Акцент

 Уровень разводов как в быв-
шем СССР, так и в постсовет-
ской России остается самым 
высоким в мире — 4,2 развода 
на тысячу населения в 2017-м
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Память В Подмосковье прошел седьмой Елисаветинский крестный ход

По мосту в Усово

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ), уведомляет о сро-
ках и местах проведения первого этапа общественных обсуждений 
с целью информирования общественности о планируемой деятель-
ности и сбора комментариев по проекту Технического задания на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и 
разработку раздела «Мероприятия по охране окружающей среды».

Название документации по планируемой деятельности: 
«Проект «Cахалин-1». Программа комплексных морских инженер-
ных изысканий на месторождении Одопту».

Месторасположение: Район работ расположен на северо-вос-
точном шельфе острова Сахалин, Охотское море, на широте залива 
Пильтун.

Цель намечаемой деятельности: выполнение инженерных 
изысканий для комплексной оценки природных условий площадок 
для безопасной установки и эксплуатации самоподьемной буровой 
установки. 

Общая информация о намечаемой деятельности: Компания 
«Эксон Нефтегаз Лимитед», в рамках реализации Проекта «Саха-
лин-1», планирует проведение разведочного бурения на двух перс-
пективных участках на месторождении Одопту. Для бурения разве-
дочных скважин будет использоваться самоподьемная буровая уста-
новка (СПБУ). Для этих целей планируется выполнить инженерные 
изыскания на четырех площадках постановки СПБУ.

Наименование и адрес заказчика планируемой деятельнос-
ти: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-
Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений: Администрация муниципального образо-
вания Городской округ «Охинский». 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: сентябрь — ноябрь 2018 г.

Форма общественных обсуждений: В соответствии с пись-
мом администрации муниципального образования Городской округ 
«Охинский» от 15.08.2018г. №5.12.37-2289/18 общественные об-
суждения будут проведены в форме опроса.

В рамках первого этапа общественных обсуждений вниманию 
общественности представляется общая информация о намечаемой 
деятельности и проект Технического задания на проведение оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и разработку разде-
ла «Мероприятия по охране окружающей среды» по документации 
«Проект «Cахалин-1». Программа комплексных морских инженер-
ных изысканий на месторождении Одопту». 

Указанные документы будут доступны для ознакомления обще-
ственности в период с 21 сентября по 20 октября 2018 г. по следую-
щим адресам:

694490, Сахалинская область, г. Оха, ул. Ленина, 17:
-

ма» Тунгорская сельская библиотека — 694471, Сахалинская 
область, Охинский район, с. Тунгор, ул. Нефтяников 17:

-
ма» Некрасовская сельская библиотека — 694468, Сахалинская 
область, Охинский район, с. Некрасовка, ул.Клубная, д. 4, кв. 2.

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятельности 
в указанных библиотеках будут размещены опросные листы, в кото-
рые заинтересованные представители общественности смогут внести 
свои отзывы/комментарии/предложения и довести их до сведения 
компании ЭНЛ любым из следущих способов:

-
териалы; 

«Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-Саха-
линск, ул. Сахалинская, д. 28, нормативно-правовой отдел.

Контактное лицо — Сакович Елена Вячеславовна — штатный спе-
циалист по нормативно-правовым вопросам, тел. 8 (4242) 678254; 
факс 8 (4242) 678273.

Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на веб-
сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ И СЛУШАНИЯ

Администрация Тайшетского района Иркутской области (в соответс-
твии с постановлением № 309 от 06.06.2018 г.) и ООО «ОК РУСАЛ Анод-
ная Фабрика» приглашают ознакомиться с материалами намечаемой де-
ятельности ООО «ОК РУСАЛ Анодная Фабрика» по объекту государс-
твенной экологической экспертизы проекта: «Полигон производствен-
ных отходов в составе Тайшетской Анодной фабрики».

Общественные слушания по намечаемой деятельности ООО «ОК РУ-
САЛ Анодная Фабрика» состоятся 02.10.2018 г. в 15.00 в актовом зале 
здания МБУК МРДК «Юбилейный» по адресу: г. Тайшет, ул. Мира, д.4а.

Приглашаем всех заинтересованных лиц с 18.09.2018 г. по 18.10.2018 г 
ознакомиться с материалами по намечаемой деятельности, в том числе с 
Отчетом по общественным обсуждениям проекта Технического задания 
на выполнение оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и 
предварительными материалами ОВОС и высказать свои предложения и 
замечания до 09.11 2018 г.

Более подробная информация и документы для обсуждения доступны 
на следующих интернет-ресурсах:

1. Официальный сайт администрации Тайшетского района (сайт 
http://taishet.irkmo.ru);

2. Официальный сайт Старо-Акульшетского МО (сайт: 
http://старыйакульшет.рф);

3. Сайт «РУСАЛ в Тайшете» (сайт https://taishet.rusal.ru/);
4. Сайт исполнителя ОВОС — ООО «ИнЭкА-консалтинг» (сайт http://

ineca.ru/).
По результатам общественных обсуждений и общественных слуша-

ний будут внесены необходимые корректировки в материалы ОВОС.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение   
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 года 
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации, утвержденном приказом 
Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 года №372, управой района Кот-
ловка г.Москвы (адрес Севастопольский проспект 15 корпус 4) сов-
местно с НИЦ «Курчатовский институт» — ИТЭФ организуются об-
щественные обсуждения Материалов обоснования лицензии (вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду) в облас-
ти использования атомной энергии — вывод из эксплуатации иссле-
довательского тяжеловодного реактора ТВР.

Заказчиком проведения общественного обсуждения является 
Федеральное государственное бюджетное учреждение «Институт 
теоретической и экспериментальной физики имени А.И. Алиханова 
Национального исследовательского центра «Курчатовский инсти-
тут» (ИТЭФ) г. Москва, улица Большая Черемушкинская, дом 25.

Целью намечаемой деятельности — вывод из эксплуатации ис-
следовательского тяжеловодного реактора ТВР.

Местоположение намечаемой деятельности: 117218 г. Москва, 
улица Большая Черемушкинская, дом 25, ИТЭФ.

Материалы обоснования лицензии доступны для ознакомления 
общественности в управе района Котловка (комната №106) на экс-
позиции с 17 сентября по 17 октября 2018г. График работы экспози-
ции по будням с 14:00 до 18:00 по адресу: Севастопольский проспект, 
дом 15, корпус 4, замечания и предложения принимаются в письмен-
ном виде в Журнале учёта замечаний и предложений.

Кроме того, Материалы обоснования лицензии размещены для 
ознакомления на официальном сайте НИЦ «Курчатовский инсти-
тут» — ИТЭФ http://www.itep.ru, замечания и предложения прини-
маются по адресу электронной почты: dabogdanov@raoproekt.ru.

Общественные обсуждения Материалов обоснования лицензии, 
состоятся в форме общественных слушаний 18 октября 2018г. в 19.00 
актовый зал школы №626 по адресу: ул. Севастопольский проспект, 
д. 43А. Время начала регистрации участников в 18.00.

В период проведения общественных обсуждений участники име-
ют право представить свои предложения и замечания по обсуждае-
мому вопросу.

По вопросам связанным с проведением общественных обсужде-
ний вы можете обратиться:

— заместителю главы управы района Котловка Солдатову  
Сергею Владимировичу или заведующему сектором Пулину  
Олегу Сергеевичу по т.(499)1234098;

— заместителю главного инженера НИЦ «Курчатовский инсти-
тут» — ИТЭФ Медникову Ивану Викторовичу по т.(499)7896278.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 

ООО «ЭкоГеоРесурс» уведомляет о начале общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической экс-
пертизы «Проект технической документации на новую тех-
нологию «Обработка техногенных и антропогенных грунтов 
с применением мобильных (транспортабельных) установок и 
оборудования».

Цель реализации новой технологии: ресурсосбережение.
Назначение технологии: обработка и утилизация техно-

генных и антропогенных грунтов. 
Реализацию новой технологии планируется осуществлять 

на территории Российской Федерации. 
Заказчик: ООО «ЭкоГеоРесурс» (300017, город Тула, ули-

ца Новотульская, дом 6, тел. 8(4872)711-495, 8(980) 727 9898, 
ИНН 7105507270, КПП 710501001, ОГРН 1097154017. 

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений от администрации города Тулы, — Управление по 
благоустройству администрации города Тулы, тел: 8(4872) 55 
03 94, город Тула, Центральный переулок, дом 9.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния (Постановление Администрации города Тулы № 2909 от 
16.08.2018 г.).

С техническим заданием на ОВОС, предварительными ма-
териалами ОВОС и технологической документацией для рас-
смотрения, подготовки замечаний и предложений заинтере-
сованные лица могут ознакомиться по адресу: 300041, город 
Тула, улица Демонстрации, дом 2г, офис 46, по будням с 9.00 
до 18.00.

Телефон для справок: 8(4872)711495, 8(980)7279393.
Замечания и предложения направляются на указанный ад-

рес в письменном виде. 
Общественные слушания состоятся 20 октября 2018 года 

в 14.00 по адресу: город Тула, улица Тургеневская, дом 48, ГУК 
Тульская областная универсальная научная библиотека.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уважаемые кредиторы, клиенты и партнеры АО «Нордеа Банк»!

Настоящим Акционерный Банк «Нордеа Банк» (далее — «Банк»), 
Генеральная лицензия ЦБ РФ № 3016 от 10.12.2014 г., ОГРН 
№ 1027739436955, уведомляет об изменении почтового индекса в  
адресе местонахождения Банка.

Новые реквизиты местонахождения Банка: 125124, г. Москва, 
3-я ул. Ямского Поля, дом 19, стр. 1. 

В настоящее время Банком осуществляются действия, направлен-
ные на регистрацию соответствующих изменений в Уставе Банка в 
уполномоченных государственных органах. 

Изменение индекса Банка не влечет за собой каких-либо измене-
ний или прекращений прав и обязанностей Банка по отношению к сво-
им кредиторам, клиентам и партнерам. Переоформления договоров с 
использованием нового индекса Банка не требуется, все договоры и 
соглашения, заключенные Банком ранее, сохраняют свое действие. 

Информация о конкретной дате смены индекса Банка будет разме-
щена на официальном сайте Банка www.nordea.ru. 
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ  
о земельных участках, находящихся  

в государственной и (или)  
муниципальной собственности,  

расположенных в границах Особой экономической 
зоны технико-внедренческого типа в г. Дубне 
Московской области и не сданных в аренду

Извещение о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 

от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», утвержденным приказом 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 №372, Нефтегазодобывающее 
управление «Нижнесортымскнефть» ПАО «Сургутнефтегаз» извещает 
о проведении общественных обсуждений намечаемой деятельности на 
территории Белоярского района в соответствии с проектной документа-
цией, включающей материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду (далее — ПД, вкл. ОВОС) и техническое задание на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ) следующих объектов:

«Кусты скважин 1, 5, 12, 13, 44, 55, 56, 57, 58, 59, 60». Верхнеказымс-
кое нефтяное месторождение, шифр 14496;

«Нефтегазопроводы от кустов скважин 1, 5, 12, 13, 44, 55, 56, 57, 58, 
59, 60». Верхнеказымское нефтяное месторождение, шифр 14499;

«Нефтегазопроводы от кустов скважин 8, 9». Лунгорское нефтяное 
месторождение, шифр 14586.

Цель намечаемой деятельности: осуществление деятельности по до-
быче сырой нефти на месторождениях ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Лунгорский, Верхне-
Казымский лицензионные участки, Лунгорское, Верхнеказымское не-
фтяные месторождения, Белоярский район, ХМАО—Югра.

Наименование и адрес заявителя: ПАО «Сургутнефтегаз», 628415, 
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, г. Сургут, ул. Григория 
Кукуевицкого, д. 1, корпус 1.

Примерные сроки проведения ОВОС: июнь—ноябрь 2018 г.
Ответственные организаторы:
от муниципального образования — начальник Управления по сель-

скому хозяйству, природопользованию и вопросам малочисленных 
народов Севера администрации Белоярского района, Гончаров И.А., 
тел.8(34670)62-182, GoncharovIA@admbel.ru

от заказчика — заместитель начальника управления НГДУ «Ниж-
несортымскнефть» Шиянов И.П., тел.8(34638)72-158, Shiyanov_IP@
surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и письмен-

ная.
Ознакомление с материалами ПД вкл. ОВОС и ТЗ, прием и регистра-

ция замечаний и предложений к ним от граждан и общественных органи-
заций (объединений) возможно по адресам: 

1.   В срок до 18 октября 2018 г. в администрации Белоярского района, 
628162, ХМАО—Югра, г. Белоярский, ул. Центральная, д. 9, тел. 
8(34670)62-182. (с 9.00 до 18.00, перерыв 13.00—14.00).

2.  В срок до 17 ноября 2018 г. в НГДУ «Нижнесортымскнефть» 
ПАО «Сургутнефтегаз», 628447, ХМАО–Югра, Сургутский район, 
пос. Нижнесортымский, ул. Энтузиастов, д. 12, каб. №909, тел. 
8(34638)72-158, факс 8(34638)72-042, (с 8.30 до 17.00, перерыв 
12.40—14.00).

Также с материалами ПД, вкл. ОВОС и ТЗ, можно ознакомиться на офи-
циальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Экология», подраздел 
«Сведения для общественности» по адресу: https://www.surgutneftegas.
ru/ responsibility/ecology/svedeniya-dlya-obshchestvennosti/.

Общественные слушания состоятся 18 октября 2018 г. по адресу: 
Администрация Белоярского района, ХМАО—Югра, г. Белоярский, 
ул. Центральная, д. 9, актовый зал:

в 10.00: «Кусты скважин 1, 5, 12, 13, 44, 55, 56, 57, 58, 59, 60». Верхне-
казымское нефтяное месторождение, шифр 14496;

в 10.30: «Нефтегазопроводы от кустов скважин 1, 5, 12, 13, 44, 55, 56, 
57, 58, 59, 60». Верхнеказымское нефтяное месторождение, шифр 14499;

в 11.00: «Нефтегазопроводы от кустов скважин 8, 9». Лунгорское не-
фтяное месторождение, шифр 14586.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, га

Контактная информация:  
АО «ОЭЗ ТРТ «Бирюзовая 

Катунь» + 7 (3852) 65-97-47 
сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru
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22:02:250005:3261 0,0894
22:02:250005:3262 0,1469
22:02:250005:3263 0,1121
22:02:250005:3264 0,15

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о наличии земельных участков, 
государственного и (или) муниципального имущества, 

расположенных в границах особой экономической зоны 
туристско-рекреационного типа «Бирюзовая Катунь» 

и не сданных в аренду 

ЕГЭ нашего времени
Сергей Кравцов доба-
вил, что усложнение эк-
заменов по русскому 

языку ни в девятых и ни в один-
надцатых классах не планирует-
ся: результаты Единого госэкза-
мена действуют четыре года, 
здесь «важна стабильность». 

Еще одно нововведение — ЕГЭ 
по китайскому языку. «Будут ли 
вузы учитывать его результаты 
как вступительный экзамен?» — 
прозвучал вопрос мамы из Читы. 
Ответ: это они будут решать 
сами. Также Сергей Кравцов на-
помнил, что с 2022 года ино-
странный язык станет на ЕГЭ 
обязательным. Будет ли при этом 
экзамен разделен на базовый и 
профильный уровни (как, напри-
мер, ЕГЭ по математике), пока 
обсуждается. В целом многих ро-
дителей интересовало, расши-
рится ли перечень обязательных 
предметов ЕГЭ: добавятся ли, на-
пример, история, география, фи-
зика... Сергей Кравцов подчер-
кнул: по этим предметам таких 
решений нет. 

Что еще важного? Например, 
оказалось, что сложности были у 
выпускников, сдававших ЕГЭ по 
истории: далеко не все смогли 
грамотно работать с историче-
ской картой. А успешно выпол-
нить задания ЕГЭ по физике мно-
гим помешало недостаточное 
владение математическим аппа-
ратом и ошибки в простейших 
расчетах. 

— Эти трудности идут не из 
старшей школы, — отметил глава 
Рособрнадзора. — Чтобы вовремя 
выявить пробелы в подготовке, 
проводятся Всероссийские про-
верочные работы. И важно, чтобы 
они проходили объективно. Да, 

есть школы, которые показывают 
необъективные результаты. Мы 
не применяем к ним администра-
тивные меры, но максимально 
публично освещаем проблему.

Напомним, с 2015 года рос-
сийские ученики написали более 
33 миллионов проверочных ра-
бот. В 2018 году их проводили бо-
лее 40,5 тысячи школ. В новом 
учебном году Всероссийские про-
верочные работы будут обяза-
тельными для 4-х, 5-х и 6-х клас-
сов, а для 7-х, 8-х и 11-х участие 
добровольное. Вводить ВПР в на-
чальной школе пока нет необхо-
димости, но этот вопрос открыт 
для обсуждения.

На встрече прозвучал вопрос: 
если ребенок плохо написал ВПР в 
четвертом классе, может ли на ос-
новании этого школа оставить его 
на второй год? Что за «санкции»? В 
ответ Сергей Кравцов призвал 
школы перестать «кошмарить» ро-
дителей: никаких подобных реко-
мендаций Рособрнадзор не давал. 
Проверочные работы — это объек-
тивный инструмент для того, что-
бы выявить проблемы и понять, 
над чем работать. Исправлять си-
туацию в 11-м классе уже поздно. 

Кроме того, участников встре-
чи тревожила практика составле-
ния рейтингов школ по результа-
там ЕГЭ. По мнению родителей, 
это создает нездоровую обста-
новку в самих школах. Сергей 
Кравцов напомнил, что задача 
госэкзаменов — оценить достиже-
ния учащихся, а не школы. Боль-
шинство регионов от таких рей-
тингов уже отказались.

Акцент

 С 2022 года иностранный 
язык станет для участников 
ЕГЭ обязательным

1

Татьяна Хорошилова

В 
воскресенье в подмо-
сковных селах Ильин-
ское и Усово прошел 
седьмой Елисаветин-
ский крестный ход, по-

священный памяти великой кня-
гини Елисаветы Федоровны Ро-
мановой (18 сентября день ее 
именин) и 100-летию расстрела 
царской семьи и членов импера-
торской фамилии Романовых в 
Екатеринбурге и Алапаевске. 

Седьмой Елисаветинский 
крестный ход стал самым много-
численным за его историю и со-
брал около трех тысяч прихо-
жан. Иконы Спасителя, Елисаве-
ты Федоровны, царской семьи 
Романовых, священномученика 
Сергия Махаева, расстрелянно-
го на Бутовском полигоне, воз-
главили шествие. Тут же несли 
походную звонницу и колоколь-
ный звон освящал всю округу. 

…Ильинское унаследовал от 
матери-императрицы Марии 
Александровны великий князь 
Сергей Александрович, генерал-
губернатор Москвы (1891—
1905). Вместе с супругой вели-
кой княгиней Елисаветой Федо-
ровной, урожденной принцес-
сой Гессен-Дармштадтской, 
Сергей Александрович прово-
дил здесь лето, а в сентябре 
«всем домом» на плотах пере-
правлялись через Москву-реку 
из Ильинского в Усово в зимнюю 
резиденцию.

Крестный ход собрал много 
сестринских приходов — это де-
вушки, решившие посвятить 
свою жизнь идеалам святости. 
Елисавета Федоровна создала 
особое женское движение ми-
лосердия. После гибели мужа от 
бомбы Каляева в 1905 году она 
могла стать второй барыней го-
сударства, но мало того, что она 
отдала все, что имела, раненым 
Первой мировой войны, сама 
пошла служить сестрой мило-

сердия. …Крестоходцы пошли 
мимо здания Родильного прию-
та, выстроенного в 1892 году 
великим князем, мимо лазаре-
та, открытого великой княги-
ней в 1905 году для раненых во-
инов Русско-японской и Первой 
мировой войн, спустились к 
Москве-реке и прошли по за-
ливному лугу вдоль берега еще с 
километр. Тут моросящий с 
утра дождик полил как из ведра 
и очень пригодились плащи, ко-
торые раздали крестоходцам 
волонтеры. 

Затем паломники останови-
лись возле переправы: в этом 
месте великокняжеская семья 

перебиралась в Усово на плотах. 
Поскольку в этом году собра-
лось рекордное число паломни-
ков, организаторы кроме пло-
тов, соорудили понтонный мост, 
по которому процессия доволь-
но быстро перебралась на усов-
ский берег. 

— Я пришла на крестный ход 
из-за чувства долга, — сказала 
Екатерина Балашова, — помо-
литься за единство православия. 
Казалось, бы в год столетия тра-
гедии царской семьи мы должны 
быть сплоченными, но брань 
стоит у порога. Меня удручил 
разрыв отношений РПЦ с Конс-
тантинополем. И несмотря на 

ненастье, я не осталась дома. В 
литургию, которую провел ми-
трополит Крутицкий и Коломен-
ский Ювеналий, добавлено две 
молитвы о сплочении. Останется 
православие в России — останет-
ся православие на земле. 

— С 2017 года села Ильинское 
и Усово стали частью уникаль-
ного национального проекта 
«Императорский маршрут», 
разработанного Фондом содей-
ствия возрождению традиций 
милосердия и благотворитель-
ности «Елисаветинско-Серги-
евское просветительское обще-
ство» (ЕСПО), — рассказала 
председатель Наблюдательного 

совета Фонда ЕСПО Анна Гро-
мова. — Седьмым крестным хо-
дом мы завершаем памятные 
мероприятия к 100-летию муче-
нической кончины царской се-
мьи и великой княгини Елисаве-
ты Федоровны. В крестном ходе 
приняли участие представите-
ли 56 епархий. В настоящее вре-
мя Фонд ЕСПО ведет работу по 
созданию туристическо-палом-
нического кластера «Ильин-
ское — Усово», ведь сохранилось 
здесь семь исторических зда-
ний, который будет помасштаб-
нее иерусалимского. Весной 
2019 года планируется откры-
тие первого музея. 

…Через два с половиной часа, 
преодолев более шести киломе-
тров, крестный ход пересек Ру-
блевское шоссе и под празднич-
ный колокольный звон достиг 
Спасского храма Нерукотворно-
го Образа в Усове. Этот совре-
менный храм был возведен по 
проекту архитектора Вячеслава 
Ижикова при попечительстве 
Владимира Путина. 

После молебна заработала 
полевая кухня, где можно было 
отведать горячей гречневой 
каши и выпить чаю.

Елисаветинский крестный ход 
в этом году собрал максимальное 
число участников.

Подробнее о ЕГЭ в России 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2314
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ФУТБОЛ «Ливерпуль» 
и «Челси» штампуют 
победы на старте сезона 

От Клоппа 
не убежать

Илья Зубко

ВЕДУЩИЕ футбольные лиги Европы вернулись к актив-
ной деятельности после паузы, связанной с матчами на-
циональных сборных. И подарили нам в эти выходные 
достаточно ярких моментов.

Центральным матчем пятого тура английской Пре-
мьер-лиги стала игра в Лондоне. «Тоттенхэм» на «Уэм-
бли» собрал больше 80 тысяч болельщиков на поеди-
нок против «Ливерпуля» и наглядно показал, что меч-
тать о титуле ему по-прежнему не стоит. Команда Юр-
гена Клоппа доминировала практически весь матч, но 
ограничилась только двумя точными ударами — на 39-й 
минуте Вейналдум открыл счет, а после перерыва Фир-
мино удвоил преимущество «красных». «Шпоры» ак-
тивизировались только в концовке, и на третьей добав-
ленной минуте Ламела один мяч отыграл. Впрочем, ин-
трига жила считаные мгновения — 2:1 в пользу «Ливер-
пуля». 

— Мы заслужили эту победу, поскольку имели преи-
мущество на протяжении 85 минут. Мы доставили со-
пернику много проблем при игре как с мячом, так и без 
него. Стандартная тактика «Тоттенхэма» сегодня не 
сработала, поскольку мои игроки четко придержива-
лись плана, — заявил после матча главный тренер «Ли-
верпуля» Юрген Клопп. — Это была наша лучшая игра 
на старте сезона, причем ее качество было гораздо 
выше, чем показы-
вает счет на табло. 
Победить в гостях 
«Тоттенхэм» — боль-
шое событие.

«Ливерпуль» в 
целом выдал отлич-
ный старт, выиграв 
уже пять матчей 
подряд. Это позво-
ляет болельщикам 
«красных» надеять-
ся наконец-то уви-
деть свою команду чемпионом страны. Этого не случа-
лось с конца 80-х, притом что с тех пор «Ливер» завое-
вывал все значимые трофеи, включая Лигу чемпионов. 
Очень многое зависит от того, насколько правильно ко-
манду настроит Юрген Клопп. В Германии у руля дор-
тмундской «Боруссии» он смог подвинуть с трона саму 
«Баварию», так что опыт у немца есть. Другой вопрос, 
что в Англии число реальных претендентов на титул 
намного выше.

Вровень с «Ливерпулем», например, идет «Челси». В 
минувшем туре он разгромил «Кардифф Сити» — 4:1 и 
также пока не потерял очков на старте сезона. 

Идущий на третьем месте «Сити» одну ничью в этом 
розыгрыше себе уже позволил, но в эту субботу коман-
да Хосепа Гвардиолы выиграла крупно — 3:0 дома у 
«Фулхэма». «Горожане» набрали 13 очков против 15 у 
«Ливерпуля» и «Челси», и эта группа уже чуть оторва-
лась от других топ-клубов. «Манчестер Юнайтед» и 
«Арсенал» набрали по 9 очков, причем оба в отчетном 
туре также победили. «Красные дьяволы» в гостях по-
ставили на место слишком уж резво стартовавший 
«Уотфорд» — 2:1. До этого «шершни» выиграли все че-
тыре своих матча, но сказка, кажется, заканчивается. 
«Арсенал» же одержал трудовую победу на выезде над 
«Ньюкаслом» с аналогичным счетом 2:1.

Если в Англии все лидеры в этом туре взяли свое, то 
в Испании без сенсаций не обошлось. Первые очки по-
терял мадридский «Реал», неудачно съездивший в 
Бильбао. Местный «Атлетик» открыл счет на 32-й ми-
нуте после удара Муньяина, и все, что смогли затем 
«сливочные» — отыграться на 63-й минуте стараниями 
вышедшего на замену Иско.

Похожие проблемы, и тоже в Стране басков, испы-
тала «Барселона». «Реал Сосьедад» из Сан-Себастьяна 
огорчил каталонцев уже на 12-й минуте, когда забил 
Элустондо. 

Но «сине-гранатовые» в отличие от мадридских кон-
курентов после перерыва ответили двумя мячами под-
ряд в исполнении Суареса и Дембеле — победа 2:1. 
«Барса» с 12 очками после четырех туров в одиночку 
возглавила таблицу Примеры, у «Реала» 10 баллов и 
вторая строчка.

Также отметим очередную неудачу мадридского 
«Атлетико», который дома едва не проиграл скромно-
му «Эйбару» — 1:1. 

Расстраивает болельщиков и «Валенсия», сыграв-
шая на своем поле вничью — 0:0 с «Бетисом». Наш Де-
нис Черышев вышел в стартовом составе валенсийцев 
и был заменен на 77-й минуте. Его команда на старте 
сезона не одержала пока ни одной победы и набрала 
всего три очка.

Неважно обстоят дела и у другого клуба, за который 
выступает игрок российской сборной. Александр Голо-
вин никак не дебютирует в составе «Монако», а без 
него монегаски снова потеряли очки. На этот раз из-за 
ничьей с «Тулузой» — 1:1. 

В этом сезоне «Монако» выиграл лишь однажды, в 
стартовом туре у «Нанта». С пятью очками экс-чемпи-
он Франции занимает в таблице Лиги 1 лишь 15-е ме-
сто.

Ну и, наконец, пару слов о ближайших соперниках 
российских клубов в Лиге чемпионов. Скверные ново-
сти для поклонников «Локомотива». «Галатасарай», с 
которым на выезде встречаться их команде уже во 
вторник, находится в отличной форме. Свой матч чем-
пионата Турции он, как и «Локо», провел в пятницу. И 
растерзал другой стамбульский клуб «Касимпаша» — 
4:1. «Галатасарай» возглавил таблицу с 12 баллами в 
пяти турах.

Лидирует в своем чемпионате и «Виктория» из Пль-
зени — первый соперник по Лиге чемпионов для мо-
сковского ЦСКА.

В восьмом туре она обыграла дома «Опаву» — 1:0, и с 
семью победами может опасаться конкуренции разве 
что со стороны «Славии». 

ТЕННИС

Наша мужская 
команда 
обыграла 
белорусов

ОСТАЛИСЬ 
В КУБКЕ

Павел Петровский

МУЖСКАЯ сборная России до-
билась победы в матче плей-аута 
первой группы Кубка Дэвиса 
против белорусов — 3:2. 

Отметим, что все три очка 
наши теннисисты взяли в оди-
ночных встречах: два балла при-
нес Карен Хачанов, а решающее 
третье — Даниил Медведев, одо-
левший в напряженной борьбе 
Егора Герасимова — 7:6 (7:4), 3:6, 
6:3. Встреча продолжалась 2 
часа 11 минут, за которые Мед-
ведев сделал десять эйсов и три 
двойные ошибки.

По словам капитана россий-
ской сборной Шамиля Тарпище-
ва, все игроки показали харак-
тер, но настоящим лидером на 
корте был Карен Хачанов:

— Все ребята молодцы. Они 
уже прошли воду и медные тру-
бы. Вот так и появляется команда 
через такие непростые матчи. Ка-
рен Хачанов проявил себя как 
истинный лидер. Он уверенно 
сыграл пару и затем одиночку. 
Своей игрой Карен повел за со-
бой ребят. Но это не умаляет за-
слуг всех остальных, они все би-
лись до последнего, все молодцы.

Ну а сам Хачанов нашел не-
сколько теплых слов в адрес со-
перников:

— Команда Белоруссии очень 
хорошая, там много молодых ре-
бят. Они играли на выезде, терять 
им было нечего. Мы сейчас смо-
трели последний матч и удивля-
лись даже, насколько сильно они 
играли. 

Благодаря победе сборная 
России сохранила место в пер-
вой группе зоны Европа/Африка 
и начнет сезон-2019 с первого 
раунда.

Тем временем российские тен-
нисисты узнали своих первых со-
перников по итогам жеребьевки 
теннисного турнира St. 
Petersburg Open, стартующего 
сегодня.

Андрей Рублев на старте сыг-
рает против немца Яна-Леннарда 
Штруффа, Даниил Медведев 
встретится с Жоао Соуза из Пор-
тугалии, Михаил Южный выйдет 
на корт против Мирзы Башича из 
Боснии и Герцеговины, Евгений 
Донской сразится с Мартином 
Клижаном из Словакии, а первая 
ракетка России Карен Хачанов 
начнет борьбу со второго раунда.

Премьер-лига Питерский клуб увеличил отрыв от «Спартака» 
в турнирной таблице 

«Зенит» уходит 
от погони
Данила Жиляев, Илья Соболев

У
же на этой неделе мо-
сковские «Локомо-
тив» и ЦСКА проведут 
первые матчи группо-
вого этапа Лиги чем-

пионов. «Железнодорожники» 
на выезде встретятся с турецким 
«Галатасараем», а армейцы от-
правятся в гости к чешской «Вик-
тории Пльзень». Вот только к 
старту в самом престижном ев-
рокубке российские команды 
подходят в разном расположе-
нии духа.

Гостеприимный «Спартак»
В рамках седьмого тура Пре-

мьер-лиги столичный «Спартак» 
принимал на своем поле грознен-
ский «Ахмат». 

В ожидании игры спартаков-
ским болельщикам было что об-
судить. Прежде всего — сорвав-
шийся в последний момент пере-
ход Джона Терри. Но если это 
многих расстроило, то настоя-
щим подарком для «красно-бе-
лых» стал выход автобиографии 
легендарного тренера «Спарта-
ка» Олега Романцева. За два дня 
до игры на стадионе москвичей 
Олег Иванович представил кни-
гу, на создание которой он ре-
шился после больших сомнений 
и уговоров. На вопрос корре-
спондента «РГ», есть ли у него 
ощущение, что мемуары написа-
ны не зря, Романцев ответил, что 
поймет это, если книга будет 
иметь спрос. Вероятно, Олег 
Иванович очень быстро убедил-
ся в том, что не напрасно тратил 
силы и время: на его автограф-
сессию у арены выстроилась ог-
ромная очередь и все книги, по-
ступившие на тот момент в клуб-
ный магазин, разлетелись мо-
ментально. На следующий день 
300 экземпляров, представлен-
ные в Доме книги на Новом Ар-
бате, также были сметены с по-
лок преданными спартаковски-
ми поклонниками.

В свете этих событий собст-
венно футбол временно отошел 
на второй план. Однако на пред-
матчевой пресс-конференции за 
день до игры главный тренер 
«красно-белых» Массимо Карре-
ра был сосредоточен, что, впро-
чем, не мешало ему эмоциональ-
но реагировать на вопросы жур-
налистов. Так, уже по сотому, на-
верное, разу ему пришлось объя-
снять, что место в стартовом со-
ставе не гарантировано никому 
и он определяет 11 игроков, ко-
торые выйдут с первых минут, 
исходя из их работы на трени-
ровке. А если кто-то из футболи-
стов этим недоволен, путь ухо-
дит в теннис. Такой ответ дал 
Каррера на вопрос о полузащит-
нике Софьяне Ханни, который 
ранее выражал недоумение тем, 
что не попадает в состав.

Но алжирец на тренировках, 
видимо, убедил Карреру и в итоге 
вышел на матч против «Ахмата» 
с первых минут. И был очень ак-
тивен, органично вписываясь в 
состав. Отметим, к слову, что ко-
манду с капитанской повязкой 
вывел на поле Георгий Джикия, а 
Денис Глушаков остался в запасе, 
вместо него в старте вышел Иве-
лин Попов. Возможно, именно 
Дениса-то «Спартаку» и не хва-
тило. Начали хозяева активно, 
однако вскоре грозненцы сумели 
отодвинуть игру от своих ворот и 
начали тревожить оборону «кра-
сно-белых». Одна из атак приве-

ла к тому, что Попов, пытаясь вы-
бить мяч из своей штрафной, уго-
дил в колено Бернанду Берише, и 
петербургский рефери Василий 
Казарцев без колебаний назна-
чил пенальти. К «точке» подошел 
Родолфо и был точен.

Этот гол выбил спартаковцев 
из колеи, и хотя остаток тайма 

москвичи активно атаковали, но 
это было больше похоже на без-
думный навал, чем на осмыслен-
ные попытки нащупать брешь в 
чужой обороне. И все же в нача-
ле второго тайма «красно-бе-
лые» отыгрались, и соавтором 
гола стал как раз Фернандо. Он 
выполнил изумительную подачу 

с углового, на которую отклик-
нулся Джикия, головой вколо-
тив мяч в сетку над руками Евге-
ния Городова. Трибуны взреве-
ли, моментально воодушеви-
лись и игроки «Спартака», про-
должив наседать на чужую 
штрафную.

Но постепенно атакующий 
пыл спартаковцев сошел на нет, 
игру не освежил даже выход Де-
ниса Глушакова и Андрея Ещен-
ко. И в конечном итоге очеред-
ную контратаку гостей «Спар-
так» прозевал — никто не смог по-
мешать Антону Швецу нанести 
удар под перекладину. К основно-
му времени матча было добавле-
но шесть минут, но хозяева ниче-
го уже не смогли сделать. «Ах-
мат» одержал победу в первом 
матче после возвращения Раши-
да Рахимова на тренерский мо-
стик команды.

Чемпион в тупике
Действующий чемпион, коим 

является «Локомотив», прини-
мал столичное «Динамо» и в ко-
торый раз уже в этом сезоне по-
терял очки. Уступая по ходу дер-
би, «железнодорожники», отыг-
равшие почти полчаса в мень-
шинстве,  довольствовались 
лишь ничьей — 1:1.

— Наверное, результат в дан-
ных условиях для нас — положи-
тельный, ведь мы много време-
ни провели в меньшинстве, — 
подвел итоги встречи главный 
тренер «железнодорожников» 
Юрий Семин.

Эту оценку было бы легко по-
нять и принять, если бы не тяже-
лое положение, в котором нын-
че оказался «Локомотив». Ни-
чья с «Динамо» стала для «же-
лезнодорожников» уже третьей 
в сезоне. Еще два матча подо-
печные Семина проиграли. То 
есть в стартовых семи встречах 
«Локо» добился всего лишь двух 
побед и с девятью очками зани-

мает место в хвосте первой де-
сятки. Хуже чемпион начинал 
сезон в Премьер-лиге лишь два-
жды: в 2003 году это был тоже 
«Локомотив»,  набравший в 
семи играх семь баллов, а в сезо-
не 2017/2018 отличился «Спар-
так», стартовавший в семи ту-
рах с восемью очками.

Серия Чалова
Если сравнивать с «Локомо-

тивом», то ЦСКА перед стартом 
сезона был на противополож-
ном полюсе ожиданий. Что неу-
дивительно, ведь в межсезонье 
армейцы потеряли с десяток 
ключевых игроков и были выну-
ждены начать перестройку.

Первые туры Премьер-лиги 
пессимистичные прогнозы толь-
ко подтверждали: команда Вик-
тора Гончаренко долго не могла 
выиграть, со скрипом забивала. 
Но ведь не зря у Гончаренко ре-
путация одного из сильнейших 
специалистов в нашем чемпио-
нате. Чтобы разобраться в име-
ющемся материале и выстроить 
игру, белорусскому тренеру хва-
тило, по сути, трех матчей. В по-
следних четырех турах ЦСКА 
выиграл трижды при одной ни-
чьей и с общей разницей заби-
тых и пропущенных мячей 10:1, 
что позволило команде из низов 
взлететь в топ-5.

Последней от армейцев по-
страдала «Уфа». Интересно, что 
именно в башкирской столице 
Виктор Гончаренко работал до 
своего перехода в ЦСКА. «Рад 
вернуться в Уфу, на этот стадион, 
увидеть старых знакомых. Но 
дружба дружбой, а служба служ-
бой», — сказал тренер на пресс-
конференции уже после того, как 
его команда разгромила сопер-
ника со счетом 3:0. Кстати, не-
смотря на убедительные цифры 
на табло, Гончаренко увиденным 
на поле остался недоволен.

— Несмотря на счет, победа 
далась нелегко, — признался 
Виктор Михайлович. — Не могу 
сказать, что мы контролирова-
ли игру, мы нестабильны. Я не-
доволен, мы играем зажато, бо-
имся совершить ошибку в нача-
ле игры. В последние 20 минут 
мы хорошо смотрелись, а до сче-
та 3:0 не очень. Но это моло-
дежь, ей свойственна неста-
бильность. Учимся в боевых 
условиях. 

Увы, в преддверии Лиги чем-
пионов ЦСКА не смог обойтись 
без потерь. Матч в Уфе не смогли 
закончить сразу два игрока го-
стевой команды: еще в первом 
тайме поле покинули защитник 
Хердур Магнуссон и форвард 
Абель  Эрнандес .  Ситуация 
осложняется тем, что в этом се-
зоне армейцы уже лишились из-
за травм пятерых футболистов. 
Впрочем, Гончаренко уже дока-
зал, что способен выдавать ре-
зультат даже с ограниченным 
ресурсом. Бороться за путевку в 
плей-офф Лиги чемпионов с ита-
льянской «Ромой» и мадрид-
ским «Реалом» москвичам бу-
дет по-прежнему очень сложно, 
а вот поспорить с «Викторией 
Пльзень» за третье место, даю-
щее пропуск в Лигу Европы, 
ЦСКА вполне реально.

Несмотря на успехи армей-
цев, в турнирной таблице они по-
прежнему находятся на прилич-
ном расстоянии от лидирующего 
«Зенита». Питерцы осечек себе 
пока практически не позволяют: 
на выезде в Оренбурге команда 
под руководством Сергея Сема-
ка выиграла уже шестой матч из 
семи. В первом тайме дублем, ко-
торый стал для гостей победным, 
отметился хавбек «Зенита» 
Александр Ерохин. «Оренбург» 
ответил лишь одним забитым го-
лом — 1:2.

Грозненский «Ахмат» сумел 
вырвать победу у «Спартака» 
в концовке матча.

С каждой неудачей давление на главного тренера «Локо» Юрия Семина становится все сильней.

Акцент

 В истории российской 
Премьер-лиги только дважды 
чемпион стартовал хуже, 
чем «Локомотив»

СТАТИСТИКА

«Локомотив» — «Динамо» — 1:1. 
Голы: Ан. Миранчук, 32 — Кардо-
зу, 5.
«Рубин» — «Енисей» — 1:0.
Гол: Полоз, 6.
«Уфа» — ЦСКА — 0:3.
Голы: Чалов, 45+3; Жамалетди-
нов, 59, 64.
«Арсенал» — «Крылья Сове-
тов» — 4:0.
Голы: Ткачев, 21, 50; Джордже-
вич, 73; Бакаев, 82.
«Оренбург» — «Зенит» — 1:2.
Голы: Ойеволе, 48 — Ерохин, 14; 
45+2.
«Анжи» — «Краснодар» — 0:4.
Голы: Вандерсон, 9; Классон, 14; 
Мамаев, 58; Игнатьев, 82.
«Спартак» — «Ахмат» — 1:2.
Голы: Джикия, 56 — Родолфо, 20; 
Швец, 87.

Встреча «Урал» — «Ростов» 
состоится сегодня.

«Ливерпуль» выдал 
отличный старт, 
одержав на старте 
чемпионата Англии 
пять побед подряд

Карен Хачанов 
показал себя 
настоящим 
лидером сборной 
России, выиграв две 
одиночные встречи

БОКС 
Головкин 
потерпел 
первое 
поражение 
в карьере

ПОТЕРЯЛ 
ПОЯСА

Павел Петровский

В ЛАС-ВЕГАСЕ прошел боксер-
ский вечер, главным событием 
которого стал поединок предста-
вителя Казахстана Геннадия Голо-
вкина с мексиканцем Саулем Аль-
варесом. Отметим, что на кону 
стояли чемпионские пояса по 
версиям WBA, WBC, IBO и The 
Ring.

Напряженный бой продлился 
все запланированные 12 раундов. 
Победу в поединке раздельным 
судейским решением одержал 
Альварес, который стал новым 
чемпионом мира. Один судья дал 
ничью, а двое других отдали пред-
почтение Альваресу — 115:113.

Это поражение стало первым в 
карьере 36-летнего Головкина.

Комментируя итог боя, Голо-
вкин заявил, что не намерен ве-
шать перчатки на гвоздь после по-
ражения.

«Я чувствую, что готов про-
должать. Буду делать свою работу 
и дальше и попытаюсь доказать, 
что я лучший. Матч-реванш с Аль-
варесом? Очевидно, что мы будем 
обсуждать», — цитируют Головки-
на мировые информационные 
агентства.

Очередной жертвой «Ливерпуля» в чемпионате Англии стал 
клуб «Тоттенхэм».
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БИЛЬЯРД На «Кубке Кремля» 
победили россияне 
и участник из Голландии 

Уложили 
все шары

Илья Трисвятский

В СТОЛИЧНОМ спорткомплексе «Олимпийский» за-
вершился XIII престижный международный турнир «Ку-
бок Кремля». Соревнования были организованы депар-
таментом спорта и туризма города Москвы, Московским 
союзом бильярдного спорта (МСБС) и ФГБУ «Редакция 
«Российской газе-
ты» и прошли под 
эгидой Международ-
ной конфедерации 
пирамиды, Федера-
ции бильярдного 
спорта России при 
поддержке прави-
тельства Москвы. 
Общий призовой 
фонд составил 6,5 
млн рублей. 

Главная сенсация 
произошла у жен-
щин в «свободной 
пирамиде». Шестикратная победительница «Кубка 
Кремля», многократная чемпионка мира москвичка Ди-
ана Миронова в четвертьфинале неожиданно уступила 
Кристине Салтовской из Челябинска — 2:4. Затем возму-
титель спокойствия Салтовская добралась до финала, 
где в марафонском поединке, длившемся более четырех 
часов, проиграла столичной бильярдистке Анастасии 
Станововой — 2:3 (3:8, 8:7, 3:8, 8:7, 0:1). Поскольку это 
противостояние вышло за установленные заранее рамки 
телевизионного временного формата, вступило в дейст-
вие правило «золотого» шара. А его уложила в лузу Ста-
новова.

У мужчин в «комбинированной пирамиде» за титул 
сразились чемпион мира Сергей Крыжановский (Молда-
вия) и россиянин Олег Еркулев, обладатель Кубка мира. 
Наш спортсмен, начав поединок с двух разгромно проиг-
ранных партий (1:8, 0:8), переломил ход борьбы и в ито-
ге взял верх — 5:4.

В «пуле 10», где было максимальное представительст-
во зарубежных спортсменов, представлявших 24 стра-
ны, успех на стороне титулованного голландца Нильса 
Файена, победившего грека Александроса Казакиса — 
8:7. Среди хозяев турнира лучший результат в этой дис-
циплине показал Федор Горст, выбывший в полуфинале. 

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Новый сезон 
стартовал матчами 
на Кубок России 

Разморозили 
мячи

Павел Петровский

В УЛЬЯНОВСКЕ стартовал первый этап Кубка России 
по русскому хоккею среди команд группы «Запад».

На льду «Волга-Спорт-Арены» за право пройти в фи-
нальную стадию турнира сражаются девять команд: мо-
сковское «Динамо», сыктывкарский «Строитель», кра-
сногорский «Зоркий», мурманский «Мурман», архан-
гельский «Водник», нижегородский «Старт», ульянов-
ская «Волга», кировская «Родина» и «Динамо-Казань».

Первыми на лед вышли «Зоркий» и «Мурман». Кра-
сногорский клуб выглядел предпочтительнее и добился 
уверенной победы — 6:2. Отметим, что автором первого 
забитого мяча в новом сезоне стал капитан «Зоркого» 
Александр Патяшин.

Вернувшийся в Суперлигу «Строитель» из Сыктыв-
кара оказал упорное сопротивление столичному «Дина-
мо». «Бело-голубые» активно начали встречу и в первой 
половине матча отправили два мяча в ворота дружины 
Павла Франца — отличились Дмитрий Барбаков и Вла-
дислав Тарасов.

Впрочем, «Строитель» не опустил руки и во втором 
тайме Денис Садаков реализовал 12-метровый штраф-
ной удар, а еще через несколько минут Никита Свиридов 
после передачи Антона Оппенлендера счет сравнял — 2:2.

Но на большее сыктывкарской команды не хватило, а 
москвичи сумели вырвать викторию в самой концовке — 
автором победного мяча стал Кирилл Попеляев — 3:2. 

В еще одной встрече ульяновская «Волга» встреча-
лась с архангельским «Водником». Матч проходил с пре-
имуществом «Водника» и завершился со счетом — 7:3. 

Также напомним, что с 20 по 27 сентября 2018 года в 
Кемерово состоится первый этап Кубка России среди ко-
манд группы «Восток». На крытой арене ЛДМ «Химик» 
сыграют 7 команд: местный «Кузбасс», красноярский 
«Енисей», хабаровский «СКА-Нефтяник», иркутская 
«Байкал-Энергия», новосибирский «Сибсельмаш», пер-
воуральский «Уральский Трубник» и студенческая сбор-
ная России. 

По итогам мини-турниров на «Западе» и «Востоке» 
определится квартет команд, которые сразятся в «Фина-
ле четырех», запланированном с 25 по 27 октября.

Тем временем, как сообщает пресс-служба Федера-
ции хоккея с мячом России, с 18 по 20 октября шведский 
Юсдаль второй год подряд примет международный клуб-
ный турнир ExTe Cup.

Нынешний турнир станет вторым — первый прошел в 
Юсдале в октябре 2017 года. В нем приняли участие во-
семь команд, три из которых представляли Россию. А по-
бедителем стал «Уральский Трубник» из Первоуральска, 
переигравший в финале архангельский «Водник».

БАСКЕТБОЛ Наша мужская национальная команда добилась успеха в важнейшем 
матче квалификации чемпионата мира-2019

Болгарию смогли перебросать
Илья Соболев

С
борная России по баскет-
болу обыграла в Химках 
команду Болгарии (77:73) 

в квалификации мужского чем-
пионата мира-2019 и сохранила 
реальные шансы поехать в Китай, 
где пройдет турнир.

Подопечные Сергея Базареви-
ча, до сих пор в рамках отбора к 
ЧМ-2019 гастролировавшие по 
стране, до столичного региона 
добрались впервые. По баскет-
больным меркам, ажиотаж во-
круг игры в Химках очень даже 
ощущался. По крайней мере, три-
буны Баскетбольного центра Мо-
сковской области заполнились к 
началу матча до отказа. Что пол-
ностью соответствовало исклю-
чительной важности игры. Ведь, 
пожалуй, еще ни разу в этой ква-
лификации сборная России не 
нуждалась в победе настолько 
сильно: после фиаско в гостевой 
игре с чехами (78:80) на прошлой 
неделе новое поражение могло 
фактически вычеркнуть нашу 
команду из числа соискателей 
путевки на ЧМ-2019. 

Российская федерация ба-
скетбола провела и организовала 
вчерашний матч при самой ак-
тивной поддержке руководства и 
менеджмента БК «Химки», одно-
го из ведущих клубов страны. По 
работе с болельщиками химчане 
всегда на самом уровне. В итоге 
результат оправдал ожидания: 
полный зал, великолепная атмос-
фера игры. 

Болгария не относится к гран-
дам европейского баскетбола: 
последние три финальных турни-
ра первенства континента прош-
ли без участия этой команды. Од-
нако на пути к ЧМ-2019 болгары 
легко миновали пре-квалифика-
цию, затем не без труда, но прош-
ли следующую стадию отбора, а 

на текущем этапе и вовсе сотво-
рили громкую сенсацию, одолев 
на своем паркете одну из силь-
нейших в Европе французскую 
сборную. Это, кстати, позволило 
соперникам равняться с Россией 
очкам и включиться в борьбу за 
попадание на чемпионат мира.

Уже по первым минутам 
встречи стало понятно, что хозя-
евам в этот вечер ничего не га-
рантировано. Совладать с нерва-
ми россиянам удалось не сразу: в 
течение трех минут с лишним 
наша команда тщетно пыталась 
сдвинуться с отметки в два очка, 
тогда как у соперника их было 
уже семь. Бесконечно так про-

должаться не могло. Затянувшу-
юся «засуху» трехочковым бро-
ском прервал лидер местных 
«Химок» Алексей Швед, успехам 
которого на родном паркете пу-
блика радовалась особенно те-
пло. С его же передач дважды от-
личился Семен Антонов, а на пя-
той минуте Швед еще одной «тре-
хой» впервые за долгое время вы-
вел россиян вперед — 14:11.

Болгары продолжали упи-
раться и еще несколько раз вели в 
счете. Остановить эти качели 
россиянам удалось только на 
восьмой минуте встречи, когда 
эффектный «данк» (бросок в 
кольцо сверху) удался Никите 

Балашову — 19:18. С этого момен-
та хозяева начали методично на-
ращивать отрыв, который к кон-
цу первой четверти стал двузнач-
ным — 30:20. Такой спурт стал 
возможен благодаря уверенной 
игре россиян на подборе. После 
игры с чехами, в которой наши 
уступили сопернику в этом ком-
поненте вчистую, явно была про-
ведена работа над ошибками.

Впрочем, сборная России дав-
но приучила своих болельщиков, 
что легкие матчи в ее исполнении 
— большая редкость.  Во второй 

четверти превосходство хозяев 
на щитах никуда не делось, но за-
метно сбился прицел, что позво-
лило болгарам к большому пере-
рыву немного сократить отстава-
ние — 47:40. А под занавес тре-
тьей 10-минутки соперник и во-
все нас догнал: не удалось сдер-
жать одного из лидеров болгар 
Александара Везенкова, «настре-
лявшего» за четверть семь очков. 
Лишь бросок из-под кольца Бала-
шова вместе с сиреной позволил 
россиянам уйти на последний пе-
рерыв, ведя в счете — 62:60.

Начало заключительной чет-
верти получилось у сборной Рос-
сии многообещающе уверенным 
и подарило надежду, что хозяе-
вам удастся избежать нервной 
концовки. Но нет: за 50 секунд до 
сирены трехочковый бросок 
Павла Маринова приблизил бол-
гар к хозяевам на расстояние 
двух очков. И все же в решающие 
секунды нервы у подопечных Ба-
заревича оказались крепче. У 
Болгарии натурализованный 
американец Ди Бост, перешед-
ший этим летом в «Химки», с ли-
нии штрафных в самый нужный 
момент промазал, а вот его тепе-
решний одноклубник Швед был 
дважды точен, обеспечив своей 
команде труднейшую победу.

Тем временем хорошие ново-
сти для нашей сборной пришли 
из Монпелье, где французы при-
нимали нашего прямого конку-
рента за путевку на ЧМ-2019 ко-
манду Финляндии. Очередной 
сенсации со своим участием хо-
зяева паркета не допустили, 
одержав уверенную победу — 
83:67. Это позволило россия-
нам опередить финнов и выйти 
на третье место в группе. Пер-
вая очная встреча с командой 
Суоми, по итогам которой мно-
гое прояснится, состоится 30 
ноября.

ФОРМУЛА-1

Сироткин 
неудачно 
выступил
в Сингапуре 

ПРИТОРМОЗИЛ 
НА ФИНИШЕ

Данила Жиляев

В СИНГАПУРЕ состоялся оче-
редной этап «Формулы-1», кото-
рый закончился победой бри-
танца Льюиса Хэмилтона из 
«Мерседеса». Вторым стал пилот 
«Ред Булла» Макс Ферстаппен, 
замкнул тройку Себастьян Фет-
тель из «Феррари». Российский 
пилот «Уильямса» Сергей Си-
роткин стартовал 19-м, по ходу 
гонки сумел отыграть шесть по-
зиций, однако на финише вновь 
оказался лишь на 19-м месте. Та-
ким образом, он не смог хотя бы 
приблизиться к результату 
прошлого Гран-при, когда он 
впервые в сезоне попал в очки.

Дебютный сезон в Ф-1 скла-
дывается для Сироткина не 
слишком удачно. Он замыкает 
личный зачет пилотов, находясь 
на 20-м месте, в его активе — од-
но-единственное очко, зарабо-
танное в Монце. И то тогда он по-
пал в топ-10 лишь из-за исклю-
чения из итогового протокола 
Ромена Грожана. Впрочем, не-
смотря на неудовлетворитель-
ные показатели, россиянин оста-
ется уверен в своем будущем.

«У меня нет данных о возмож-
ном контракте на следующий се-
зон, но я знаю, насколько я це-
нен для команды и какова моя 
роль, — подчеркнул Сергей. — 
Если я останусь в «Уильямсе», 
буду рад продолжить работу и 
привести команду к успеху».

Такой уверенности можно 
лишь позавидовать. Впрочем, в 
руководстве «Уильямса» и не со-
бираются вешать на Сергея всех 
собак, при том что и квалифика-
ция Гран-при Сингапура стала 
для команды провальной: Си-
роткин занял 19-е место, а его 
напарник Лэнс Стролл — 20-е. 
Технический директор «конюш-
ни» Падди Лоу, ни словом не на-
мекнувший на возможное недо-
вольство пилотами, нашел доста-
точно иных оправданий неудачи.

«Причина — в трассе, мы 
должны понять, что здесь влияет 
на машину, — сказал Лоу. — Дело в 
том, что здесь очень заметен 
уровень сцепления при самой 
мягкой резине, все недостатки 
моментально видны». Впрочем, 
едва ли это проблема одной ква-
лификации — «Уильямс» высту-
пает стабильно слабо весь сезон, 
было бы странно ждать решения 
проблем аккурат перед гонкой.

Нам остается только поддер-
живать Сироткина и надеяться, 
что на финише сезона он все же 
сумеет набрать еще очки, а в сле-
дующем году продолжит высту-
пления в «королевских гонках». 
Между тем, если Сергей останет-
ся в «Уильямсе», может случить-
ся, что в новом сезоне Россия бу-
дет впервые представлена в 
«Формуле-1» двумя пилотами. 
По слухам, Даниил Квят возвра-
щается в «Торо Россо».

Да-да, именно туда, откуда его 
буквально выставили по ходу 
прошлого сезона, хотя перед 
этим не стеснялись на компли-
менты в адрес россиянина. Пока 
что Даниил является пилотом по 
развитию «Феррари», однако 
разные источники сообщают, 
что он уже объявил руководству 
«скудерии» о своем уходе и, бо-
лее того, даже подписал с «Торо 
Россо» контракт.

Руководство «Ред Булла» не 
подтверждает эти слухи, но и не 
опровергает. Советник австрий-
ской команды Хельмут Марко 
пообещал, что во время Гран-
при России назовет имя одного 
из боевых пилотов «Торо Россо» 
на будущий сезон. Журналисты 
предложили ему три кандидату-
ры: Роберт Кубица, Антонио 
Джовинацци и Даниил Квят. 
Марко подтвердил, что это будет 
один из них. Вероятно, речь идет 
именно о Квяте — иначе зачем от-
кладывать объявление до Сочи? 
Сироткин, к слову, заметил, что 
будет рад вновь увидеть Даниила 
на старте.

Художественная гимнастика Сборная России блестяще выступила 
на чемпионате мира в Софии, завоевав семь золотых медалей

Сила баллов

Павел Зарудный 

В 
Софии завершился 
чемпионат мира по ху-
дожественной гимна-
стике. Сборная Россия 
подтвердила статус 

лидера в этом виде спорта, уве-
ренно выиграв общий медаль-
ный зачет.

Наши спортсменки завоевали 
на турнире семь золотых, две се-
ребряных и три бронзовых меда-
ли, при этом победив во всех ин-
дивидуальных дисциплинах!

Второе место заняли итальян-
ки («золото», два «серебра» и три 
«бронзы»). Третьими стали бол-
гарки («золото», «серебро» и 
«бронза»).

В последний соревнователь-
ный день наша команда выиграла 
«серебро» в упражнениях с тре-
мя мячами и двумя скакалками.

Ну а накануне наши замеча-
тельные художницы подарили 
немало поводов для радости.

По результатам чемпионата 
мира-2018 Дина Аверина стала 
двукратной абсолютной чемпи-
онкой и добавила в свой актив 
пять золотых медалей мирового 
первенства! Дина вышла в финал 

многоборья с первым результа-
том, а в решающий день соревно-
ваний набрала 81,450 балла, что 
позволило ей взять очередное 
«золото». Александра Солдатова, 
в квалификации показавшая вто-
рой результат, в решающий день 
соревнований стала третьей 
(79,175 балла), уступив серебря-
ную награду Лине Ашрам из Из-
раиля (79,700.)

После завершения соревнова-
ний Дина Аверина рассказала 
журналистам, что ей очень помо-
гла поддержка сестры-близняш-
ки — Арины:

— Я пообещала Арише, что за-
воюю для нее эту золотую медаль 
и подарю ей. Если бы не ее поддер-
жка сегодня, я бы, мне кажется, не 

вышла выступать, было очень 
сложно. Сестра меня поддержива-
ла, говорила, чтобы я не пережи-
вала, что все будет хорошо. 

Следом за триумфом Авери-
ной последовал успех в группо-
вых упражнениях.

Отечественную команду в Со-
фии представляли олимпийские 
чемпионки Анастасия Татарева и 
Мария Толкачева, а также Мария 
Кравцова, Ксения Полякова, Ев-
гения Леванова и Анастасия 
Шишмакова.

По итогам многоборья росси-
янки набрали 46,300 балла, заво-
евав золотые медали. «Серебро» 
досталось  команде Италии 
(44,825 балла), «бронза» у ко-
манды Болгарии (42,050 балла).

Отметим, что попав на под-
иум в многоборье, россиянки за-
воевали олимпийскую лицензию 
для участия в Играх-2020. 

Как сообщила корреспонден-
ту ТАСС главный тренер нашей 
команды Ирина Винер-Усманова, 
сборная России выполнила зада-
чу-максимум на ЧМ-2018. 

«Сверхзадача на чемпионате 
была выполнена, мы взяли три 
награды в олимпийских видах, 
две золотые и бронзовую. Полго-
да назад у нас была другая коман-
да, которая не могла выполнять 
столь сложные упражнения, но за 
прошедшее лето мы сумели сде-

лать всю необходимую слож-
ность, хотя это было трудно и 
даже на разминке много не полу-
чалось, — отметила тренер. — Но 
Бог любит сильных, и он воздал 
должное нашим трудам... Готова 
им поставить четверку с двумя 
плюсами, это очень, очень высо-
кая оценка. Большое спасибо все-
му коллективу, который помогал 
работать, — врачам, массажи-
стам, тренерам, хореографу, все 
сработали в унисон», — сообщила 
госпожа Винер-Усманова.

Наши гимнастки сражались 
за золотые награды во всех видах 
программы ЧМ-2018.

Защитник Дмитрий Хвостов и его 
партнеры порадовали болельщи-
ков в подмосковных Химках. 

Акцент

 Помимо медалей наши 
гимнастки завоевали 
олимпийскую лицензию 
для участия в Играх 2020 года

КСТАТИ
Согласно утвержденному регламенту, помимо ЧМ-2018 лицензии на 
Олимпиаду 2020 года будут разыграны на чемпионате мира-2019 в 
Баку. Право на участие в ОИ, по итогам квалификации на ЧМ-2019, 
получат 16 «личниц» и пять команд групповых упражнений.
В 2020-м квалификация станет возможна по итогам четырех эта-
пов Кубка мира — будут разыграны еще три лицензии для участия в 
соревнованиях Игр-2020 в индивидуальной программе.
Оставшиеся путевки на Олимпиаду в Токио будут распределены по 
итогам континентальных чемпионатов в 2020 году, где право на 
участие получат одна «личница» и одна групповая команда на кон-
тинент.

В женском финале 
соперницы вышли 
за временной 
лимит, и в действие 
вступило правило 
«золотого» шара

Если Даниил Квят вернется в «Торо 
Россо», Россия может впервые 
быть представлена в Ф-1 двумя 
пилотами.

Решающие поединки женского турнира на этом «Кубке 
Кремля» отличались необычайным упорством соперниц.
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